
Почему «черно-белое 

кино» — а по сути расизм — 

превратился в Голливуде 

в новый тренд 

«фабрики грез»

Ольга Игнатова, 
Екатерина Петрова

Р
оссияне раскупили в мага-
зинах весь летний запас 
уличных бассейнов. Спрос 

на недорогие и вместительные 
модели начал расти еще в конце 
мая и продолжался на протяже-
нии июня, рассказали «Россий-
ской газете» в нескольких круп-
ных специализированных мага-
зинах. 

«Этим летом спрос на улич-
ные бассейны превысил все 
ожидания, практически все мо-
дели закончились уже к концу 
июня», — сообщили в компании 
СоюзБассейнТорг. Разобрали 
сделанные запасы и в компании 
Бассейн.ру. «Тот объем, что мы 
планировали продавать все 
лето, закончился в начале июня, 
и на рынке возник дефицит бас-
сейнов», — заявили в магазине.

Самыми популярными ста-
ли каркасные модели бассей-
нов (состоят из металлическо-
го каркаса и чаши) средних раз-
меров. Стоимость зависит от 
габаритов и  производителя — в 
среднем она составляет от 10 
до 30 тысяч рублей. Пользуют-
ся спросом также сборные мо-
розоустойчивые бассейны.

Покупкой бассейнов этим 
летом россияне интересова-
лись примерно в четыре раза 
больше, чем в прошлом году, 
рассказывают в пресс-службе 

компании «Яндекс.Маркет». В 
среднем клиенты сервиса гото-
вы заплатить за товар 8,8 тыс. 
рублей. 

«Высокий рост спроса на 
бассейны может быть связан 
как с жаркой погодой в некото-
рых регионах России (так, жара 
всю весну и большую часть 
лета стояла в Западной Сиби-
ри, на Урале, а сейчас переме-
стилась на север европейской и 
азиатской территории, захва-
тив даже Якутию. — «РГ»), так и 
с эпидемиологической обста-

новкой и ограничениями в сфе-
ре туризма. Россияне стали 
больше времени уделять об-
устройству дачных участков и 
даже созданию курортных зон 
в своих загородных домах. Та-
ким образом они получили соб-
ственное безопасное место для 
купания», — пояснили в компа-
нии.

Покупка бассейна для неко-
торых стала своего рода утеше-
нием в случае несостоявшейся 
летней поездки в отпуск к мор-
скому побережью, полагает ру-
к о в о д и т е л ь  н а п р а в л е н и я 
«Спорт» интернет-магазина 
«Озон» Мария Сальникова. В 
магазине отмечают бум покупок 
надувных бассейнов больших 
размеров — их продажи выросли 
почти в четыре раза (год к году). 
Многие выбирают мо-
дели с фильтрами и на-
сосами в комплекте. 

Ксения Колесникова 

П
ервого сентября за 
парты впервые ся-
дут более 1,5 милли-
она ребят. Как по-
нять, что ребенок 
готов к первому 
классу? Что должен 
знать и уметь буду-
щий школьник? Как 

научиться быстро делать «до-
машку»? «Российская газета» 
разбирается вместе с эксперта-
ми — председателем Ассоциации 
классных руководителей Мо-
сквы Максимом Иванцовым и 
педагогом-психологом Городско-
го психолого-педагогического 
центра Москвы Анастасией Куз-
нецовой.

Первое — ребенок должен 
быть готов физически: в первый 
класс берут ребят, которые до-
стигли возраста шести лет и ше-
сти месяцев и не имеют противо-
показаний по здоровью. У него 
должна быть достаточно развита 
мелкая моторика, он может 

контролировать свои физиоло-
гические потребности и элемен-
тарно обслуживать себя. К при-
меру, умеет хорошо пользовать-
ся столовыми приборами: с ло-
жечки в школе уже никто кор-
мить не будет. 

Второе — это психологическая 
готовность. Здесь очень много 
показателей. У ребенка должно 
быть достаточно развиты внима-
ние, память, мышление, вообра-
жение и речь.  Он должен уметь 
вести себя соответствующим 
образом в разных ситуациях, 
дружить со сверстниками, об-
щаться со взрослыми. А еще по-

нимать, зачем ему нужно идти в 
школу.

— Для оценки психологиче-
ской готовности в Сети сущест-
вует огромное количество эк-
спресс-тестов, которые родители 
могут использовать самостоя-
тельно, — рассказала психолог 
Анастасия Кузнецова. — Такой 
мини-скрининг поможет папам 
и мамам сориентироваться, над 
чем еще «поработать» с будущим 
первоклашкой, чтобы он легко 
адаптировался к школе.  

Ну и третья важная составля-
ющая — предметная готовность. 
Это умение читать, различать 

звуки, слоги, слова, предложе-
ния, считать и решать элемен-
тарные задачи, широта кругозо-
ра. То есть знания и умения, на 
основе которых строится обуче-
ние различным предметным об-
ластям. 

— Можно сказать, что физиче-
ская и психологическая готов-
ность для будущего первоклаш-
ки — «обязательная программа», 
а предметная готовность — «про-
извольная», — говорит психолог. 
— Потому что при сформирован-
ности первых двух, третье — дело 
быстро наживное. А вот если нао-
борот: ребенок и читает, и счита-
ет, и «Онегина» декламирует, и 
по-английски говорит, но при 
этом мал, слаб, не умеет общать-
ся со сверстниками и доброволь-
но подчиняться школьным пра-
вилам, высок риск сложной адап-
тации, разочарований, потери 
интереса к учебе. 

Должен ли ребенок знать сло-
во «надо», и что делать, если 
его этому слову не научили?

— Знать слово «надо» — значит 
уметь соотносить свои желания 
с необходимостью и подчинять 
их определенным обстоятельст-
вам или правилам. Хочется смо-
треть мультики, но надо ложить-
ся спать,  хочется продолжать иг-
рать, но надо собрать игрушки, 
хочется выкрикнуть ответ, но 
нужно поднять руку и дождать-
ся, когда тебя спросят… Суть 
этого навыка в сознательной ре-
гуляции своего поведения в со-
ответствии с принятыми норма-
ми, — замечает Анастасия Кузне-
цова. — В психологии это называ-
ется «произвольность», она фор-
мируется к семи годам и являет-
ся одним из ключевых критери-
ев готовности к школе. Если к 
первому классу ребенок не нау-
чился регулировать свое поведе-
ние, он будет учиться этому, пос-
тоянно сталкиваясь со 
школьной системой 
норм и правил. 
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Родители первоклашек уже начали 
запасаться тетрадками, портфеля-
ми и школьной формой впрок.

А К Ц Е Н Т

Средняя стоимость уличного бассейна 
для загородного дома составляет 
от 10 до 30 тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

Репетитор в началке — это скорее 
дань моде, родительские амбиции 
и недостаточная информированность 
о ресурсах школы

Австралийский доллар 51,0401
Азербайджанский манат 41,8430
Армянский драм** 14,7082
Белорусский рубль 29,9494
Болгарский лев 42,8627
Бразильский реал 13,6790

Венгерский форинт** 24,2525
Вон Республики Корея*** 59,7952
Гонконгский доллар* 92,3487
Датская крона 11,2628
Доллар США 71,5850
Евро 83,7759

Индийская рупия** 95,6488
Казахстанский тенге** 17,2606
Канадский доллар 53,4735
Киргизский сом** 93,3416
Китайский юань 10,2244
Молдавский лей* 42,6101

Новый туркменский манат 20,4821
Норвежская крона* 78,6156
Польский злотый 19,0350
Румынский лей 17,3624
СДР 99,9778
Сингапурский доллар 51,8657

Таджикский сомони* 69,3989
Турецкая лира 10,4537
Узбекский сум**** 70,0715
Украинская гривна* 25,7697
Фунт стерлингов 91,8793
Чешская крона* 31,9776

Шведская крона* 81,5319
Швейцарский франк 77,9369
Южноафриканский рэнд* 43,2818
Японская иена** 67,8692

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.07.20

Россия начинает первый 
крупный проект 
промышленной 
добычи 
сланцевой нефти

Минздрав предупреждает: 
у водителей-
профессионалов 
будут новые 
медосмотры

Чипирование домашних 
животных 
может стать 
обязательным 
уже с нового года

Антон Пимонов 
о традициях 
и предложениях 
Пермскому балету 
в новом сезоне
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10 ИННОВАЦИИ Как проходит 
тестирование 
беспилотных автомобилей

Вольный 
большегруз

Елена Мационг, 
«Российская газета», ХМАО—Югра, ЯНАО  

На Крайнем Севере продолжается масштабный экспе-
римент по использованию беспилотных большегруз-
ных автомобилей.

Напомним, испытание машин, управляемых ис-
ключительно искусственным интеллектом, без уча-
стия человека проходит сейчас в 13 регионах страны, 
начиная с марта этого года. В их числе северные — 
Югра и Ямал. 

Выбор на последние пал не случайно, во-первых, 
здесь ведется активная добыча нефти и газа, осваива-
ются новые месторождения, и потенциальные возмож-
ности использования машин без водителей в условиях 
очень сурового климата даже оценить невозможно. А 
во-вторых, на Крайнем Севере очень низкая плотность 
населения, на Ямале, например, всего один человек на 
два с половиной квадратных километра, а значит, и 
риск аварий минимален.

Сейчас Югра готовится уже ко второму этапу испы-
таний, на прошлой неделе правительство региона под-
писало соглашение с одним из предприятий по добыче 
нефти об ответственности сторон, учитываю-
щее все возможные нюансы безопасности 
этого эксперимента. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как считать 
срок давности при разделе 
недвижимости бывших 
супругов

Квартира 
подождет

Наталья Козлова

Сколько времени после развода есть у бывшего супру-
га, чтобы предъявлять свои права на раздел когда-то 
общего добра? Вопрос, к сожалению, далеко не празд-
ный. Разводы, увы, явление обыденное. В большинстве 
случаев следствием их становятся тяжбы, связанные с 
разделом совместного имущества. Нередко при этом 
возникают трудноразрешимые коллизии.
Поэтому представляется весьма важным для многих 
толкование закона Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного суда РФ, сделанное при пере-
смотре итогов судебного спора бывших супругов. Речь 
шла о сроках раздела имущества. 
Есть общеизвестное правило, о котором слышали мно-
гие, по закону срок исковой давности по любым гра-
жданским спорам составляет три года. Пропустил его и 
потерял право требовать что-либо. 

Но с какого момента начинается отсчет этих трех 
лет? Разъяснение этого нюанса Верховным судом на-
верняка окажется полезным очень многим гра-
жданам, заявившим или желающим заявить 
свои права. 
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ОБРАЗОВАНИЕ Как понять, что ребенок готов к школе

Экзамен 
для первоклашки

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Татьяна Москалькова 
хочет помочь 
получить жилье 
жертвам 
политических 
репрессий

Дом вместо 
ссылки

Елена Яковлева

В трудной ситуации оказались  жертвы политических 
репрессий и их дети. По закону они должны получить 
жилье в том месте, откуда были высланы в лагеря или 
спецпоселения. Но закон пока исполняется так, что 
возвращение их почти невозможно. Уполномоченный 
по правам человека Татьяна Москалькова считает, что 
закон нужно срочно поменять, а репрессированным и 
их детям помочь не формально, а по существу. В «Рос-
сийской газете» месяц назад этот вопрос уже поднима-
ла Наталья Солженицына. Омбудсмен продолжает 
тему.

Закон «О реабилитации жертв политических ре-
прессий», принятый почти 30 лет назад, стал актом 
восстановления справедливости по отноше-
нию к миллионам людей. Он должен был по-
мочь пострадавшим и их детям. 
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ПРОЕКТ 

Банкиров будут 
наказывать 
за жесткость 
к должникам

ДЕНЬГИ 
БЕЗ ГРУБОСТИ
Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов 
на проект поправок в КоАП, по-
зволяющий привлекать сотруд-
ников банков к административ-
ной ответственности за нару-
шение процедуры взыскания 
долга. Например, звонки дол-
жникам в неурочное время или 
сверх положенного лимита.

Как напомнил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
в 2017 году вступил в силу за-
кон, который ввел правила взы-
скания долгов. 

«Например, вести перегово-
ры по телефону можно не более 
одного раза в сутки, двух раз в 
неделю и восьми раз в месяц с 
8.00 до 22.00 в будни и с 9.00 до 
20.00 по выходным и в праздни-
ки. За нарушение порядка об-
щения с должником и прочие 
действия, выходящие за рамки 
правил, предусмотрена адми-
нистративная ответствен-
ность», — пояснил он.

За нарушения правил пред-
усмотрены штрафы. Однако, 
как пояснил председатель прав-
ления АЮР, действующая нор-
ма КоАП сформулирована так, 
что суды не применяют ее к 
банковским сотрудникам, за-
нимающимся взысканием дол-
гов. На практике данная статья 
применяется только к коллек-
торам.

Между тем в службу судеб-
ных приставов, которая зани-
мается надзором в этой сфере, 
регулярно поступают жалобы 
именно на банкиров. В 2017 
году ведомство получило 2451 
сигнал на них, в 2018 году  — 
2635 сигналов, в 2019 г. — 2672 
сигнала. Но пока ФССП России 
фактически ничего не может 
сделать с теми сотрудниками 
банков, которые откровенно 
хамят должникам.

Правительство России пред-
лагает исправить ситуацию. В 
парламент внесен проект соот-
ветствующих поправок в КоАП. 
Новые нормы должны повы-
сить защиту прав граждан, по-
павших в непростую финансо-
вую ситуацию.

Кстати, по данным ФССП 
России, в 2019 году судами рас-
смотрено 2418 дел об админи-
стративных правонарушениях 
по статье 14.57 КоАП, наказы-
вающей за нарушения процеду-
ры взыскания просроченной 
задолженности. Виновные лица 
привлечены к административ-
ной ответственности в виде 
штрафа на общую сумму 114,7 
миллиона рублей.

«За 2 месяца 2020-го рас-
смотрено 392 дела об админи-
стративных правонарушениях, 
предусмотренных статьей 
14.57 КоАП, из них по 357 — на-
значено административное на-
казание в виде штрафа на об-
щую сумму 17 267 тысяч ру-
блей, по 5 — объявлено устное 
замечание, по 8 — вынесены 
предупреждения, по 22 — выне-
сены постановления о прекра-
щении производства», говорит-
ся в пояснительной записке.

Согласно проекту штрафы 
для должностных лиц, сотруд-
ников банков, нарушивших 
правила общения с должника-
ми, будут составлять от 20 ты-
сяч до 200 тысяч рублей. Юри-
дические лица, то есть сами 
банки, можно будет оштрафо-
вать на сумму от 50 тысяч до 
500 тысяч рублей.

Напомним также, что сейчас 
министерство юстиции разра-
батывает законопроект, модер-
низирующий систему надзора в 
сфере взыскания долгов. В част-
ности, судебные приставы по-
лучат право ограничивать на 
срок до 60 суток некоторые 
действия взыскателей при на-
рушениях. Например, смогут 
запретить звонить всем дол-
жникам два месяца. 

За два месяца 
этого года за раз-
личные наруше-
ния при взыска-
нии долгов было 
наложено 357 
штрафов на 
общую сумму 17,2 
миллиона рублей. 
Платили и коллек-
торы, и сами ком-
пании

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил строительство военных 
и гражданских судов

Как в мире корабли

Кира Латухина 

В 
2020 году с отечест-
венных верфей воен-
ные получат 14 бое-
вых кораблей — ре-
корд даже по сравне-
нию с советским вре-
менем. Кроме того, в 
планах — паром-ката-
маран для Каспия. О 

достижениях корабелов шла 
речь на встрече президента Вла-
димира Путина с главой Объе-
диненной судостроительной 
корпорации (ОСК).

Алексей Рахманов рассказал 
о ключевых проектах. Во-пер-
вых, это исполнение гособорон-
заказа: «На сегодняшний день у 
нас в строительстве находится 
50 военных кораблей». В этом 
году передали флоту головной 
крейсер «Князь Владимир». 
«Планы на сдачу в 2020 году — 
14 боевых кораблей», — заявил 
докладчик, добавив, что по 
сравнению даже с советским пе-
риодом это рекорд. «Мы только 
в советские годы сдавали шесть 
подводных лодок в год, и это 
цифры, к которым мы очень 
плотно будем приближаться в 
этом, 2020 году, — сравнил он. — 
Надеемся, что флоту передадим 
не менее трех, надеюсь, даже че-
тыре лодки».

Как и поручал президент, 
растет доля гражданской про-

дукции. При этом рынок огром-
ный, и общий объем заказов у 
российских потребителей су-
щественно превышает планы 
корпорации. Если говорить о 
программе до 2030 года, то объ-
ем строительства — 486 судов. 
«Это в основном, конечно, вну-
тренний рынок, но при этом мы 
понимаем, что параллельно мы 
будем развивать и экспорт 
тоже», — заметил Рахманов.

В этом году в планах сдать за-
казчикам 22 гражданских судна, 
включая атомный ледокол ЛК-
60. Строятся 42 рыболовецких 
траулера, суда «река — море». 
«Катамаранов не строим?» — по-
интересовался Владимир Путин. 
Оказалось, и их делают, причем в 
двух ипостасях. Летом 2021 года 
на воду будет спущено студенче-
ское исследовательское судно, 
построенное на платформе ком-
позитного катамарана. Оно по-
зволяет тестировать практиче-
ски все решения, которые будут 
в будущем в кораблестроении и 
судостроении — безэкипажность, 

современные интерьеры, воз-
можность проведения исследо-
ваний и хождение на малошум-
ных ходах, то есть электродвиже-
ние, перечислил докладчик. В 
перспективе оно может стать ба-
зовым судном для высших науч-
ных учреждений и вузов. Это 
«стартовый пропуск» подготов-
ки больших научно-исследова-
тельских судов для рыболовства, 
которые в ОСК тоже хотели бы 
строить.

«В мире делают очень боль-
шие катамараны?» — спросил 
президент. Собеседник ответил, 
что лидер — австралийская ком-
пания. «Мы такой похожий ка-
тамаран хотим попробовать по-
строить для того, чтобы пересе-
кать Каспий. Пытаемся сейчас 
как раз построить паром, кото-
рый будет ходить поперек Кас-
пия», — объявил Рахманов. Еще 
одно решение по Каспию — кон-
тейнеровоз, который может хо-
дить практически от северного 
порта Энзели в Иране до Хель-
синки за 17 дней. Это важно в 

отношении развития транспор-
тного коридора «Север — Юг». 
Астрахань может стать базовой 
точкой для перегрузки контей-
неров.

Перспективы глава ОСК ви-
дит в увеличении доли граждан-
ской продукции. На примере 
рыболовецкого судна он пока-
зал, что уровень локализации — 
всего 25 процентов. Но, приме-
няя совместные подходы с мин-
промторгом, можно увеличить 
почти до 70 процентов.

«Этим целенаправленно нуж-
но заниматься», — прокомменти-
ровал Путин. Но оказалось, зада-
ча сложная. «Заказчики, при-
выкшие работать с импортными 
комплектующими, говорят: «Ре-
бята, нам нужна надежность». 
Поэтому решения, которые были 
недавно приняты, заставят нас 
делать свою сервисную сеть, ко-
торую мы будем проектировать с 
глобальным охватом, для того 
чтобы иметь возможность про-
изведенные в России двигатели, 
агрегаты, судовое оборудование 
ремонтировать в любой точке 
мира — мыс Горн это будет или 
Тихий океан», — пояснил Рахма-
нов.

На вопрос президента, за что 
критикуют заказчики, глава 
ОСК пояснил, что если продук-
ция серийная, то критики нет, а 
вот разовая, опытно-конструк-
торская — здесь возникает во-

прос сроков и цены. «Это наш 
бич, но здесь понимаете, в чем 
дело: мы зачастую начинаем 
строить корабль, не зная его 
цену», — заметил он.

«Заказчик определяет цену, 
считает, что она справедливая. 
Мы выходим на конкурс, пыта-
емся доказать, что эта цена для 
нас достаточна, а потом в про-
цессе строительства заказчик 
начинает добавлять разного 
рода маленькие изменения, ко-
торые в конечном итоге приво-
дят…» — Рахманов не успел до-
говорить, как президент спро-
сил: «То есть вы сейчас все пе-
реваливаете на заказчика?» 
Глава ОСК ответил, что нет, и 
привел в пример «любимого 
заказчика — министерство обо-
роны», которое для строитель-
ства головных заказов исполь-
зует метод ориентировочных 
цен. Рахманов предложил дать 
нормативное право минпро-
мторгу утверждать ценообра-
зование при строительстве го-
ловных заказов. «Это бы реши-
ло все наши проблемы. Мы бы и 
заказчику могли нашему де-
монстрировать реальную сто-
имость строительства, и сами 
бы не находились в убытках, 
что, к сожалению, бывает», — 
заключил он. 

Алексей Рахманов рассказал прези-
денту о достижениях и проблемах 
корпорации.

А К Ц Е Н Т

Планы на сдачу в 2020 году — 14 боевых 
кораблей, 22 гражданских судна, вклю-
чая атомный ледокол

АВТОМОБИЛИ Незаконным операторам ТО грозит 
уголовная ответственность

Техосмотр 
до ареста доведет
Владимир Баршев

В
ступили в силу поправки в 
Уголовный кодекс, в соот-
ветствии с которыми если 

оператор техосмотра работает 
без аккредитации, то есть не 
имеет права выдавать диагно-
стические карты, ему будет гро-
зить уголовное наказание.

Речь идет о поправках в ста-
тью 171 УК. Ими к незаконному 
предпринимательству теперь 
отнесена работа операторов ТО 
без аккредитации в случаях, 
когда это деяние причинило 
крупный ущерб гражданам, ор-
ганизациям или государству. То 
есть, по сути, к аварии. Вот в 
этой формулировке и кроется 
вся сложность применения дан-
ной статьи, из-за чего она 
просто может стать нерабочей. 

Напомним, что активная ре-

форма техосмотра связана с 
тем, что из процедуры диагно-
стики автомобиля и допуска его 
на дороги он превратился в до-
полнительный налог на автов-
ладельцев. По разным оценкам, 
до 80 процентов автовладель-
цев не проходят эту процедуру, 
а покупают диагностическую 
карту. Однако планировавшие-
ся на июнь изменения из-за пан-
демии перенесены на 1 марта 
2021 года. 

В этом пакете поправок 
предусматривалось оформле-
ние диагностической карты в 
электронном виде, фотосъемка 
процесса техосмотра, наказа-
ние для операторов, торгующих 
диагностическими картами, а 
также штраф за управление ав-
томобилем, не прошедшим ТО. 
Также устанавливается про-
пускная способность пунктов 

ТО. Диагностических карт боль-
ше, чем через пункт может 
пройти машин, выписано быть 
не может.  А еще Госавтоинспек-
цию наделили полномочиями 
по госнадзору за деятельностью 
операторов, вплоть до контр-
ольных закупок. Но все это на-
чнет работать не раньше 1 мар-
та следующего года. 

А внесения поправок в 171-ю 
статью УК этот перенос сроков 
не коснулся. Таким образом, 
вступила в силу уголовная от-
ветственность оператора за ди-
агностику автомобиля без ак-
кредитации в Российском союзе 
автостраховщиков в виде штра-
фа до 300 тысяч рублей, либо 
обязательных работ на срок до 
480 часов, либо ареста до шести 
месяцев. 

Вся сложность применения 
этой статьи заключается в том, 
что следственным органам не-
обходимо будет доказать, что 
причиной ДТП послужила неи-
справность, которую можно 
было выявить во время прове-
дения техосмотра, но ее не выя-
вили по причине того, что неак-
к р е д и то в а н н ы й  о п е р а то р 
просто продал диагностиче-
скую карту без осмотра. Одного 
только факта, что у оператора 
нет аккредитации, для привле-
чения к уголовной ответствен-
ности недостаточно. 

По сути, это лишь очередная 
страшилка для тех, кто торгует 
диагностическими картами. До-
казать именно их вину в причи-
нении ущерба будет крайне 
сложно. И эта статья будет рабо-
тать лишь в редких случаях. Просроченный огнетушитель — тоже повод не допустить машину на дорогу. 

ПРАВО Силовики предлагают 
внести в УК еще одну статью 
о мошенничестве

Налогам добавят 
срок

Наталья Козлова

Заместитель председателя 
Следственного комитета гене-
рал-полковник Елена Леоненко 
озвучила в интервью РИА Ново-
сти предложение своего ведом-
ства о необходимости добавить 
в Уголовный кодекс новую ста-
тью — «Налоговое мошенниче-
ство».

Судя по словам Леоненко, 
это уже не просто идея, а гото-
вый законопроект, над которым 
работали несколько серьезных 
ведомств — Генеральная проку-
ратура, Федеральная налоговая 
служба, МВД и Следственный 
комитет. Для государства пресе-
чение налоговых преступлений 
очень важно. 

По подсчетам специали-
стов, за год бюджет России те-
ряет именно из-за налоговых 
мошенничеств 58 миллиардов 
рублей. Поэтому фактическое 
ужесточение государством 
санкций за подобные преступ-
ления понятно и оправданно. 
Зачем понадобилась новая ста-
тья, если мошенников по нало-
гам и сегодня ловят и судят аж 
по четырем статьям Уголовно-
го кодекса? В отечественном 
Уголовном кодексе есть статьи 
198—199.2. Плюс к этим ста-
тьям еще есть отдельная статья 
про всех мошенников — 158-я. 
По словам заместителя Алек-
сандра Бастрыкина, такие мо-
ш е н н и ч е с т в а  с  н а л о г а м и  
«можно квалифицировать по-
разному».

И это действительно так. 
Одно и то же налоговое наруше-
ние закона сегодня можно рас-
следовать сразу по нескольким 

уголовным статьям, и пойман-
ного за руку налогового обман-
щика на выбор правоохраните-
лей  можно пожалеть, а можно 
упечь. И это неправильно.

В качестве примера Елена 
Леоненко привела самое рас-
пространенное налоговое пре-
ступление —  незаконное возме-
щение из бюджета налога на до-
бавленную стоимость, когда со-
здается искусственный доку-
ментооборот. Таким образом, 
завышаются расходы, и на эту 
сумму занижается прибыль, с 
которой уплачивается налог на 
прибыль в меньшем размере, 
чем он должен быть уплачен по 
закону. Кроме того, на сумму за-
вышенных расходов в результа-
те искусственного документоо-
борота в налоговых деклараци-
ях выставляются вычеты по 
НДС. По словам высокопостав-
ленного чиновника Следствен-
ного комитета,  можно взять 
статью 199 Уголовного кодекса 
РФ, где говорится об уклонении 
от уплаты налогов с юридиче-
ского лица в особо крупном раз-
мере. В этом случае наказание 
будет достигать шесть лет лише-
ния свободы. В то же время ста-
тья 159 фактически за то же са-
мое нарушение закона называ-
ет хищением и отправляет в ме-
ста не столь отдаленные уже на 
10 лет.

Теперь появится в УК допол-
нительная статья, под которую 
подпадали бы все мошенниче-
ские действия с налогами. 
Кстати,больше всего мошенни-
честв  с налогами в стране фик-
сируется в Москве и Москов-
ской области. На втором месте - 
Краснодарский край.  

ЦИК Онлайн-голосование 
пройдет в Курской 
и Ярославской областях

В Думу 
через интернет

Татьяна Замахина

Электронное дистанционное голосование будет прово-
диться с 11 по 13 сентября на довыборах депутатов 
Госдумы в Курской и Ярославской областях. Такое по-
становление принял Центризбирком. Удобный для гра-
ждан механизм удалось эффективно «обкатать» в ходе 
общероссийского голосования по Конституции, зая-
вил на заседании комиссии глава минкомсвязи Максут 
Шадаев.

Отработку технологий начинали с выборов в Мос-
гордуму, а затем — куда более масштабно — продолжили 
при рассмотрении поправок в Основной Закон. Он-
лайн-способ тогда смогли использовать москвичи и 
жители Нижегородской области. «Тот объем пользова-
телей, которые выбрали в двух пилотных регионах 
электронную форму голосования, показал, что техно-
логия является супервостребованной, — сказал Шада-
ев. — И мы видим, что особенных организационно-тех-
нических проблем не было».

И теперь в мини-
стерстве уверены, 
что пора масштаби-
ровать технологию 
на традиционные 
выборы. В Центриз-
биркоме с этой по-
зицией согласны. 
Согласно принято-
му документу, в сен-
тябре дистанцион-
ное электронное го-
лосование пройдет 
в Сеймском одно-
мандатном избира-
тельном округе № 110 в Курской области, а  также в 
Ярославском одномандатном избирательном округе 
№ 194. Почему был сделан такой выбор, объяснил за-
мпред комиссии Николай Булаев. В ЦИК «взяли два 
округа, в которых нет иных больших выборов», то есть 
глав регионов и в заксобрания. Таким образом, можно 
будет провести эксперимент именно на думских выбо-
рах, не отвлекаясь на другие кампании. 

Зампред ЦИК сообщил, что будут использованы 
возможности портала госуслуг. Право проголосовать 
дистанционно предоставят «тем избирателям, у кото-
рых есть подтвержденная учетная запись» на этом 
портале. И, конечно же, гражданин должен быть заре-
гистрирован по месту жительства на территории одно-
мандатного округа. Как уточнил Шадаев, в выбранных 
для онлайн-голосования округах 62% избирателей уже 
имеют учетные записи на портале госуслуг. А у осталь-
ных еще есть время получить подтверждение.

По данным ЦИК, число подтвержденных учетных 
записей в Курской области —- 294 тысячи, в Ярослав-
ской — 295 тысяч. Эти данные будут сопоставлены с ин-
формацией системы ГАС «Выборы», и в результате по-
явятся точные списки избирателей.

Принятое постановление гласит, что дистанцион-
ное голосование на довыборах в Госдуму стартует в 8 
часов 11 сентября и завершится в 20 часов 13 сентября 
(по московскому времени). Заметим, что если в ходе 
плебисцита по Конституции в основной день голосова-
ния (1 июля) права сделать выбор онлайн-способом у 
граждан не было, то теперь (13 сентября) —  будет.

Подать заявление для участия в онлайн-голосова-
нии избиратели смогут не ранее чем за 45 и не позднее 
чем за 4 дня до старта процедуры. Период для подачи 
заявлений — с 29 июля по 8 сентября. Николай Булаев 
подчеркнул, что возможность двойного голосования 
будет исключена. То есть невозможно будет сделать 
выбор дистанционно, а затем прийти на участок и про-
голосовать традиционным способом. «Можно ото-
звать свое заявление за четыре дня до дня голосования, 
далее эта возможность пропадает», — напомнил он. Из-
бирателей, решивших заполнить бюллетень дистанци-
онно, «выпишут» с традиционных участков. При этом 
их включат в особый список. «Это важная технология, 
которая также гарантирует, что двойного голосования 
не может быть», — подчеркнул зампред ЦИК. 

ДЕНЬГИ Кабмин выделит 
из резервного фонда еще 
800 млн руб. на отпускные 
работникам интернатов

Отдых требует 
надбавок

Елена Манукиян

Правительство выделит из своего резервного фонда 
дополнительные 800 млн руб. на оплату отпусков или 
их компенсацию сотрудникам интернатов и домов 
престарелых. Проект распоряжения об этом одобрило 
правительство. Эти средства покроют незапланиро-
ванные расходы, связанные с выплатой отпускных, в 
которых должны учитываться надбавки к зарплате за 
помощь гражданам, зараженным коронавирусом или 
находящимся в группе риска. 

Сейчас такую доплату получают 130 тысяч чело-
век, которые работают в 2791 организации социально-
го обслуживания населения . Она установлена за ка-
ждую двухнедельную смену, проведенную в изоляции 
с постояльцами интернатов и домов престарелых. Ее 
начисляют врачам, соцработникам, педагогам, средне-
му и младшему медперсоналу, а также техническим ра-
ботникам, которые перешли на вахтовый режим рабо-
ты, чтобы минимизировать риск заражения своих по-
допечных.  Как пояснил министр труда и соцзащиты 
Антон Котяков, медперсонал и соцработники изолиро-
вались в учреждениях вместе с проживающими в них 
гражданами и не имеют право покидать место работы 
в течение двух недель, то есть - до конца своей смены, и 
за каждую такую смену им полагается доплата.  Он так-
же подчеркнул, что перевод сотрудников на вахтовый 
режим работы помог избежать заражения коронави-
русной инфекцией проживающих в стационарных уч-
реждения граждан.

Всего на выплаты соцработникам, которые уста-
новлены в период с 15 апреля до 15 сентября, из феде-
рального бюджета выделено более 7,7 млрд рублей. 
При этом президент поручил учесть надбавки к зара-
ботной плате при расчете отпускных, больничных и 
пособий, для которых рассчитывается средняя зара-
ботная плата. Именно с этим связана необходимость 
дополнительного финансирования.

Средства на эти цели выделяются из резервного 
фонда на условиях софинансирования с регионами. 

Минкомсвязь и 
Центризбирком 
готовы масштаби-
ровать техноло-
гию электронного 
голосования
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РЕШЕНИЕ Кассационный суд 
запретил усиливать наказание 
по желанию потерпевших

Приговор без обид

Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал важное 
разъяснение: негативное мне-
ние потерпевших о подсудимом 
не является отягчающим обсто-
ятельством. 
Нельзя добавлять человеку 
срок лишь потому, что жертвы 
преступления его ненавидят. 
Даже если их ненависть вполне 
заслуженна. 

Поводом для разъяснений 
стало конкретное дело. Некий 
гражданин Ш. еще в 2015 году 
был осужден на шесть лет за мо-
шенничество в крупном разме-
ре. Он систематически брал в 
долг у двух своих близких зна-
комых, а отдавать не собирался. 
В течение нескольких лет он 
встречался с ними то в кафе, то в 
торговых центрах, то в метро и 
брал под расписку в долг. В ито-
ге у одного человека вытянул 
1,3 миллиона рублей, у другого 
— 90 тысяч.

Хотя на суде он потом клят-
венно заверял, что собирался 
отдать, да помешали жизненные 
трудности, есть много фактов, 
говорящих об обратном. Он жил 
на широкую ногу, гулял в ноч-
ных клубах, а жене хвастался, 
что очень хитрый и никому ни-
чего не вернет. Когда друзья ста-
ли нажимать, требуя вернуть 
деньги, он просто перестал с 
ними общаться. Не отвечал на 
звонки, менял номера телефо-
нов, избегал встреч. В итоге хи-
трость привела его на скамью 
подсудимых. Выйти из колонии 
он должен был в будущем году. 
Однако Второй кассационный 
суд сократил ему срок на полго-
да. А само дело включил в обзор 
судебной практики с разъясне-
ниями: мнение потерпевшего 

не входит в перечень отягчаю-
щих наказание обстоятельств.

«Обязанность государства 
обеспечивать права потерпев-
ших от преступлений не предпо-
лагает наделение их правом 
определять необходимость осу-
ществления публичного уголов-
ного преследования», подчер-
кнул кассационный суд. В дан-
ном деле нижестоящие суды 
учли мнение потерпевших о на-
значении осужденному наказа-
ния. «Как следует из протокола 
судебного заседания, участво-
вавшие в судебном заседании 
суда первой инстанции потер-
певшие А. и Н. поддержали по-
зицию государственного обви-
нителя и просили суд назначить 
Ш. более строгое наказание», — 
сообщили в кассационном суде.

Как заметил советник Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Евгений Рубинштейн, у по-
терпевшего в уголовном про-
цессе достаточно большой объ-
ем полномочий. 

«В связи с этим он является 
активным участником уголов-
ного судопроизводства и в неко-
торых случаях может влиять на 
его результат, — сказал Рубинш-
тейн. — Закон не предусматри-
вает необходимости учета мне-
ния потерпевшего в части опре-
деления вида и размера наказа-
ния. Естественно, это не означа-
ет, что потерпевший лишен воз-
можности высказывать свое 
мнение относительно наказа-
ния. В прениях сторон потер-
певшие достаточно часто вы-
ступают по этим вопросам. 
Между тем у суда нет обязан-
ности назначать именно то на-
казание, которое просит потер-
певший. Только и исключитель-
но суд решает все вопросы нака-
зания». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Граждане и бизнес смогут оспаривать 
решения надзорных органов дистанционно

Жалоба как госуслуга
Владимир Кузьмин 

В 
августе начнется эк-
сперимент по обжало-
ванию действий над-
зорных органов в до-
судебном порядке че-
рез Единый портал го-
суслуг. Электронный 
ф о р м а т  в  с ф е р е 
контроля и надзора 

внедряется для снижения злоу-
потреблений и повышения про-
зрачности.

Выступая с отчетом в Госу-
дарственной Думе, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин зая-
вил, что видит государство над-
ежным и добросовестным по-
мощником бизнеса, а не источ-
ником искусственных барье-
ров. Это важно для развития 
сервисной модели контрольно-
надзорной деятельности.

Одним из ее элементов мо-
жет стать дистанционное обжа-
лование действий надзорных 
органов с помощью портала Го-
суслуг. Эксперимент начнется 
17 августа и продлится до 30 
июня следующего года. «В эк-
сперименте участвуют МЧС, 
Ростехнадзор и Росздравнад-
зор, — сообщил глава правитель-
ства на оперативном совеща-
нии со своими заместителями. 
— Речь идет о контроле за каче-
ством лекарств и медицинской 
помощи, а также о надзоре в об-
ласти пожарной и промышлен-
ной безопасности, надежности 
объектов энергетики, гидротех-
нических сооружений». Бизнес 
и граждане смогут направлять 
жалобы через личный кабинет, 
в том числе на назначение пла-
новой или внеплановой провер-
ки, бездействие должностных 
лиц.

Обращение граждан и инди-
видуальных предпринимателей 
подписывается простой либо 
усиленной электронной подпи-
сью, организациям потребуется 
усиленная квалифицированная 
электронная подпись. Услуга 
будет бесплатной — пошлина за 
нее не предусмотрена.

Государственному органу от-
водится два рабочих дня на рас-
смотрение жалобы, после чего 
он должен либо приостановить 
ранее вынесенное решение, 
либо дать отказ.

В случае признания экспери-
мента успешным дистанцион-
ное досудебное обжалование 
правительство может распро-
странить на другие виды контр-
оля и надзора.

В ходе совещания Михаил 
Мишустин сообщил о совер-
шенствовании программы пе-
реобучения для отдельных кате-
горий граждан. «Речь идет о 
женщинах с детьми до трех лет и 
о пожилых людях, которым по-

сле выхода на пенсию или из от-
пуска по уходу за ребенком 
нужно пройти переобучение 
или повысить квалификацию», 
— пояснил он. 

Организацией таких про-
грамм занимаются службы за-
нятости, но они не имели права 
самостоятельно заключать до-
говоры и выделять субсидии 
тем, кто непосредственно осу-
ществляет обучение. «Средства 
распределялись из бюджетов 
соответствующих регионов. 
Это затягивало и усложняло не-
обходимые процедуры», — под-
черкнул премьер.

Теперь они смогут напрямую 
заключать соглашения о выде-

лении субсидий организациям 
или индивидуальным предпри-
нимателям, которые ведут про-
граммы обучения и переквали-
фикации в рамках националь-
ного проекта «Демография». 
Это, рассчитывает глава прави-
тельства, даст гражданам до-
полнительные возможности для 
трудоустройства.

Мишустин также рассказал 
об оперативном решении во-
проса, поднятого вице-премье-
ром Викторией Абрамченко в 
предыдущий понедельник на 
аналогичном совещании. Она 
предложила обеспечивать бес-
платным питанием и водой лю-
дей, которые сейчас в различ-

ных уголках страны, рискуя 
своей жизнью, борются с ле-
сными пожарами. Теперь это 
будет финансировать федераль-
ный бюджет, заявил премьер о 
принятом решении. «Чтобы 
сложности с организацией пи-
тания не повторялись в буду-
щем, меняем правила расходо-
вания и учета средств лесных 
субвенций регионам, — расска-
зал он. — Люди действуют в экс-
тремальных обстоятельствах, 
рискуют здоровьем и жизнью, и 

мы должны создать нормальные 
условия». 

Средства субвенций также 
направят на организацию регу-
лярных тренировок сотрудни-
ков парашютно-десантных 
служб лесопожарных формиро-
ваний и летчиков-наблюдате-
лей, что позволит поддерживать 
их постоянную готовность. 

Задача государства — помогать биз-
несу, а не создавать ему искусст-
венные барьеры, подчеркнул пре-
мьер.

А К Ц Е Н Т

Жалобы можно будет направлять 
через личный кабинет, в том числе 
на назначение плановой или 
внеплановой проверки, бездействие 
должностных лиц

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

РУССКИЙ ГАМЛЕТ
25 июля 1980 умер Высоцкий.

Таких похорон Москва не знала — ни «до», ни «по-
сле». По любым оценкам, там были сотни тысяч людей. 
Да и не одна Москва — вся Россия, весь СССР хоронил 
Высоцкого. Нечто похожее было только, когда умерли 
Ленин и Сталин. Но «на их смерть» работала вся ги-
гантская машина госпропаганды, все Государство. «О 
скоропостижной кончине артиста театра В.С. Высоц-
кого» в крохотных казенных некрологах «от имени 
Минкульта СССР» и других организаций на последней 
странице сообщили только «Вечерняя Москва» и «Со-
ветская культура» (потом родился миф, что редактор 
«Вечерки» был за этот некролог снят с работы, что, ко-
нечно, неправда).

Были люди, для которых смерть Высоцкого (а ведь 
все знали, что он давно уже «жив чудом») стала не 
просто утратой важного и близкого человека, а личной 
жизненной трагедией. Среди них можно назвать как 
минимум двух — известных актеров Ивана Бортника и 
Олега Даля (Даль и умер вскоре после Высоцкого). 

И тогда все это 
никого не удивляло 
— было естественно, 
само собой разуме-
лось: ведь умер ВЫ-
СОЦКИЙ! Если го-
ворят, что подлин-
ное значение чело-
века для людей выя-
сняется в момент ут-
раты, то с Высоцким 
— совсем не так. Его 
место Национально-
го Символа было хорошо известно при жизни. И вот уж 
точно: Русский Советский Символ, одна из скреп «новой 
исторической общности — Советского народа». Эта фор-
мула — не косноязычный партийный новояз, над кото-
рым все тогда смеялись. Нет, тут зафиксирован ФАКТ. 
Что подтверждает другой факт: ностальгия  по умерше-
му СССР, и отнюдь не только в России! Да, эта носталь-
гия постепенно проходит, у людей моложе 40 ее практи-
чески нет, но она была, и довольно сильная. Вот про 
СССР можно сказать, что его значение для десятков мил-
лионов выяснилось после его смерти…

Посмертная судьба поэтов разная. Пушкин стал 
Столпом русской культуры и Российского государства 
(любого за эти «200 лет вместе» с А.С.). Маяковский 
«массово забыт», Ахматова была и осталась «не для 
всех», Есенин «ушел в Миф». В Высоцком было слиш-
ком много живой харизмы, неотделимой от его тек-
стов, он полностью слился с ними, «вылился в них» и 
«выразил их — собой». Его голос — остался, слова разо-
шлись на десятки поговорок, да так, что (самое высшее 
признание!) часто и автора не помнят, но что-то глав-
ное — пропало … Живой нерв неизбежно слабеет и уми-
рает со временем. Высоцкий — это Набережные Челны, 
когда во время гастролей «Таганки» он идет по одной 
улице, другой, третьей и из всех окон с магнитофонов — 
его песни. Вот такого простого и полного слияния со 
своим народом ни у кого, кроме него, не было и нет. 
Этот феномен — умер, осталось (пока осталось!) только 
воспоминание о нем. 

Конечно, 1960—1970-е — во всем Мире время Куми-
ров. С тех пор нигде не вспыхнуло «нечто» подобное 
Пресли, Битлз… Много есть всем известных Супер-
звезд — но такой энергии, пассионарности, харизмы 
больше нет. Так было и у нас. 1960—1970 — не один Вы-
соцкий. Это и Шукшин, и «та» Пугачева, для чуть более 
узкого круга — Тарковский, для более идеологической 
среды — Солженицын и Сахаров… Было еще много зна-
менитых, любимых и сверхталантливых актеров, ре-
жиссеров, певцов. Но перечисленные люди восприни-
мались иначе: казались чем-то большим, чем самые 
лучшие профессионалы. И вот это «больше» делало их 
Культовыми фигурами своего времени. Потом Время 
как-то мутировало — и «настоящих буйных мало, вот и 
нету вожаков»… Сознание людей изменилось: Кумиры 
в нем не живут. 

Но даже при той «конкуренции Культовых Фигур» 
Высоцкий был безусловно Первым — не в тех или иных 
тусовках, а в Народе.

Почему?
Алгоритма тут 

нет: как он «это де-
лал» — он и сам бы 
не мог сказать. Но 
кое-что понять 
можно.

Высоцкий под-
нял вечную раз-
гульную тоску-
удаль русского че-
ловека на другую 
высоту — и выразил 
ее самыми просты-
ми-точными «без-
условными слова-
ми» и мелодиями.

В сущности всю 
жизнь (и всей своей 
жизнью!) Высоцкий 
играл Гамлета. 

«Вдоль обрыва, 
да над пропастью, 
по самому по 
краю», «я из повиновения вышел, за флажки — жажда 
жизни сильней», «а в конце дороги той — плаха с топо-
рами», «нет, и в Церкви все не так, все не так, ребята!», 
«наши мертвые нас не оставят в беде, наши павшие нас 
не покинут», «но тот, который во мне сидит, считает, 
что он — истребитель», «посмотрите, как он без стра-
ховки идет, шаг вперед — упадет, шаг назад — упадет»…

Жизнь — Смерть. Пограничное состояние. Высшее 
напряжение — и Переход туда…

Гамлет. Не только «быть или не быть», но и другой, 
хотя и «связанный» с этим вопрос. Что такое «Время»? 
Как, куда оно течет — сквозь нас, двигая, неся нас, об-
манывая, заманивая, сбрасывая нас… «Истопи, истопи 
ты мне баньку по-белому, я от белого света отвык»… 

Вокруг этого, про это — весь Высоцкий. 
Говорят, что он был «против Советской власти». Че-

пуха! Не о «политике», не об «идеологии» речь… «Да-
ния — тюрьма! — Тогда весь Мир — тюрьма!» Вот имен-
но: «нет, и в Церкви все не так, все не так, ребята!»

«Гамлет» — не какая-то мудреная аглицкая пьеса для 
литературоведов и гурманов-режиссеров… Это штука 
простая и непонятная — как Жизнь. Как мы живем, если 
кругом ложь, а время тащит нас к Краю? Зачем, бедный 
Йорик?

Высоцкий одной струной соединял нашу жизнь, во 
всех простых деталях: «тут за день так накувыркаешь-
ся, придешь домой — там ты сидишь!» — и Вечность. И 
не только пел: отвечал за базар своей жизнью — на 
краю. Натягивал свою струну — как мог.

25 июля 1980 Струна — лопнула. 

В сущности всю 
жизнь (и всей 
своей жизнью!) 
Высоцкий играл 
Гамлета

Высоцкий поднял 
вечную разгуль-
ную тоску-удаль 
русского человека 
на другую высоту 
— и выразил ее 
самыми просты-
ми-точными «без-
условными слова-
ми» и мелодиями

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184/
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Между тем

Старообрядцы, прибывшие в Россию из-за рубежа по программе до-

бровольного переселения соотечественников, проживающие в регио-

нах Дальнего Востока и работающие в фермерских хозяйствах, смогут 

получить отсрочку от призыва на военную службу. Соответствующие 

правила утверждены правительством РФ. Списки лиц направляются в 

министерство обороны за месяц до начала очередного призыва. От-

срочка предоставляется на срок действия статуса участника го-

спрограммы. Для ее получения гражданину необходимо вместе со сви-

детельством участника представить в военный комиссариат выписку из 

Единого госреестра индивидуальных предпринимателей о госрегистра-

ции крестьянского хозяйства. Если он не является главой хозяйства, то 

требуется нотариально заверенная копия соглашения о его создании. 

Подписанные премьер-министром Михаилом Мишустиным правила бу-

дут действовать в 2020—2025 годах.

ПРАВО 

Компенсация 
за незаконное 
использование 
товарного 
знака может 
быть снижена

С УЧЕТОМ 
СИТУАЦИИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ раз-
решил судам снижать размер 
компенсации за незаконное ис-
пользование товарного знака. 
Вопрос нарушения интеллекту-
альных прав в таком аспекте 
КС вынужден рассматривать 
уже второй раз — после реше-
ния 2016 года федеральный за-
конодатель не внес в правовое 
регулирование необходимые 
изменения.

Новая проверка положений 
статьи 1515 Гражданского ко-
декса РФ проведена по запросу 
Пятнадцатого арбитражного 
апелляционного суда, который 
рассматривает дело индивиду-
ального предпринимателя из 
Ростовской области Инны Си-
макиной. В принадлежащей ей 
торговой точке женщина про-
дала пять измерительных ру-
леток и три малярные кисти, 
на которых были нанесены то-
варные знаки известных ма-
рок. Правообладатели потре-
бовали с Симакиной по 200 
тысяч рублей компенсации. 
Суд счел их требования чрез-
мерными, однако его решение 
было обжаловано. Арбитраж 
попросил КС переубедить 
спорщиков.

— Суд лишен возможности 
учесть все значимые обстоя-
тельства дела и присудить сум-
му компенсации, соразмерную 
допущенному нарушению, — 
указано в запросе. — Такое тол-
кование оспариваемой нормы 
также необоснованно ограни-
чивает сферу действия право-
вых позиций, изложенных КС 
РФ в постановлении от 13 дека-
бря 2016 года.

Напомним, тогда речь шла о 
продаже контрафактных му-
зыкальных дисков, и КС разре-
шил правообладателям по сво-
ему выбору требовать от нару-
шителя или возмещения убыт-
ков, или выплаты соответству-
ющей компенсации. Однако на 
практике компания — облада-
тель интеллектуальной собст-
венности всегда выбирает наи-
более жесткий вариант. Аль-
тернативная конструкция не 
применяется, и для нарушите-
ля сумма выплаты оказывает-
ся неподъемной. Такой подход, 
отметил КС, идет вразрез с ра-
нее высказанной правовой по-
зицией о необходимости учета 
фактических обстоятельств 
дела и — вопреки требованиям 
справедливости и разумности 
— влечет явную несоразмер-
ность санкции причиненному 
ущербу и тем самым приводит 
к нарушению баланса прав и 
законных интересов истца и 
ответчика. На этом основании 
КС постановил признать поло-
жения статьи 1515 ГК не соот-
ветствующими Конституции 
РФ. Суды не могут быть лише-
ны возможности учесть, на-
пример, что правонарушение 
совершено впервые, а исполь-
зование чужой интеллектуаль-
ной собственности не являлось 
существенной частью пред-
принимательской деятельнос-
ти и не носило грубый харак-
тер. Если же правообладатель 
продолжает настаивать на 
применении двукратного ко-
эффициента относительно сто-
имости права использования 
товарного знака, суд должен 
руководствоваться критерия-
ми сопоставимости обстоя-
тельств нарушения с условия-
ми правомерного использова-
ния.

— С целью не допустить из-
быточного вторжения в имуще-
ственную сферу ответчика, с 
одной стороны, и, с другой, ли-
шить его стимулов к бездого-
ворному использованию объ-
ектов интеллектуальной собст-
венности — размер такой ком-
пенсации может быть снижен 
судом не более чем вдвое, — ука-
зал КС, отметив, что эта норма 
будет действовать до внесения 
необходимых изменений в за-
конодательство. 

КС считает нару-
шением 
Конституции 
явную несораз-
мерность санкции 
причиненному 
ущербу

Дом
вместо ссылки

Закон гласит, что реа-
билитированные лица, 
утратившие жилье в 

связи с репрессиями, имеют 
право возвращаться для прожи-
вания в те места, где они прожи-
вали до применения к ним ре-
прессий. И в случае их возвра-
щения туда они и члены их се-
мей имеют право на первооче-
редное получение жилья. Прош-
ло больше четверти века, и тех, 
на кого репрессии обрушились 
в зрелом возрасте, почти уже 
нет в живых. Но остались их 
дети. «Не стоит забывать, что 
тогда клеймо «врагов народа» 
ложилось на целые семьи, и их 
отправляли в лагеря-колонии 
или водворяли в детские дома 
особого режима, — подчеркива-
ет Татьяна Москалькова. — Поэ-
тому в статье 13 закона особо 
отмечалось, что он в полной 
мере распространяется на всех 
без исключения членов семей 

репрессированных, в том числе 
на детей, родившихся в местах 
лишения свободы, в ссылке, вы-
сылке или на спецпоселении». 
Государство не может испра-
вить случившиеся трагедии, но 
то, что оно возвращает долги 
тем, у кого отняли детство и 
искалечили жизнь, есть прояв-
ление высокой меры справедли-
вости. Однако дальше произош-
ло нечто, вывернувшее смысл 
закона. «Полномочия устанав-
ливать механизм жилищной 
компенсации были переданы 
регионам, — поясняет Татьяна 
Москалькова. — А они установи-
ли свои правила и отправили де-
тей репрессированных в общую 
очередь на социальное жилье». 
Это положение было оспорено в 
Конституционном суде, кото-
рый потребовал изменить за-
кон, после чего он был отправ-
лен в минстрой для внесения по-
правок. Однако поправка была 

внесена всего лишь одна: о том, 
что дети незаконно репрессиро-
ванных имеют право на получе-
ние жилья «независимо от сро-
ка проживания в соответствую-
щей местности и (или) места 
жительства, имущественного 
положения и признания нужда-
ющимися в жилых помещени-
ях». При этом порядок получе-
ния жилья оставили в ведении 
региональных властей, а это 
снова «общая очередь». «Люди 
попросту не доживут до новосе-
лья, — говорит омбудсмен, — 
ведь большинству «детей — 
жертв репрессий» уже за 70 
лет». Она подчеркивает, что на 
этапе общественного обсужде-
ния законопроект не получил 
ни одного положительного от-
зыва, зато набрал целых 130 от-
рицательных. «Среди тех, кто 
против, представитель прави-
тельства РФ в Конституцион-
ном суде Михаил Барщевский, 
сотрудники Института законо-
дательства и правоведения и я», 
— говорит Татьяна Москалькова. 
Она вместе с другими «несогла-
сными» считает, что в законе 
необходимо положение об осо-
бом порядке предоставления 
жилья для жертв репрессий — их 
надо выделить в отдельную оче-
редь или установить предель-
ный срок, например три года, по 
которому все пострадавшие 
должны получить или кварти-
ры, или денежные компенса-
ции, причем из федерального 
бюджета. Любое промедление с 
принятием этих поправок, по ее 
мнению, недопустимо: иначе 
может получиться так, что за-
кон, призванный восстановить 
справедливость в отношении 
невинно пострадавших людей, 
превратится в свою противопо-
ложность. 

1

Наталия Солженицына первой подняла в «РГ» проблему по сути недейству-
ющего закона (см. «РГ» от 23.06.2020).
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СПЕЦСЛУЖБЫ В Москве 
предотвратили массовый 
теракт в людном месте

Взрыва не будет

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с МВД и СК России пресекли 
деятельность члена террористической организации, 
который планировал совершение террористического 
акта в одном из мест массового скопления людей в 
Москве.

Об этом корреспонденту «РГ» сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ России. После теракта гра-
жданин одной из республик Центральной Азии соби-
рался перебраться в Сирию для участия в боях на сто-
роне международной террористической организации. 
Предполагаемого террориста обнаружили в районе за-
брошенных гаражей в Химках. Судя по кадрам опера-
тивного видео, при себе у него был автомат и сумка с 
тремя гранатами. Этого арсенала хватило бы на дейст-
вительно серьезный теракт в центре столицы.  

«В ходе работы сотрудниками спецслужб и право-
охранительных органов в районе заброшенных гара-
жей, расположенных в Химках, был выявлен подозри-
тельный неустановленный мужчина, который при по-
пытке задержания и проверки открыл огонь по сотруд-
никам правоохранительных органов из автоматиче-
ского огнестрельного оружия. В результате ответных 
действий преступник получил ранения, не совмести-
мые с жизнью», — сообщили в ЦОС. При осмотре места 
происшествия у погибшего были обнаружены автомат 
АК-74У, три снаряженных магазина, 2 гранаты Ф-1 и 
одна граната РГД. Кроме того, в Подмосковье был за-
держан его брат, который рассказал на оперативном 
видео, что брат пропал две недели назад и он через сво-
их знакомых разыскивал его, чтобы не допустить вые-
зда в Сирию. Как отметили в спецслужбе, при проведе-
нии обыска в арендованной преступником квартире 
следственными органами обнаружены вещественные 
доказательства того, что уничтоженный бандит был 
связан с эмиссарами террористов в Сирии и готовил 
массовый расстрел граждан. В настоящее время ведется 
розыск возможных соучастников террориста.  

SPA хочу
Растут также продажи 
детских бассейнов, 
надувных кругов и на-

рукавников для безопасного 
пребывания на воде. Дополни-
тельно покупают различные ак-
сессуары для летнего отдыха, 
включая лежаки и тенты для за-
щиты от солнца.

Многие с нетерпением жда-
ли и открытия бассейнов в фит-
нес-клубах. По данным Ассоци-
ации операторов фитнес-инду-
стрии, открыться после снятия 
ограничений в июне смогли бо-
лее 90% столичных фитнес-клу-
бов и до 70% по стране. В Мо-
скве посещаемость бассейнов 
(в составе клубов) находится в 
пределах 60—70%, рассказала 
глава консалтингового агентст-
ва в сфере фитнеса Светлана Ан-
дреева. У некоторых клубов на-
блюдается полная загрузка. По 
словам Андреевой, в Москов-
ской области загрузка клубов — 
в пределах 50%. В них действует 
ограничение на посещение бас-
сейнов для клиентов в возрасте 
старше 65 лет.

 «В некоторых физкультурно-
оздоровительных комплексах 
спрос высокий и записываться в 
водную зону необходимо не ме-
нее чем за две недели, — говорит 
директор по фитнесу и операци-
онному направлению сети клу-
бов X-Fit в России Ирина Троска. 
При этом в некоторых объектах 
сети остаются свободные места 
даже при условии ограничения 
по количеству людей, которые 
могут единовременно зани-
маться в бассейне. В целом, по ее 
словам, бассейны сети справля-
ются с потоком клиентов.

«У нас бассейны относитель-
но небольшие, поэтому в часы 
пик мы были вынуждены вести 
предварительную запись для со-
блюдения ограничений, установ-
ленных рекомендациями Роспо-
требнадзора», — сообщил управ-
ляющий сети CityFoxFitness 
(Тюмень) Алексей Карандаев. В 
области до сих пор действует за-
прет на занятия в группах, поэ-
тому клиентам недоступна ак-
вааэробика.

О полной заполняемости бас-
сейнов сообщили в фитнес-клу-
бе Universal Fit. Для безопасно-
сти клиентов вода проходит не-
сколько сложных этапов очист-
ки, включая кварцевание, уль-
трафиолет, хлорирование, ак-
тивный кислород. Специалисты 
дополнительно проводят про-

верку показателей безопасно-
сти (кальциевая жесткость, ки-
слотно-щелочной баланс). При 
этом бассейны остаются одним 
из самых безопасных мест для 
посетителей фитнеса именно 
благодаря системе очистки 
воды, отмечает Светлана Андре-
ева. Некоторые крупные игроки 
рынка предлагают посетителям 
бассейны с морской водой. Но и 
она проходит несколько серьез-
ных этапов очистки.

А вот отправиться на город-
ские и загородные пляжи на от-
крытой воде смогут в этом году 
немногие. В Москве пляжный 

сезон уже точно не состоялся. 
Из-за угрозы распространения 
коронавируса власти так офи-
циально и не открыли ни одну 
зону отдыха с купанием. В то же 
время людей, которые в жаркие 
дни хотят освежиться в столич-
ном пруду или озере, никто не 
выгоняет из зоны отдыха. И спа-
сатели там дежурят. А Роспо-
требнадзор еженедельно прово-
дит исследование проб воды и 
песка из зон отдыха. По данным 
столичного управления Роспо-
требнадзора, воду проверяют 
на бактериологические, пара-
зитологические и вирусологи-

ческие показатели, в том числе 
на новую коронавирусную ин-
фекцию. Ни в одной пробе коро-
навирус не выявлен. 

Как ранее говорил «Россий-
ской газете» эксперт Центра 
молекулярной диагностики 
CMD ЦНИИ эпидемиологии Ро-
спотребнадзора Михаил Лебе-
дев, коронавирус передается от 
человека к человеку воздушно-
капельным и контактно-быто-
вым путем. «Что касается от-
крытых водоемов, то там есть 
шанс заразиться бактериаль-
ной или паразитарной инфек-
цией, но не коронавирусной. 
Тем более следует учитывать, 
что в открытых водоемах высо-
кая инсоляция, а это для коро-
навируса губительно», — поя-
снил эксперт. 

Чтобы снизить риски зара-
жения в воде, врачи настоятель-
но советуют не купаться при на-
личии ран и ссадин на коже и в 
случае заболевания ОРВИ или 
сразу же после болезни, так как 
в такие периоды у человека 

ослаблен иммунитет. Во время 
купания не нужно глотать воду, 
так как в организм бактерии 
чаще всего попадают именно та-
ким путем. 

После купания в водоеме не-
обходимо сразу ополоснуться 
водой (можно даже из бутылки) 
прямо на пляже или протереть 
кожу антибактериальными 
влажными салфетками или ан-
тисептиком. 

Категорически нельзя ку-
паться в непроверенных местах. 
Туда могут попадать канализа-
ционные либо промышленные 
стоки. Лучше избегать купания 
в водоемах со стоячей водой, 
заросшей тиной. Это не просто 
неэстетично, но и опасно для 
жизни.   

Россияне скупили весь годовой 
запас надувных бассейнов 
для дачи.

А К Ц Е Н Т

Коронавирус в открытой воде 
подхватить нельзя, зато можно много 
чего другого — например, бактериальную 
или паразитарную инфекцию

ПРОЕКТ Когда и как начнут 
маркировать домашних 
животных 

Кот доступа 

Татьяна Карабут

Уже с начала нового года может 
начаться маркировка (специ-
альными чипами или просто 
бирками, кольцами, ошейника-
ми и клеймами) почти всех жи-
вотных, принадлежащих чело-
веку, — домашних кошек и собак, 
а также коров, свиней, домаш-
ней птицы, овец и коз, лошадей, 
кроликов, северных оленей. За-
конопроект об этом минсельхоз 
опубликовал для общественно-
го обсуждения. Кроме уже на-
званных животных, маркиро-
вать надо будет ослов, мулов и 
лошаков, верблюдов, пушных 
зверей, даже пчелосемьи, рыбу 
и иных водных животных.

Маркировать животных мож-
но несколькими способами. Бир-
ка может обойтись хозяину в 
14—20 рублей, ее установка — 
50—70 рублей. Кольцо стоит 
5—10 рублей, услуга по кольце-
ванию — 20—50 рублей, ошей-
ник — 150—250 рублей. Наконец, 
подкожный микрочип стоит от 
90 до 140 рублей, его установ-
ка — еще 50—100 рублей. Болюс 
(разновидность микрочипа) 
обойдется в 150—200 рублей, его 
введение — 100—150 рублей. Сто-
имость тату варьируется от 200 
до 500 рублей за единицу. 

Повсеместная маркировка 
позволит проследить и выявить 
источник заболевания живот-
ных (в том числе общих для чело-
века и животных), рассчитыва-
ют авторы законопроекта. 

Промаркировать животных, 
рожденных до предполагаемой 
даты вступления в силу законо-
проекта (1 января 2021 года), 
нужно будет не позднее 31 дека-
бря 2025 года. Тех, кто родится 
после 1 января 2021 года, на-

чнут учитывать в системе мар-
кировки с 1 января 2022 года. 
Маркировкой будут заниматься 
госветслужбы и аттестованные 
специалисты. 

Вся информация о животных 
будет заноситься в единую базу. 
Это позволит найти животное, 
где бы оно ни потерялось, или 
привлечь к ответственности вла-
дельца, который попытается из-
бавиться от животного. Но какие 
именно сведения будут зано-
ситься в базу о животном, из 
проекта документа неясно.  

Процедура чипирования без-
болезненна для животного, гово-
рит руководитель благотвори-
тельного фонда «ЗООзащита» 
Анна Вайман. Она уверена в не-
обходимости внедрения обяза-
тельной маркировки домашних 
животных. Таким образом удаст-
ся быстрее возвращать «потеря-
шек» хозяевам. Сейчас таких 
случаев очень много и только в 
30% из них в лучшем случае уда-
ется найти и вернуть животное 
владельцу. Кроме того, марки-
ровка позволит привлекать к от-
ветственности хозяев, чьи пи-
томцы нанесли кому-то увечья. 

Ввести обязательную марки-
ровку домашних питомцев в Рос-
сии пытаются с 2016 года. Но 
каждый раз законопроект воз-
вращается на доработку, напо-
минает председатель Комитета 
по экологии и охране окружаю-
щей среды Госдумы Владимир 
Бурматов. В новой версии тоже 
есть недостатки, считает он. По 
его мнению, должны быть учте-
ны в базе дикие животные, раз-
решенные для домашнего содер-
жания, маркировка должна быть 
предусмотрена также и для жи-
вотных, содержащихся в прию-
тах (их учет и идентификация 
позволит контролировать ис-
пользование госсредств). 

Проект предусматривает на-
казание за уклонение хозяина 
животного от маркировки: по 
КоАП, для частных лиц штраф 
составляет 0,5-1 тыс. рублей. По 
мнению Бурматова, штрафы 
должны вводиться постепенно, 
после длительного переходного 
периода. «Нужно стимулиро-
вать людей, чтобы они сами мар-
кировали своих животных, а не 
ломать их через колено», — поя-
сняет Владимир Бурматов.   

Чипировать 
питомца хозяину 
придется за свой 
счет. Но сам учет 
будет вестись 
бесплатно
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—Как работают фитнес-клубы 
и бассейны в условиях 
коронавируса 
rg.ru/art/1912186

РАКУРС Студенты-казаки получили дипломы о высшем образовании

Стартап в зачёт 
Евгения Добровольская

К
ак повысить качество об-
разования, подняв его 
уровень до соответствия 

жесточайшим требованиям со-
временного производства? Это 
— стремление ректора каждого 
передового вуза. Как получить 
качественное образование, 
остро востребованное на рынке 
труда? Это — озабоченность 
каждого студента вуза.

А вот в Московском государ-
ственном университете техно-
логий и управления им. К. Г. Разу- 
мовского (Первом казачьем 
университете) нашли ответ на 
эти вечные вопросы. Здесь уже 
четвертый год по заявкам рабо-
тодателей выпускники разраба-
тывают комплексные проекты, 
их технологические карты и 
книги для внедрения  в реальное 
производство. Безусловно, это 
сложно, ответственно и требует 
не только профильных знаний, 
но и умения работать в команде. 
Ведь проект должен «выстре-
лить» конкретным производ-
ственным результатом. Важно, 
что  целый ряд проектов выпуск-
ников представляет собой  стар-
тапы с готовой бизнес-моделью. 
Эти проекты будут представле-
ны для участия  в федеральном 
форуме «Сильные идеи для но-
вого времени»,  который прово-
дит Агентство стратегических 
инициатив. 

Самые яркие проекты сту-
денты университета представи-
ли на 3-м Всероссийском науч-
но-образовательном форуме 
«Молодежь и технологический 
прорыв России: наука—бизнес—
образование». В работе финаль-
ной части форума приняла ак-
тивное участие заместитель ми-
нистра науки и высшего образо-
вания РФ Елена Дружинина и 
ответственный секретарь Сове-
та при Президенте Российской 
Федерации по делам казачества 
Александр Орехов. Особое вни-
мание было уделено казачьим 
студенческим проектам. «Я се-
годня впервые посетила Мо-
сковский государственный уни-
верситет технологий и управле-
ния им. Разумовского и увидела 
хорошо оборудованный совре-
менный вуз, познакомилась 
здесь с преподавателями, сту-
дентами и выпускниками. Я уви-

дела здесь выпускников, гото-
вых искренне и честно служить 
своей Родине», — отметила Е. 
Дружинина. 

В текущем учебном году 
1425 выпускников университе-
та  подготовили 214 комплекс-
ных проектов по конкретным 
заявкам работодателей. В том 
числе для таких крупных про-
изводств, как группа «Черкизо-
во», ЭФКО, «ЛебедяньМоло-
ко», «Рот Фронт», Новороссий-
ский элеватор. Сергей Данк-
верт — руководитель Россель-
хознадзора, не первый год вы-
ступающий экспертом на защи-
те проектов, подчеркнул их 
практикоориентированность: 
«Я вижу прогресс, много инте-
ресных разработок и иннова-
ционных предложений в сту-
денческих проектах».  

Практически неделю участ-
ники форума представляли 
свои проекты экспертному со-
обществу, в состав которого 
вошли ученые профильного на-
правления, в том числе акаде-
мики, представители индустри-
альных партнеров, обществен-
ных организаций. «Работы сту-
дентов основаны на серьезной 
научной базе. Большинство из 
них посвящено исследованиям 
в сфере пищевой и перерабаты-
вающей промышленности. Мо-
лодые специалисты стремятся 
разрабатывать и производить 
здоровую и сбалансированную 
продукцию для увеличения 
продолжительности жизни на-
селения», — прокомментировал 

итоги форума академик РАН, 
научный руководитель ФНЦ 
пищевых систем им. Горбатова 
Андрей Лисицын.

Вот лишь некоторые проек-
ты: «Разработка технологии ау-
топробиотиков на основе при-
менения метода акустической 
заморозки», «Разработка инно-
вационной технологии достав-
ки деликатесных морепродук-
тов в Центральные районы Рос-
сии», «Производство безглюте-
новых продуктов питания на ос-
нове вторсырья зерноперераба-
тывающей отрасли», «Произ-
водство фосфатного крахмала». 
В разработке каждого проекта 
участвуют студенты разных на-
правлений: технологи, эконо-
мисты, маркетологи, реклам-
щики, бухгалтеры, что обеспе-
чивает комплексную готов-
ность проекта к внедрению. А по 
существу,  технологии обучения 
в университете отвечают на  за-
просы  направления «Новые 
идеи для бизнеса»  Националь-
ной технологической инициати-
вы и содействуют реализации 
задачи по глобальному  техноло-
гическому  лидерству России. 
Проектное обучение в МГУТУ — 
это лучший опыт из пищевых 
вузов России.

Безусловно, выпускники вы-
полняют проектные работы под 

руководством научных руково-
дителей, многие из которых яв-
ляются известными учеными, 
ведущими специалистами в сво-
ей сфере.

По мнению ректора МГУТУ 
им. Разумовского (ПКУ) Вален-
тины Ивановой, «цель проект-
ной работы — подготовить вос-
требованных на рынке труда 
специалистов, способных мыс-
лить креативно, придумывать 
инновационные, прорывные ре-
шения для развития отрасли на 
принципах нового технологиче-
ского уклада». 

Весьма необычно, что биз-
нес-идеи студенты МГУТУ раз-
рабатывают вместе с коллегами 
из других вузов. Так, несколько 
проектов было сделано коман-
дами, куда входили студенты из 
Сеченовского университета. 
«Взаимодействие студентов в 
рамках проектной деятельности 
оказалось эффективным, — от-
метил директор института кли-
нической медицины им. Скли-
фосовского Первого МГМУ им. 
Сеченова, доктор медицинских 
наук, профессор Филипп Копы-
лов. — Наше будущее за совмест-
ными инициативами и междис-
циплинарными проектами». 

Лучшим среди представлен-
ных проектов эксперты призна-
ли работу на тему «Производ-
ство национальных мучных 
кондитерских изделий для по-
требителей с предрасположен-
ностью к сахарному диабету II 
типа». Лидер команды, студент-
ка-казачка Анастасия Дубен-
ская, чемпионка Европы по ка-
рате,  получила диплом победи-
теля из рук заместителя мини-
стра науки и высшего образова-
ния Российской Федерации  Еле-
ны Дружининой.

Подводя итоги учебного года 
заместитель министра науки и 
высшего образования Россий-
ской Федерации Елена Дружи-
нина, ответственный секретарь 
Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по делам каза-
чества Александр Орехов, депу-
таты Государственной Думы Фе-
дерального собрания Россий-
ской Федерации Виктор Водо-
лацкий и Денис Кравченко вру-
чили дипломы о высшем обра-
зовании выпускникам-казакам, 
успешно защитившим свои про-
екты. 

Студентка-казачка и чемпионка 
Европы по каратэ Анастасия 
Дубенская получила диплом побе-
дителя из рук замминистра науки  
и высшего образования  
Елены Дружининой.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ 
Минздрав 
предлагает 
ввести дистан-
ционные 
медосмотры 
водителей

ПРИБОР 
ЗАОЧНОГО 
ВИДЕНИЯ 
Ольга Игнатова

Профессиональные водители, 
обязанные перед каждым рей-
сом проходить медосмотры, 
смогут делать это дистанцион-
но. В Российскую трехсторон-
нюю комиссию поступил зако-
нопроект, вносящий изменения 
в Трудовой кодекс и закон об 
основах охраны здоровья гра-
ждан, подготовленный мин-
здравом (есть у «Российской га-
зеты»). 

— Необходимость в таких ди-
станционных медосмотрах уже 
давно назрела и перезрела, — 
пояснил «Российской газете» 
первый зампред Комитета по 
государственному строитель-
ству и законодательству Вячес-
лав Лысаков. — Это для чего 
нужно? Прежде всего для того, 
чтобы повысить безопасность 
на наших дорогах. Каждый во-
дитель, отправляясь в рейс, 
должен пройти медосмотр. Да, 
в крупных государственных ав-
топредприятиях, в метро есть 
медицинские работники, кото-
рые этим занимаются. А возь-
мем таксистов. Им по закону 
надо самим ехать в поликлини-
ку — мерить давление, прохо-
дить тесты на отсутствие алко-
голя и наркотиков. Подавляю-
щее большинство из них ездят с 
липовыми справками и печатя-
ми. А потом мы удивляемся, по-
чему водители часто становят-
ся участниками ДТП.

По словам парламентария, 
сейчас есть специальные пере-
носные приборы, которые по-
могают проводить медосмотры. 
А данные с таких приборов пе-
редаются медикам. «Техниче-
ски все это решаемо. Возмож-
но, бизнес подключится к орга-
низации медосвидетельствова-
ний водителей. Главное, чтобы 
это были реальные осмотры», — 
добавляет депутат. 

 ПРАЗДНИКИ Сегодня 
празднуют  День крещения 
Руси

Православная 
матрица 

Елена Яковлева

28 июля отмечается  в России  как государственный 
праздник — это День крещения Руси и день памяти свя-
того равноапостольного князя Владимира. Становится 
ли эта важная для истории нашей и других стран дата 
локомотивом  развития,  обсуждали вчера историки и 
представители Церкви.

— Прошли времена, когда князь Владимир был для 
нас неким подобием былинного персонажа, — подчер-
кивает  замглавы Синодального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ Вахтанг Кипшид-
зе.

Первая причина актуализации его фигуры — это 
упоминание в поправках в Российскую Конституцию 
(причем в нормативной ее части) о вере в  Бога, счита-
ет Кипшидзе. Это  своего рода современное подтвер-
ждение сделанного более тысячи лет назад выбора 
князя Владимира.

И недавние события в Стамбуле вокруг собора Свя-
той Софии — христианской  святыни и великого куль-
турного достояния одновременно — снова актуализи-
ровали эту тему.  Именно в крещальне возле Святой 
Софии  крестилась святая равноапостольная Ольга. А 
спустя несколько десятилетий послы ее внука, князя 
Владимира, в той же Софии увидели и поняли нечто, 
что определило выбор веры и цивилизационного пути 
развития для Древней Руси  и современной России.

 События того 
времени действи-
тельно все больше 
теряют сказочно-
былинный окрас и 
становятся похожи-
ми на исторические 
свидетельства. И 
дело не только в том, 
что крещение свя-
той Ольги в Конс-
тантинополе под-
тверждают немец-
кие хроники, а в том, 
что крещение Руси 
становится одним из 
смысловых центров  
и нашей государственности, и государственности как та-
ковой. Тем, кто сомневается в «как таковой», историки 
напоминают, что после крещения Руси князь Владимир, 
например, отменил в своем государстве смертную казнь. 
Княжество без смертной казни в X веке — это точно была 
попытка новой государственности.

До желанной идеальной «симфонии» отношения 
Церкви и государства доходили редко. (Как о лучших в 
этом смысле временах историки говорят о конце XIV — 
начале XV века — временах  Алексия Московского и  
Сергия Радонежского, когда и Церковь, и государство 
хотели  одного — избавления от Орды.) Но когда прохо-
дили грозные времена и приходили грозные правите-
ли,  Церкви было нелегко. «Симфония как согласие, ко-
нечно, хорошо, но чаще отношения Церкви и государ-
ства  складывались по евангельскому слову Христа: 
«Богу Богово, а кесарю кесарево», — напоминает со-
трудник ОВЦС, диакон Федор Шульга.

Сегодня мы живем во времени, когда мир, возмож-
но, прощается  с уверенностью, что светский характер 
государства есть самое лучшее, что может быть. Появ-
ляется очень много принципов светскости, доведенной 
до абсурда, напоминает Вахтанг Кипшидзе.  Поэтому 
так важно значение сегодняшнего праздника. В Церкви 
сегодня он  начнется со служения Божественной Ли-
тургии. Праздничная проповедь Патриарха в храме 
Христа Спасителя станет одним из главных его собы-
тий. А если учесть, что интеллектуальная нагрузка 
проповедей Патриарха всегда  плотная и  полная срав-
нений с содержанием переживаемых времен, то мы в 
ней точно услышим новые смыслы праздника.  День 
крещения Руси всегда возвращает внимание к Киеву, 
как к общей крещальной купели славянских народов. 
«В Киеве все говорит об этом дне, — напоминает про-
фессор Православного Свято-Тихоновского гумани-
тарного университета Владислав Петрушко. — И назва-
ние главной улицы, бывшей когда-то ручьем Крещати-
ком, и память о Почайне, притоке Днепра, где князь 
Владимир крестил людей, похоже, в течение длитель-
ного срока». После этого пришло время «православ-
ной матрицы», и это был судьбоносный выбор.  

События того вре-
мени теряют ска-
зочно-былинный 
окрас и становят-
ся похожими 
на исторические 
свидетельства 
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СЫРЬЕ Почему США стали 
угрожать ливийскому 
фельдмаршалу санкциями

Нефть 
вмешалась 
в выборы

Сергей Тихонов

Власти США готовы применить санкции против фель-
дмаршала Ливийской национальной армии (ЛНА) Ха-
лифы Хафтара из-за блокировки морских портов, от-
куда экспортируется нефть из Ливии.  

С начала гражданской войны в 2014 году поставки 
нефти из этой страны сократились в 10 раз (и периоди-
чески они совсем прерываются), до 200—300 тыс. бар-
релей в сутки. Потенциально Ливия могла бы добавить 
рынку нефти до 1 млн баррелей в сутки. Администра-
ция президента США Дональда Трампа в преддверии 
президентских выборов заинтересована в скорейшем 
восстановлении ли-
вийского экспорта: 
популярность 
Трампа, да и любого 
другого президента 
в США, сильно зави-
сит от цен на бен-
зин, которые в Аме-
рике прямо опреде-
ляются ценами на 
нефть (в отличие от 
России). Сейчас 
США вступили в та-
кой период, когда 
президенту нужно 
обеспечить ста-
бильность сущест-
вующих цен на 
нефть, и не только 
для того, чтобы бен-
зин не дорожал, но 
и чтобы сохранить зависимость от его решений слан-
цевой добычи. Но котировки поднимаются, хотя и мед-
ленно, а очередные проблемы с экспортом из Ливии 
могут еще сильнее подтолкнуть их вверх. 

Заявления о санкциях прозвучали накануне визита 
президента США в Техас, где Трамп встретится с пред-
ставителями американский нефтяной индустрии с це-
лью привлечения дополнительного финансирования 
своей предвыборной программы. От президента будут 
ожидать заявлений о поддержке индустрии, которая 
испытывает сложности из-за падения цен на нефть, го-
ворит менеджер по работе с клиентами Saxo Bank Эдгар 
Куплейс. При Дональде Трампе нефтегазовая отрасль 
США превратилась в крупнейшего игрока на мировом 
рынке, но в эпоху низких цен на нефть он стал главным 
гарантом ее дальнейшего развития и поддержки.

Когда страны ОПЕК+ 15 июля принимали решение 
об увеличении на 2 млн баррелей в сутки добычи не-
фти, это было сделано с учетом возможного восста-
новления производства в Ливии. Но с тех пор добыча 
в стране еще больше упала, а экспорт и вовсе прекра-
тился.

Впрочем, фактор Ливии уже не играет большой 
роли на мировом рынке. «Мощности порта Эс-Сидр по 
отгрузке составляет около 350 тыс. баррелей в сутки, а 
всех портов побережья Ливии — до 950 тыс. баррелей в 
сутки», — говорит аналитик «Финам» Алексей Калачев. 
По его мнению, рынок нефти достаточно спокойно вос-

принимает очеред-
ную блокировку 
или разблокировку 
ливийских портов. 

Санкционные 
риски могут быть 
весьма чувстви-
тельными для Хаф-
тара, который име-
ет гражданство 
США и недвижи-
мость в штате Вирд-
жиния.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Житель Елатьмы расстрелял пятерых за то, что они шумели под окнами

Поражающие факторы
Юрий Снегирев, 
Рязанская область

В
о втором часу ночи я на-
брал ведро холодной воды 
и с удовлетворением вы-

плеснул его вниз. Струи с ше-
стого этажа попали на группку 
пьяных подростков, которые 
решили устроить разборки пря-
мо под моими окнами. 

Я дважды звонил в полицию, 
просивши прекратить безобра-
зие. Там спросили:

драки нет? И не приехали. 
Подростки после холодного 
душа еще пару минут задирали 
головы и обещали вырвать ноги. 
Но уличный фонарь, светящий 
им в лица, не позволял провести 
достоверные научные наблюде-
ния. Потом, очевидно, опасаясь 
более тяжелых предметов с неба, 
компания удалилась. Победа?

А на следующий день мне вы-
пала командировка в Рязанскую 

область. Там такая же компания 
резвилась под окнами, мешая 
заснуть малышу. Папа высунул-
ся из окна и обложил молодежь. 
Те за словом в карман не полез-
ли. Обещали глаз на пятку натя-
нуть. И решительно двинулись в 
подъезд. А дальше… Дальше про-
изошло то, что в голове не укла-
дывается. Трое были застрелены 
прямо в подъезде. Еще двоих — 
молодоженов — жилец дома но-
мер 47 из квартиры 19 пристре-
лил у подъезда. Как в сафари. 
Никто не ушел. А потом он спо-
койно вернулся домой и стал чи-
стить свой верный «Вепрь». Сле-
дователю он объяснил, что если 
сразу не почистить, то затвор 
будет заедать. Господи, у нас у 
всех что-то заело!

Дом Уховых прямо напротив 
единственной новой многоэтаж-
ки. Когда такси вызывают, вме-
сто замысловатого адреса в част-
ном секторе обычно говорят:

подъезжайте к новому дому.
Новый дом действительно 

образцовый в городке Елатьма. 
Его построил местный завод 
«Еламед». Они производят и ба-
ночки для анализов мочи, и су-
персовременные магнитные 
медицинские приборы. Безра-
ботицы нет. Наоборот, около 
300 сотрудников каждый день 
привозят автобусами на произ-
водство из окрестных деревень. 
В центре городка на три тысячи 
жителей один серебряный Ле-
нин. Пруды, парки. Благодать.

Дом Уховых был что ли шта-
бом для целой компании. Ребята 
дружили с детства. Женя и Крис-
тина Табуновы только-только 
поженились. Гуляла почти вся 
молодежь города. Витя Капито-
нов должен был в сентябре сда-
вать экзамены в МЧС. Илья Кон-
драков работал в известном бан-
ке и даже прошел суперсложное 
тестирование. Его допустили к 

корпоративным клиентам. Мо-
сковское образование. Карьера. 
И невеста в Москве. Максим 
Ухов самый старший был не то 
что авторитетом, но вокруг него 
все собирались. Дочке 1,5 года. 
Жена красавица. И хлебосоль-
ный дом.

Суббота. Собрались у Ухова. 
Выпили, конечно. Дело шло к ве-
черу. А вечером в Елатьме по 
субботам дискотека. Жена Мак-
сима Ухова, конечно, его не от-
пустила. Хватит, нагулялся. 

— Да я только провожу и тут 
же домой! Мало ли что?

А ребята уже собрались. Выз-
вали такси. И как всегда на адрес 
к новому дому.

Метров сто от дома Уховых. 
Ребята веселились. Дурачились. 
Говорят, кричали фанатские ло-
зунги. Ну это не страшно. Через 
минуту приедет такси и заберет 
всю эту ораву на дискотеку. И 
настанет тишина.

А такси все не шло. Таксист 
ждал клиентов с другой сторо-
ны дома, пока не услышал хлоп-
ки выстрелов. Ему повезло. 
Хотя, сообрази, где бузят ребя-
та, ничего бы и не случилось.

Наш «герой» 32-летний Антон 
Франчиков. Семья переехала из 
области. Двое детей. Жена Свет-
лана — медработник. Трудился на 
заводе, хорошо работал, поэто-
му получил служебную кварти-
ру. А когда родилась дочь, ушел в 
«декрет». Я не шучу. Мужики, 
оказывается, так тоже можно.

Души в малютке не чаял. Он и 
суп приготовит, и пол выметет. А 
в выходные отправлялся в овраг. 
И стрелял, стрелял из своего 
«Вепря». Нет, охотником он не 
был. Хотя без билета такое ору-
жие не купить. Просто спускал 
свой гнев и свою агрессию в пу-
стые банки. Жена не хотела бро-
сать работу. А что оставалось де-
лать? Семья дело темное.

И в этот субботний вечер он 
вернулся из оврага с еще не 
остывшим стволом. Почистил 
оружие. Старший сын играл в 
приставку. Мама пошла зани-
маться собой в ванную комнату. 
Уложил малютку-дочь в кроват-
ку. Убаюкал. А тут крики под ок-
ном. Ребенок заплакал. Ну как 
тут стерпеть?

Переговоров практически 
не было. Сплошной мат по пояс 
в окне. Эти светлые и чинные 
ребята решили наказать при-
шлого, который тут права кача-
ет. А зачем им тогда было переть 
в подъезд? Полаялись — и ладно. 
Время-то детское. Без десяти 
десять.

Что случилось в голове у 
Франчикова, одному богу из-
вестно да еще Следственному 
комитету. По первым показани-
ям обвиняемого, хулиганы про-
никли в его жилище, и он был 
вынужден защищать свою се-
мью с помощью оружия. И прав-
да, первые три трупа лежали на 
лестничной клетке. А вот зачем 
он пошел расстреливать тех, кто 
стоял на улице? В магазине 
было 7 патронов. Все засадил в 
«обидчиков».

Возле подъезда лежала моло-
дая семья Табуновых. Они обни-
мались. У Жени не было головы. 
А у Кристины дыра в спине.

Таксист потом ставил свечки, 
что не объехал дом.

Я встретился с генерал-лей-
тенантом юстиции, руководи-
телем следственного  Управле-
ния по Рязанской области Вла-
димиром Никешкиным. Он 
тоже был под впечатлением:

— Я выехал в ночь. Это бес-
прецедентный случай! Первый 
допрос. А он рассказывает, буд-
то про компьютерную игру. Го-
ворит, что довел до автоматизма 
свою стрельбу по ростовым ми-
шеням. И даже гордится этой 
бойней. Сейчас, конечно, все по-
другому. Он осознал, что ему 
грозит.

Грузины говорят: «Мужчины 
не плачут — мужчины огорчают-
ся». А я видел как плачет мужчи-
на. А рядом стояла его жена и 
молча смотрела на нас.

— Мой род прервался, — рыдал 
Анатолий Кондраков. — У меня 
не будет ни внуков, ни правну-
ков. Как теперь жить?

А жена его гладила по плечу с 
мертвым лицом. Железная жен-
щина.

В эти моменты я проклинаю 
свою профессию. Как вот зада-
вать вопросы? Как постичь чу-
жое горе? Да сердца не хватит.

Поехали с Марией Дмитри-
евной на местное кладбище. 

Она сюда каждый день ездит, 
как на работу. Свежие могилки. 
Женя и Кристина лежат рядыш-
ком. Под одним крестом, на ко-
тором свадебная фотография. 
Такие молодые, красивые. А 
сзади Илюша Кондраков. Мама 
смахнула пыль платком и при-
ложилась к фото, как к иконе. И 
слезы, слезы, слезы…

Потом я навестил еще одних 
родных и еще… Да у меня нет 
сил все описывать. Каменные 
лица. Молча показывают фотог-
рафии, где дети играют в детса-
ду, где сидят за партой, где орга-
низуют шашлыки. А вот и свадь-
ба Табуновых. Вот они все, ребя-
та. И нет их больше.

 Что с нами случилось? Что в 
коде русского человека не так? 
Видели советский фильм «Под-
судимый»? Сюжет острый: ве-
теран войны выстрелом из ру-
жья убивает пьяного нахально-
го молодого парня, забравше-
гося в его сад и покалечившего 
цветы, посаженные перед смер-
тью его покойной женой. Свя-
тое! Тогда эта тема обсужда-
лась настолько остро, что за ин-
валида были все зрители. А сей-
час?

Мы разучились договари-
ваться. Разучились просто гово-
рить:

— Извини, я неправ. Может, я 
смогу тебе помочь?

Пишу эту заметку ночью. 
Лучшее время для творчества. И 
опять эти ужасные крики с ули-
цы. Кажется, хотят кого-то уби-
вать. Я иду вниз. Надо договари-
ваться.

…Кровь с майки я уже смыл. 
В нос поставил тампоны. Поли-
ция так и не приехала. Как хоро-
шо, что у меня нет «Вепря»! 
Хотя иногда я о нем мечтаю.  

РЕСУРСЫ Россия в 2021 году начнет промышленную добычу 
сланцевой нефти 

Короля сыграет свита 
Сергей Тихонов

В
конце 2021 года в Рос-
сии станет возможна 
рентабельная добыча 
нефти с баженовской 
свиты благодаря тех-
нологиям, созданным 
в рамках проекта «Ба-
жен». Для отрасли он 
очень важен, Минэ-

нерго придало ему статус наци-
онального. По подсчетам отра-
слевых экспертов, только на на-
чальном периоде до 2025 года 
освоение одного участка свиты 
принесет дополнительно в каз-
ну до 60—70 млрд рублей нало-
говых поступлений, а рынок 
отечественного оборудования, 
которое может быть произведе-
но для проекта, оценивается в 
150 млрд рублей. 

Нефть баженовской свиты 
относится к трудноизвлекае-
мым (ТРИЗ) или нетрадицион-
ным запасам, и пока промыш-
ленная добыча здесь не велась. 
Хватало простых месторожде-
ний, разрабатывать которые 
было проще и дешевле. Но «лег-
кая нефть» постепенно заканчи-
вается, и отечественным нефте-
добывающим компаниям при-
ходится обращаться к освоению 
все более сложных залежей.

В минэнерго «Российской га-
зете» рассказали, что сейчас 
поддержка разработки трудно-
извлекаемых запасов один из 
главных приоритетов в разви-
тии ТЭК. Кроме того, освоение 
ТРИЗ играет роль драйвера для 
нефтегазовой промышленно-
сти, формируя постоянную по-
требность в высокотехнологич-
ном оборудовании, програм-
мном обеспечении, технологи-
ческих системах, позволяющих 
вести эффективную разработку 
в осложненных геологических и 
географических условиях, под-
черкнули в пресс-службе ве-
домства.

Оператором проекта являет-
ся дочернее общество «Газпром 
нефти»  — Технологический 
центр «Бажен». Инвестиции в 
проект с 2013 года составили бо-
лее 22 млрд руб. Их общий объ-
ем по всем проектам, связанным 
с разработкой баженовской сви-
ты в Западной Сибири, оценива-
ется в более чем 1,5 трлн рублей 
до 2040 года. Ресурсная база 
участка, на котором сейчас ве-
дутся работы, составляет 400 
млн тонн, а суммарные запасы 
нефти всей баженовской свиты 
— 18—60 млрд тонн на площади 
более 1 млн квадратных киломе-
тров. Залегает нефть на глубине 
2—3 километра.

Участникам проекта удалось 
с 2017 года почти вдвое сокра-
тить стоимость добычи баже-
новской нефти — с 30 тысяч ру-
блей за тонну до 16 тысяч рублей 
за тонну в 2019 году. Целевой по-
казатель на 2020 год — 13 тысяч 

рублей за тонну. Рентабельный 
уровень в 8,5 тысячи рублей на 
тонну планируется достичь к 
концу 2021 года. Ожидается, что 
уже к 2025 году с разрабатывае-
мого участка будет добываться 
2,5 млн тонн нефти в год.

По предварительным оцен-
кам, запуск промышленной до-
бычи, при условии создания но-
вых производств и выделения 
финансирования для техноло-
гических проектов в нефтесер-
висе, позволит создать до 16 ты-
сяч рабочих мест. При этом раз-
работка баженовской свиты 
перспективна по всей Западной 
Сибири. Это может дать «вто-
рую жизнь» крупнейшему не-
фтеносному региону России, 
который постепенно теряет 
свое значение. В идеале освое-
ние Бажена может стать глав-
ным драйвером развития регио-
на на ближайшие несколько де-
сятилетий. Что еще немаловаж-
но — баженовская свита распо-
лагается на уже обустроенной 
территории, с созданной ин-
фраструктурой, а это сильно 
снижает стоимость ее разработ-
ки. Достаточно вспомнить, что 
одним из тормозов развития не-
фтегазодобычи в Восточной Си-
бири является отсутствие ин-
фраструктуры, а также слож-
ность и дороговизна ее созда-
ния. Здесь же таких проблем 
возникнуть не должно. Кроме 
того, в Западной Сибири нет не-
достатка в квалифицированной 

рабочей силе и специалистах 
для нефтяной отрасли.

Разработка свиты ведется на 
Пальяновском месторождении в 
Ханты-Мансийском округе — 
Югре. Именно там появится 
первый в России технологиче-
ский полигон — выделенный уча-
сток недр со скважинами и необ-

ходимой инфраструктурой, ко-
торая требуется для проведения 
испытаний оборудования для 
промышленной добычи нефти с 
баженовской свиты. В мире со-
здание специальных научно-
технологических полигонов — 
обычная практика. Но у нас в 
стране ничего подобного пока 
не делалось. Для этого пришлось 
внести изменения в Закон «О 
недрах», введя новый тип недро-
пользования, цель которого не 
разведка и добыча полезных 
ископаемых, а разработка и те-
стирование новых  технологий. 
Изменения вступили в силу 2 

июня 2020 года. Но для того что-
бы закон полноценно заработал, 
необходим еще целый ряд нор-
мативно-правовых актов, над 
созданием которых сейчас тру-
дятся в Министерстве природ-
ных ресурсов и Министерстве 
промышленности и торговли 
России. Часть из них уже прош-

ла стадию обсуждения и нахо-
дится на рассмотрении прави-
тельства. 

Россия с учетом запасов ба-
женовской свиты занимает пер-
вое место в мире по количеству 
теоретически извлекаемой слан-
цевой нефти. Но сейчас часто 
можно услышать довод, что раз-
рабатывать столь сложные фор-
мации, как Бажен, вкладывать в 
это громадные средства не име-
ет смысла, поскольку эра нефти 
подходит к концу, и вскоре ее 
просто некому будет продавать. 
Не отрицая тенденцию к сниже-
нию роли углеводородов в миро-

вом энергобалансе, нельзя не от-
метить, что потребление нефти 
все равно растет. За последние 
десять лет оно увеличилось на 
15% и, по всем прогнозам, про-
должит расти еще минимум два 
десятилетия. Учитывая, что про-
изводство нефти составляет око-
ло 20% российского ВВП, а дохо-
ды  бюджета от ее экспорта — 
около 35%, отказываться от до-
бычи дополнительных объемов 
«черного золота» было бы вер-
хом расточительства.

«О конце эпохи нефти рассу-
ждают уже больше 20 лет. Только 
раньше это связывали с истоще-
нием запасов, а теперь с энерго-
переходом и зеленой энергети-
кой», — говорит глава Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. — Давайте будем честны-
ми, в мире даже потребление 
угля продолжает расти, несмо-
тря на все экологические про-
граммы разных стран, в том чи-
сле и европейских. За то время, 
пока нас кормят сказками о бес-
перспективности нефти, США 
увеличили ее добычу более чем в 
два раза. Крупнейшую экономи-
ку мира едва ли можно заподоз-
рить в нерациональности. В бли-
жайшие 15—20 лет углеводороды 
не потеряют своего значения, 
даже если все пересядут на элек-
тромобили. Останется нефтега-
зохимия, производство электро-
энергии, авиация, судоходство и 
прочее. Необходимо использо-

вать свои сильные стороны в 
экономике — у России это гро-
мадная сырьевая база, в том чи-
сле и Бажен. Подступиться к раз-
работке Бажена нужно было зна-
чительно раньше, мы потеряли 
очень много времени, считает 
Симонов.

История баженовской свиты 
началась действительно очень 
давно, в 1959 году, когда ее как 
отдельную группу геологиче-
ских пород выделил Фабиан 
Григорьевич Гурари. Через два 
года, в 1961 году, он же, как при-
нято говорить, «на кончике 
пера» сделал предположение, 
что если данное геологическое 
образование будет трещинова-
тым, то в нем могут содержать-
ся значительные запасы нефти. 
Доказательства справедливо-
сти этого смелого предположе-
ния удалось получить Правдин-
ской экспедиции в 1968 году, 
добывшей первую нефть баже-
новской свиты на Салымском 
месторождении.

Многие специалисты называ-
ют нефть с Бажена сланцевой, 
хотя геологическое строение 
свиты отличается от Баккенов-
ской формации в США, где добы-
вают американскую сланцевую 
нефть.

Структура баженовской сви-
ты в чем-то напоминает пласти-
лин. Именно поэтому обычные 
методы, например, гидроразрыв 
пласта (подача жидкости под 
большим давлением, разрываю-
щим пласт и облегчающий при-
ток нефти в скважину), не очень 
эффективны, поскольку образо-
вавшиеся в результате воздейст-
вия на пласт трещины затягива-
ются. 

Осложняет работы и то, что 
нефть в баженовской свите при-
сутствует как в «классической» 
форме, так и в виде керогена. Это 
как бы несозревшая нефть — 
смесь высокомолекулярных сое-
динений вроде воска или твердо-
го парафина. В обычных пластах 
под воздействием высокого дав-
ления и температур она превра-
щалась в традиционную нефть, 
но здесь такого не произошло.

Из-за этих особенностей рен-
табельная добыча с баженов-
ской свиты долгое время была 
невозможна. Технологии, при-
меняемые для производства 
сланцевой нефти в США и неко-
торых других странах, здесь ока-
зались бесполезны. Более того, 
разработка сланцевых форма-
ций в России с 2014 года попала 
под санкции США и Евросоюза, 
что вынудило выйти из совмест-
ных проектов по освоению Ба-
жена крупнейшие мировые ком-
пании Shell, BP и Total.  Фактиче-
ски санкции оказали услугу рос-
сийской нефтегазовой промыш-
ленности, вынудив создавать 
собственные технологии и уни-
кальное оборудование для раз-
работки ТРИЗ.  

Антон Франчиков с пластмассовым автоматом показывает, как убивал пятерых. Родительское горе безмерно. Жертв Франчикова похоронили рядом. Вся Елатьма скорбит.

А К Ц Е Н Т

По показаниям обвиняемого, хулиганы 
проникли в его жилище, и он защищал 
свою семью.  Но зачем он пошел 
расстреливать тех, кто стоял на улице?

Трамп заинтересо-
ван в скорейшем 
восстановлении 
экспорта из Ливии 
— это поможет 
сдержать цены 
на нефть, а значит, 
и цены в США 
на бензин

А К Ц Е Н Т

Разработка баженовской свиты может 
дать вторую жизнь нефтяной отрасли 
Западной Сибири и стать драйвером 
развития региона на ближайшие 
несколько десятилетий
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ЦИФРА

1,6
МИЛЛИОНОВ

баррелей нефти в сутки 

добывалось в Ливии до начала 

войны
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КАЗУС В ФРГ расследуют 
махинации с пособиями 
на работников фирм

«Мертвые 
души» 
на удаленке

Екатерина Забродина

Федеральное агентство по труду Германии расследует 
факты мошенничества фирм, незаконно получивших 
от государства выплаты на сотрудников в рамках моде-
ли «сокращенной работы» — это что-то вроде нашей 
удаленки или вынужденного отпуска. Даже среди зако-
нопослушных немцев нашлись предприимчивые дель-
цы, быстренько записавшие в штат компаний своих 
родственников, а то и вовсе «мертвые души».

Как отмечает портал Spiegel online, власти изучают 
около 900 случаев предполагаемых махинаций, «кото-
рые удалось провернуть с неуемной криминальной 
энергией». Про-
грамма краткосроч-
ной помощи бизне-
су была экстренно 
разработана прави-
тельством, чтобы 
избежать массовых 
увольнений во вре-
мя карантина. За 
пособиями обрати-
лось почти 900 ты-
сяч предприятий, 
сбавивших обороты 
производства или 
временно закрыв-
шихся. Это позволило отправить их работников по до-
мам с сохранением большей части зарплат.

В идеале проверка каждой заявки должна была за-
нимать не менее трех недель. «Но в той горячей фазе у 
нас не было столько времени, — признал один из руко-
водителей агентства по труду Даниэль Терценбах. — 
Кто-то создал фиктивную компанию-однодневку и по-
лучил деньги на сотрудников, которых не существова-
ло вовсе. Другие в самом начале кризиса взяли на рабо-
ту родственников и запросили на их имя выплаты по 
схеме сокращенной работы. Мы также наблюдаем, что 
некоторые компании формально отправили часть шта-
та домой, но на деле люди продолжали работать». Жа-
лобы поступали от самих сотрудников и от профсою-
зов. По словам Терценбаха, тем внимательнее агентст-
во будет производить окончательные расчеты.

Между тем опрос Института экономических иссле-
дований в Мюнхене показал: более половины руководи-
телей немецких компаний планируют и после заверше-
ния пандемии оставить своих работников на удаленной 
или частично удаленной работе. А министр труда ФРГ 
Хубертус Хайль объявил, что к осени его ведомство 
представит поправки в трудовой кодекс страны, закре-
пляющие «право на дистанционную работу».  

СОБЫТИЕ В Италии 
создана партия, ратующая 
за выход из Евросоюза

Пример Brexit 
заразителен 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянский сенатор, бывший член движения «5 
звезд» и в недавнем прошлом тележурналист Джанлу-
иджи Парагоне официально объявил о создании поли-
тической партии «Италэкзит», которая «поможет 
стране вырваться из удушающих объятий Брюсселя».

На создание «Италэкзита» Джанлуиджи Парагоне 
главным образом вдохновили жители Апеннин. По дан-
ным опроса Termometro Politico, на фоне пандемии ко-
ронавируса почти половина итальянцев поддерживает 
выход страны из еврозоны и Евросоюза. Дело в том, 
что в период эпидемии граждан Италии до глубины 
души разочаровали европейские соседи, привыкшие 
разглагольствовать о единстве, но в трудную минуту 
оставившие Апеннины в одиночку.

«В Италии нет партии с четкой и ясной позицией, 
требующей выхода страны из Европейского союза. 
Каждый думает остаться в Европе и попытаться испра-
вить ее изнутри. Я думаю, что эта миссия бесполезна и 
невозможна. Мы хотим сделать другое, радикальное, 
политическое предложение, впервые предоставив ита-
льянцам возможность проявить себя и выразить свое 
отношение к этому проекту», — пояснил сенатор.

Местные скептики убеждены, что время для гром-
ких политических заявлений выбрано неправильно. 
Накануне в рамках «Фонда восстановления ЕС» Ита-
лия получила почти 209 миллиардов евро. В ответ сво-
им недоброжелателям основатель «Италэкзит» уве-
ренно заявляет, что весь этот куш пойдет «в пользу 
банков, а никак не на нужды простых итальянцев», ко-
торым в ближайшее время, помимо пережитого психо-
логического стресса, неминуемо придется столкнуть-
ся с серьезными финансовыми сложностями.

Сенатор верит, что со временем «Италэкзит» прев-
ратится в авторитетную политическую силу, с мнени-
ем которой Европе придется считаться.  

РЕЗОНАНС  Как прошел первый день прекращения огня в Донбассе

Что за перемирием
Павел Дульман

С
о вчерашнего дня в Дон-
бассе вступил в силу ре-
жим всеобъемлющего 

бессрочного прекращения огня: 
работа диверсантов, стрелков, 
артиллерии, снайперов, исполь-
зование любых летательных ап-
паратов и других форм наступа-
тельных действий отныне за-
прещены. Командование воору-
женных сил народных респу-
блик и представители украин-
ских силовиков опубликовали 
соответствующие приказы.

Армии республик вчера под-
твердили наступление режима 
тишины и отсутствие провока-
ционных обстрелов с украин-

ской стороны. Закрепить же ре-
зультат должен новый регла-
мент действий Совместного 
центра контроля и координа-
ции (СЦКК) и Специальной мо-
ниторинговой миссии (СММ) 
ОБСЕ на Украине.

Но теперь встает вопрос, на-
сколько украинская сторона 
способна обеспечить устойчи-
вое прекращение огня и готова 
ли она двигаться по пути поли-
тического урегулирования вну-
треннего конфликта так, как это 
прописано в Минских соглаше-
ниях. Не секрет, что все против-
ники мира на Украине сосредо-
точены в Киеве, и именно укра-
инская делегация в Трехсторон-
ней контактной группе (ТКГ) в 

течение полугода противилась 
мирным инициативам со сторо-
ны народных республик и по-
средников урегулирования.

Тем заметней, что на офици-
альном уровне украинская сто-
рона перемирие не приветство-
вала: заявления пресс-служб 
украинских силовиков на две 
трети состояли из обещаний от-
крывать огонь по собственному 
усмотрению, и в целом говорят 
о незаинтересованности в пре-
кращении конфликта. Те же, 
кого относят к «команде Зелен-
ского», своими комментариями 
масштабируют перемирие ис-
ключительно на дату местных 
выборов — 25 октября и воспри-
нимают его, а также иные такти-

ческие шаги только как способ 
вернуть Зеленскому былой рей-
тинг на юге и востоке страны.

Но Минские соглашения на-
писаны так, что вслед за устой-
чивым перемирием, к которо-
му, как сегодня кажется, между-
народным посредникам удалось 
подтолкнуть Киев, должно не-
избежно следовать и политиче-
ское урегулирование. То есть 
внесение в конституцию Украи-
ны положения об особом стату-
се Донбасса, а также выборы в 
республиках под эгидой ОБСЕ и 
по согласованному с Киевом 
специальному закону.

Реакция украинских нацио-
налистов на прекращение огня 
не обещает легкого пути к миру: 

приспешники Петра Порошен-
ко, который лично подписал 
Минские соглашения, уже обви-
няют президента Владимира Зе-
ленского в измене и созывают 
сторонников войны на акции 
неповиновения. Немаловажно и 
то, что Зеленский сегодня не во-
лен объявлять мир — такой при-
каз, скорее всего, не будет ис-
полнен. Дело в том, что до чет-
верти фракции «Слуги народа» 
в парламенте, весь состав каб-
мина, включая глав МИД и МВД, 
большая часть офиса президен-
та, а также делегаци Киева на 
переговорах в Минске — всех их, 
по разным поводам, можно счи-
тать членами «партии войны», 
которым Зеленский не указ.  

ГЕОПОЛИТИКА Чего ждать дальше в противостоянии 
Вашингтона и Пекина

Флаги спущены

Игорь Дунаевский 

В
ласти США закрыли 
генеральное консуль-
ство в китайском го-
роде Ченду, как того 
потребовал Пекин в 
ответ на аналогичное 
требование амери-
канцев прекратить 
работу представи-

тельства в Хьюстоне. В поне-
дельник американцы передали 
китайской стороне здание ген-
консульства, предварительно 
сняв с него все государственные 
знаки Соединенных Штатов.

Напоследок, как сообщает 
китайская The Global Times, 
американские дипломаты оби-
дели местных граждан, трудив-
шихся в консульстве. Издание 
утверждает, что, несмотря на 
трогательное прощальное ви-
део американцев со словами 
«Нам будет вас всегда не хва-
тать», уволенным местным гра-
жданам «не до конца выплатили 
компенсации».

Что до Хьюстона, то как 
только китайские дипломаты 
покинули здание генконсульст-

ва, журналисты засняли входя-
щих туда агентов спецслужб 
США. В МИД Китая выразили 
«категорический протест», на-
помнив, что «здание является 
собственностью КНР», а потому 
проникновение в него нарушает 
Венскую конвенцию о консуль-
ских сношениях, а также дву-
сторонние договора. Но для Ва-
шингтона это становится уже 
нормой: аналогичным образом 
местные спецслужбы вели себя 
в отношении экспроприирован-
ных ими в США объектов, при-
надлежащих властям России.

Дипломатическая атака ста-
ла очередным направлением в 
той масштабной кампании, ко-
торую администрация Дональ-
да Трампа развернула против 
Пекина. По традиции предло-

гом явились обвинения в шпио-
наже. Власти США в который 
раз обвинили Поднебесную в 
посягательстве на американ-
ские интеллектуальную собст-
венность и технологии, на этот 
раз через работу консульства и 
программы студенческих обме-
нов. В Пекине эти претензии от-
вергли и в долгу не остались, 
объявив о «реальных доказа-
тельствах» глобального шпио-
нажа со стороны американских 
спецслужб.

Но советник президента 
США Келлиэнн Конуэй дала по-
нять, что эти обвинения скорее 
повод, а основная причина в же-
лании насолить Китаю в целом. 
По ее словам, Трамп «недово-
лен» Пекином, в частности, его 
действиями по коронавирусу.

Все эти нападки и стиль дей-
ствий властей США, опять же, 
до боли знакомы российскому 
наблюдателю. Как во время вто-
рого срока президентства Бара-
ка Обамы, Россия стала универ-
сальным пугалом в американ-
ской политике, на чьи козни де-
мократы охотно списывали все 
свои невзгоды, так и Китай 
превратился в удобного врага 
для администрации республи-
канца Дональда Трампа.

Пока приоритетом админи-
страции была экономика, Ва-
шингтон развернул против Под-
небесной торговую войну. Когда 
Америка погрузилась в кризис 
коронавируса, виновным опять 

объявили Китай. Теперь пошли 
в ход дипломатические атаки 
под шпионским соусом.

Тем временем конструктива 
в двустороннем диалоге все 
меньше. Переговоры по второй 
фазе торговой сделки фактиче-
ски заморожены. И по мере при-
ближения президентских выбо-
ров в США ждать потепления не 
приходится. Ведь внутренняя 
обстановка в Америке трудная, 
поэтому местные политики бу-
дут с утроенной энергией ис-
кать виновных в своих прома-
хах за рубежом.  

Генконсульство США в китайском 
Ченду закрылось, всю государствен-
ную символику со здания убрали.

Особые надежды возлагаются на новый регламент ОБСЕ и СЦКК по закреплению перемирия.

А К Ц Е Н Т

Вашингтон превратил Пекин в универ-
сального врага, на которого американ-
ские политики списывают свои промахи

ИДЕЯ 

В Британии 
отучают 
граждан 
от вредной еды

ФАСТФУД 
ПРОГНАЛИ 
С ЭФИРА
Диана Ковалева

Лондон развернул новый фронт 
кампании против лишнего веса 
граждан. Отныне фастфуд и 
прочую  пищу, которая помога-
ет стремительно набрать ки-
лограммы, можно рекламиро-
вать по ТВ и онлайн только по-
сле девяти вечера. В Англии за-
претят акции из разряда «купи 
один, получи второй бесплат-
но», если речь идет о продуктах 
с высоким содержанием жира, 
сахара или соли. А в точках об-
щепита, где сотрудников боль-
ше 250 человек, в меню напро-
тив названия блюд появится 
число содержащихся в них ка-
лорий.

Авторы инициативы заяви-
ли: ожирение значительно уве-
личивает риск осложнений при 
заболевании COVID-19, поэто-
му Альбиону, где вспышка ко-
ронавируса стала одной из са-
мых сильных в Европе, пора пе-
ресмотреть свой рацион. 

Как пишут британские 
СМИ, Лондон давно говорит  об 
«общенациональном похуде-
нии», но финальным толчком 
мог стать опыт премьера стра-
ны Бориса Джонсона, который 
сам тяжело перенес коронави-
рус. «Во время эпидемии коро-
навируса, когда я сам его подце-
пил, понял, как важно не иметь 
лишнего веса», — написал 
Джонсон на страницах газеты  
Daily Express. По статистике, 
около 8 процентов критически 
больных британцев c COVID-19 
страдают от ожирения.

В рамках новой стратегии 
Лондон также подумает над 
обязательным указанием кало-
рий на бутылках с алкоголем и 
представит мобильное прило-
жение с 12-недельной програм-
мой для похудения, разрабо-
танной местными медиками.   

КРИЗИС   В США 
третий месяц 
протестов 
начался новым 
обострением

ХАОС 
ПО СПИРАЛИ
Александр Гасюк

В двух крупных городах на за-
падном побережье США — Сиэт-
ле и Портленде — власти офици-
ально объявили о «бунтах». Из-
вестно, что в первом мегаполи-
се и столице штата Вашингтон 
правоохранители за последние 
дни задержали 47 демонстран-
тов, от камней, пиротехники и 
лазерных указок которых по-
страдали почти 60 полицей-
ских. Второй административ-
ный центр в штате Орегон от-
метился поножовщиной среди 
протестующих.

Нападения на стражей зако-
на, активистов и беспорядоч-
ные вспышки насилия происхо-
дят в эти дни по всей террито-
рии США. Так, только на минув-
ших выходных машина прота-
ранила толпу демонстрантов в 
городе Аврора (штат Колора-
до), застрелили участника ак-
ции в Остине (штат Техас) и со-
жгли здание суда в Окленде 
(штат Калифорния).

Между тем на этой неделе 
акции протеста в США пере-
шагнули двухмесячный рубеж. 
За это время власти целого ряда 
штатов и городов так и не суме-
ли взять под контроль стихий-
ные выступления активистов 
движения «Жизни черных име-
ют значение», массовые беспо-
рядки и взрывной рост пре-
ступности.

Предпринятые администра-
цией Дональда Трампа жесткие 
меры по подавлению очагов 
криминала широким использо-
ванием национальной гвардии 
и вводом сотрудников феде-
ральных силовых ведомств в 
«восставшие» города пока не 
только не привели к стабилиза-
ции обстановки, но лишь обо-
стрили внутренний кризис. 

Более половины 
компаний в ФРГ 
планируют 
и после пандемии 
оставить работни-
ков на удаленке
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Между тем

В Европе есть немало других движениий, чьи идеологи ра-

туют за выход их стран из Евросоюза. Так, например, дви-

жение за отсоединение Франции от ЕС называется Frexit. 

Особую популярность оно получило во время президент-

ских выборов 2017 года. Разговоры об отсоединении хо-

дят и в Нидерландах (Nexit). Именно Амстердам, как утвер-

ждал один из ярых сторонников брекзита Найджел Фа-

радж, может вслед за Лондоном первым покинуть «умира-

ющую Европу». Думают об отсоединении от единой Евро-

пы и в Австрии, где эта идея называется Oexit.

Подготовила Диана Ковалева
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ВЗГЛЯД С МЕСТА СОБЫТИЙ

В Донецке в первый день перемирия с дополнительными мерами контр-

оля тихо. Канонады и выстрелов не слышно. Об этом говорят и жители 

города, и официальные власти. Бойцы на передовой в ДНР и ЛНР прош-

ли инструктаж о том, как следует себя вести в условиях режима прекра-

щения огня. Командиры предупредили подчиненных о дисциплинарной 

ответственности за нарушение, но готовы пресечь агрессию противни-

ка, если он сорвет перемирие.

Но мирные жители не сильно интересуются мерами по усилению режи-

ма прекращения огня. «Если честно, я даже не слышала, чтобы это пере-

мирие как-то обсуждали. Мне кажется, этот вопрос обычных людей уже 

не интересует, потому что у них сейчас есть более насущные пробле-

мы», — говорит жительница Донецка Наталья. Жители ДНР объясняют, 

что уже слишком привыкли жить в состоянии ни войны ни мира и беско-

нечных условных перемирий. «Люди ведь не железные. Они устали от 

бесчисленных перемирий, которые ничего не дают, от бесконечного 

ожидания и отсутствия определенности. Возможно, если будет реаль-

ное изменение ситуации к лучшему, тогда отношение изменится. А так... 

Ну не стреляют пока — и хорошо», — считает дончанин Александр.

Подготовил Руслан Мельников

Тем временем

Советник президента США по национальной безопасности Роберт 

О’Брайен заразился коронавирусом. Как сообщает агентство 

Bloomberg, симптомы проявляются у него в умеренной форме. Теперь 

О’Брайен, ставший самым высокопоставленным чиновником с положи-

тельным тестом в США, работает удаленно из некоего «места с соблю-

дением мер безопасности». По словам источника в Белом доме, нет уг-

розы того, что президент или вице-президент могли подхватить от 

О’Брайнена COVID-19.
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Квартира 
подождет

Наша история началась в Краснодарском 
крае. Там гражданин потребовал от своей быв-
шей жены раздела совместно нажитого иму-

щества. И случилось это спустя четыре года после рас-
торжения брака. 

Местные суды первой и апелляционной инстанций 
хором отказали гражданину в его исковых требовани-
ях, указав в решениях на то, что истец «припозднил-
ся» — пропустил срок исковой давности. 

Но Верховный суд объяснил своим коллегам, что 
они посчитали срок давности неправильно.

Суть судебного спора была в следующем. Супруги 
развелись без раздела всего, что нажили за годы брака. 
Выражаясь юридическим языком, с самого начала тре-
бования о разделе общего имущества ими заявлены не 
были. Так прошло  четыре года. А потом бывший  су-
пруг пришел в Прикубанский районный суд. Судя по 
иску, гражданин хотел получить от бывшей жены 2,4 
миллиона рублей компенсации за половину их бывшей 
квартиры. 

Районный суд, выслушав эти требования, гражда-
нину в иске отказал. Отказ истец оспорил в Краснодар-
ском краевом суде. Но тоже безуспешно. Апелляция 
лишь подтвердила решение первой инстанции. И рай-
онный, и краевой суды хором заявили — поздно истец 
вспомнил о своей собственности, все сроки исковой 
давности прошли. В 
общем, раньше 
надо было думать.

Тогда бывший 
супруг пошел жало-
ваться дальше и 
выше, обратившись 
в Верховный суд. 
Там в Судебной кол-
легии по граждан-
ским делам матери-
алы дела запросили, 
изучили и сказали, 
что вообще-то 
истец прав. А с под-
счетами проблемы не у него, а у местных судов. 

Свои разъяснения коллегия по гражданским делам 
начала с того, что напомнила про свое же постановле-
ние Пленума Верховного суда (ВС № 15 от 5 ноября 
1998 года). Оно называлось так:  «О применении суда-
ми законодательства при рассмотрении дел о растор-
жении брака». 

В этом постановлении дословно сказано следую-
щее: трехлетний срок исковой давности при разделе 
имущества следует считать не со времени прекраще-
ния брака, а со дня, когда один из супругов «узнал или 
должен был узнать» о нарушении своего права.

Когда наш герой подал иск, он рассказал, что долгое 
время не обращался в суд с требованием о разделе 
имущества, потому что в этом не было необходимости. 
Но потом, спустя годы, совершенно неожиданно узнал, 
что его право нарушено. 

А выразилось это нарушение в следующем — гра-
жданин захотел распорядиться своей долей в общей 
квартире, но оказалось, что вся квартира  находится в 
залоге у крупного банка. 

Получилось, что собственник не имел никаких вза-
имоотношений с этим банком, а тот, несмотря на это, 
взял в залог часть чужого имущества постороннего че-
ловека.

Верховный суд обратил внимание на то, что Прику-
банский районный суд, отказав человеку, даже не по-
интересовался, а когда именно были нарушены права 
истца по делу. Следом за районным судом и Краснодар-
ский краевой суд прочитал доводы истца о нарушен-
ном праве, но назвал их «несостоятельными» без объя-
снения причин. В итоге Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда назвала вывод судебных 
инстанций о пропуске истцом срока исковой давности 
преждевременным.

Судебная практика показывает — споры о сроках 
исковой давности при разделе совместно нажитого 
имущества встречаются часто. И Верховный суд лишь 
напомнил сложившуюся судебную практику. 

Хотя и согласил-
ся, что часто встре-
чается с распро-
страненным заблу-
ждением не только 
граждан, но и кол-
лег. Оно звучит так: 
если подождать три 
года с момента рас-
торжения брака, то 
все имущество до-
станется тому, на 
кого оно зареги-
стрировано. 

В нашем случае 
местные суды проигнорировали важные обстоятельст-
ва, которые имеют существенное значение для пра-
вильного разрешения дела. А именно то, что на протя-
жении всех лет, прошедших со дня развода, «пользова-
ние спорным имуществом осуществлялось по обоюд-
ному согласию бывших супругов, истец от своего пра-
ва на долю не отказывался».

Определение момента нарушения прав граждани-
на — важнейшая составляющая при установлении на-
чала течения срока исковой давности. Она зависит от 
конкретной ситуации, а также от имеющихся в деле до-
казательств. Обычно суды отталкиваются от даты, ког-
да истец хотел, но не смог реализовать свое право на 
совместно нажитое имущество, а до этого момента 
считается, что у сторон отсутствовал спор о порядке 
пользования общим имуществом.

Таких долгих и недешевых судебных разбира-
тельств можно избежать, если просто подписать брач-
ный договор.  Такое соглашение можно заключить на 
любом этапе брачной жизни. Можно супругам догово-
риться заранее и сразу оговорить, ещё до марша Мен-
дельсона, что кому достанется, если семейная лодка 
разобьётся о быт. 

Но не исключён вариант, когда брачный контракт 
подписывают «взрослые» супруги, после десятков го-
дов брака и с выросшими  детьми.  

ИНТЕРНЕТ Предлагается обязать иностранные соцсети и интернет-сервисы 
открывать представительства в России

Штраф — за границу
Владислав Куликов

З
наменитые иностранные 
интернет-компании, вклю-
чая «Фейсбук», «Твиттер» 

и прочие, должны открыть свои 
представительства в России. 
Это нужно для того, чтобы было 
с кого спросить в случае нару-
шений прав российских пользо-
вателей и нашего закона.  

С таким предложением вы-
ступила комиссия Московского 
отделения Ассоциации юристов 
России по правовому обеспече-
нию цифровой экономики. 

Недавно Верховный суд Рос-
сии вынес резонансное реше-
ние, которым фактически дал 
зеленый свет на судебные раз-
бирательства с иностранными 

интернет-сервисами на терри-
тории нашей страны. В конкрет-
ном деле он предписал нижесто-
ящим инстанциям рассмотреть 
иск, поданный гражданином 
России к компании «Фейсбук». 
Это значит, что любой житель 
нашей страны, недовольный 
действиями администрации 
хоть «Фейсбука», хоть «Ин-
стаграма», хоть «Твиттера», 
вправе призвать их к судебному 
барьеру.

Кроме того, два депутата Гос-
думы внесли в парламент зако-
нопроект, который предусма-
тривает штрафы до 4 миллионов 
рублей за отказ сайтов удалить 
запрещенную информацию. 
Санкции коснутся всех, где бы 
ни находилась администрация 

интернет-сервиса, даже если 
она, как у «Фейсбука», в Кали-
форнии. Но есть проблема: как 
взыскать эти штрафы?

Это уже не абстрактный во-
прос. Решением задачи активно 
занимается служба судебных 
приставов. В управлении по ис-
полнению особо важных испол-
нительных производств ФССП 
России лежит два исполнитель-
ных листа. Один на «Фейсбук»: 
долг более 3,9 миллиона рублей. 
Второй на «Твиттер»: долг 4 
миллиона рублей. Это админи-
стративные штрафы: компании 
были оштрафован на 4 миллио-
на рублей за нарушение россий-
ского законодательства о защи-
те персональных данных. Адми-
нистративные производства 
были возбуждены по инициати-
ве Роскомнадзора из-за отказа 
соцсетей предоставить данные 
о российских пользователях.

«Многие IT-компании не 
имеют официального предста-
вительства или филиалов в РФ, 
например Facebook inc., — гово-
рит председатель Комиссии по 
правовому обеспечению циф-
ровой экономики Московского 
отделения Ассоциации юристов 
России Александр Журавлев. — 
При этом компании фактически 
оказывают услуги пользовате-

лям на территории РФ. Следова-
тельно, иностранные игроки, 
так же как и российские, обяза-
ны исполнять наше законода-
тельство». 

Поэтому комиссия Москов-
ского отделения АЮР подгото-
вила официальное заключение, 
в котором предлагается помимо 
прочего обязать иностранные 
IT-компании открывать свои 
представительства в России. 

«Необходимы четкие прави-
ла игры на рынке цифровых 
услуг и устранение неравенства 
в правах между отечественны-
ми и зарубежными платформа-
ми. В противном случае на на-
шем рынке возникает ситуация, 
когда одни играют по правилам: 
платят налоги, локализуют дан-
ные, работают с российскими 
пользователями и т.д. А другие 
их игнорируют и за счет этого 
получают конкурентное преи-
мущество», — говорит Алек-
сандр Журавлев.

Как сказано в заключении, 
следует рассмотреть возмож-
ность применения диверсифи-
цированных мер воздействия 
на нарушителей установлен-
ных законом требований: 
штрафов через платежных 
агентов, замедления скорости 
трафика и т.д. 

Член комиссии Московского 
отделения АЮР Борис Едидин 
полагает, что, конечно, пере-
стать работать иностранным IT-
компаниям в России можно, но 
вряд ли экономически обосно-
ванно.

«Россия очень привлекатель-
ная страна для ведения интер-
нет-бизнеса: здесь высокая сте-
пень проникновения интерне-
та, значительная доля пользова-
телей мобильного интернета, 
мы в лидерах по активности 
пользователей на различных 
площадках, потреблению ауди-
овизуального и игрового кон-
тента, — говорит он. — Подтвер-
ждением этого является то, что, 
несмотря на все сложности, за-
рубежные компании продолжа-
ют искать возможности лидер-
ства на российском рынке».

Поэтому вряд ли требование 
открыть представительства ста-
нет для мировых IT-компаний 
камнем преткновения. К тому же 
офисы могут быть как реальны-
ми, так и виртуальными. Глав-
ное, чтобы они были в пределах 
досягаемости наших законов.

«Законодателю необходимо 
учитывать эти обстоятельства и 
создать отвечающие уровню 
развития технологий возмож-
ности «приземления» зарубеж-
ных компаний в России, — ут-
верждает Борис Едидин. — Пола-
гаем, что стандартное требова-
ние открытия представительст-
ва для осуществления экономи-
ческой деятельности может 
быть скорректировано. В зако-
не может быть предусмотрена 
возможность открытия «циф-
рового представительства» по 
аналогии с личным кабинетом 
налогоплательщика».  

РЕШЕНИЕ 
Суд наказал 
женщину, 
не заплатившую 
за купленный 
автомобиль

ВЫШЛА 
ИЗ ДОВЕРИЯ
Владислав Куликов

Вологодский городской суд вы-
нес обвинительный приговор 
25-летней местной жительни-
це,  не оправдавшей доверия 
продавца машины.

Как рассказали в пресс-
службе Вологодского областно-
го суда, весной прошлого года 
молодая женщина увидела на 
одном из популярных интер-
нет-сервисов объявление о про-
даже автомобиля LADA за 30 
тысяч рублей. Денег у дамы не 
было, однако машина разожгла 
в ней порочную страсть: захо-
телось обманом завладеть авто-
красавицей. 

«После чего подсудимая по-
просила своего гражданского 
мужа, не подозревающего о ее 
преступных намерениях, по-
звонить собственнику автомо-
биля и договориться с послед-
ним о встрече для осмотра ав-
томобиля и якобы последующе-
го его приобретения», — расска-
зывают в суде.

С продавцом они встрети-
лись в тот же день в три часа 
дня. После осмотра машины 
женщина убедила человека пе-
редать ей автомобиль в рас-
срочку на полтора месяца. 

«При этом девушка для при-
тупления бдительности продав-
ца и создания видимости испол-
нения в последующем взятых 
на себя обязательств тут же 
подписала договор купли-про-
дажи на автомобиль и передала 
мужчине якобы в качестве пер-
воначального взноса 5000 ру-
блей, — рассказали в суде. — В 
свою очередь мужчина, полно-
стью доверяя подсудимой, пе-
редал ей автомобиль вместе с 
комплектом ключей, свиде-
тельством о регистрации тран-
спортного средства и паспор-
том транспортного средства».

Девушка уехала и была тако-
ва. За пределами судебного раз-
бирательства остался вопрос, 
какая черная магия заложена в 
LADA, что заставляет забыть 
людей о долге и чести. Тем не 
менее вскоре девушка убеди-
лась, что за счастье надо пла-
тить. Особенно за преступное 
счастье. 

Когда мужчина не дождался 
денег, он все понял про жен-
щин, бегущих с горящими гла-
зами покупать отечественные 
авто, и написал заявление в по-
лицию. Покупательницу обви-
нили в мошенничестве: хище-
нии чужого имущества путем 
злоупотребления доверием, с 
причинением значительного 
ущерба гражданину.

«Подсудимая свою вину по 
предъявленному обвинению 
признала полностью, дело слу-
шалось в особом порядке, — рас-
сказали в пресс-службе Воло-
годского областного суда. — Суд 
назначил вологжанке наказа-
ние в виде 2 лет лишения свобо-
ды условно с испытательным 
сроком 2 года и возложением 
дополнительных обязанностей. 
Производство по гражданско-
му иску потерпевшего суд пре-
кратил, поскольку ущерб ему 
возмещен в полном объеме».

Важно, что правоохраните-
ли усмотрели здесь уголовное 
преступление, а не граждан-
ский спор. Могли бы посчитать, 
мол, купила в рассрочку, не 
смогла отдать, всякое бывает. 
Почему бы тогда просто не вер-
нуть автомобиль?

Однако принципиальный 
вопрос здесь, собиралась или 
нет покупательница изначаль-
но выплачивать всю сумму.

Против девушки сыграло в 
том числе то, что она не сделала 
никаких шагов, чтобы погасить 
долг. И не напоминала о себе 
продавцу. Значит, не очень-то и 
хотела платить, а это в данном 
случае — преступление.  

Владимир Баршев

О
бгонять автомоби-
ли вдогонку за дру-
гой машиной мож-
но, если хватает ви-
димости. Правила 
дорожного движе-
ния такого маневра 
не запрещают. Но, 
как оказалось, по-

добный маневр не нравится со-
трудникам ДПС. И только разъ-
яснения Верховного суда вос-
становили справедливость: та-
кие обгоны не запрещены. 

Итак, некий Антон Боздни-
кин еще в марте 2018 года в Ас-
траханской области пошел на 
обгон. Он не подозревал, чем 
ему этот маневр обойдется. Нет, 
никакой аварии он не совершил. 
Но почти два года ему пришлось 
доказывать в судах различных 
инстанций, что он не совершал 
никаких правонарушений и во-
обще стал жертвой своевольно-
го толкования Правил дорожно-
го движения неким инспекто-
ром ДПС. 

Ситуация была примерно 
следующая: впереди выстрои-
лась очередь за медленно еду-
щей машиной. Как только поя-
вилась возможность, то есть 
сплошная полоса стала преры-
вистой, Антон пошел на обгон. 

Причем он был не первым. Впе-
реди него на такой обгон пошли 
еще несколько машин. Но они 
были довольно далеко. В об-
щем, завершил свой маневр он 
в зоне действия разрешения 
обгона. Однако по непонятной 
причине сотрудникам ДПС, 
притаившимся на обочине, его 

обгон показался не соответст-
вующим Правилам дорожного 
движения. Они не постесня-
лись и вменили ему сначала 
двойной обгон, то есть якобы 
он обгонял автомобиль, уже со-
вершающий обгон другой ма-
шины. Сей трюк даже нарисо-
ван на схеме происшествия. 
Однако при этом в рапорте со-
трудника ДПС обстоятельства 
нарушений вообще не изложе-
ны. Просто указывается пункт 
правил, которые водитель яко-
бы нарушил. Речь идет о статье 

11.2 ПДД. В ней говорится, что 
водителю запрещается выпол-
нять обгон в случаях, если: 
транспортное средство, движу-
щееся впереди, производит об-
гон или объезд препятствия, 
транспортное средство, движу-
щееся впереди по той же поло-
се, подало сигнал поворота на-

лево, следующее за ним тран-
спортное средство начало об-
гон. Ну и в крайнем случае: «по 
завершении обгона он не смо-
жет, не создавая опасности для 
движения и помех обгоняемо-
му транспортному средству, 
вернуться на ранее занимае-
мую полосу». 

Однако все эти условия были 
выполнены, если судить по за-
писи видеорегистратора по-
страдавшего. А вот на видеоре-
гистраторе сотрудника ДПС во-
обще не видно, как водитель об-

гонял. Видно лишь, что он пере-
строился обратно в свою полосу 
еще там, где было разрешено со-
вершать обгон. 

Таким образом, и рапорт со-
трудника ДПС, и составленная 
им схема правонарушения кате-
горически противоречат записи 
видеорегистратора якобы нару-
шителя. 

Суды изучили эти доказа-
тельства, но не придали им зна-
чения. Конечно, рапорт — это го-
раздо круче. Получается, что 
если схема не соответствует 
тому,что снято на камеру, то 
лучше не верить глазам своим? 

Однако Верховный суд сво-
им глазам поверил. И оценил 
главное: автомобили, которые 
также совершали обгон, ника-
ким образом не закрывали об-
зор. Двойного обгона не было 
вообще. То есть все автомобили 
выезжали на довольно большом 
удалении от якобы виновника 
нарушения. 

Как подтвердили корреспон-
денту «РГ» в Госавтоинспекции, 
в Правилах дорожного движе-
ния четко прописаны все усло-
вия ограниченной видимости, 
при которых обгон запрещен. 
Это прописано в пункте 1.2 пра-
вил: «Ограниченная види-
мость» — видимость водителем 
дороги в направлении движе-

ния, ограниченная рельефом 
местности, геометрическими 
параметрами дороги, расти-
тельностью, строениями, соо-
ружениями или иными объекта-
ми, в том числе транспортными 
средствами. 

Но машины, которые совер-
шают обгон, не всегда закрыва-
ют обзор. По непонятной при-
чине суды нижних инстанций 
не рассматривали ни аргумен-
ты, ни доказательства постра-
давшего, которые противоре-
чили показаниям инспектора. 
И именно эту несправедли-
вость устранил Верховный суд. 

Теперь осталось дождаться, 
чтобы другие инспекторы так-
же не злоупотребляли правом 
и не вменяли водителям нару-
шения, которых они не совер-
шали.

Стоит напомнить, что эк-
сперты Объединенного народ-
ного фронта предложили вне-
сти в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях 
штраф 20 тысяч рублей для чи-
новников, которые вынесли ре-
шение о несправедливом нака-
зании. А также компенсацию 
для пострадавшего в размере 
тех же 20 тысяч.  

Местные суды про-
игнорировали то, 
что супруги поль-
зовались имуще-
ством по обоюдно-
му согласию

Срок исковой дав-
ности следует счи-
тать со дня, когда 
один из супругов 
узнал о наруше-
нии своего права

Разведенные супруги могут пользоваться совместной недви-
жимостью до тех пор, пока один не нарушит права другого.

А К Ц Е Н Т

Предложено внести в КоАП статью 
о штрафе в 20 тысяч рублей 
для чиновников, которые вынесли 
решение о несправедливом наказании

А К Ц Е Н Т

Вряд ли требование открыть представи-
тельства в России станет для мировых 
IT-компаний камнем преткновения. 
Ведь офисы могут быть и виртуальными

В службе судебных приставов уже лежит исполнительный лист на «Фейсбук».

Не всегда инспекторы ДПС вменяют 
водителям реальные нарушения. 
Но доказывать это приходится в ВС.

ДОРОГИ Чтобы доказать свою правоту в споре 
с автоинспектором, водителю пришлось пройти 
все судебные инстанции

Обгон почти не виден

Машина 
продавалась за 
30 тысяч рублей. 
Покупательница 
заплатила 5 тысяч, 
остальное пообе-
щала отдать 
в течение полутора 
месяцев. Но деньги 
так и не принесла. 
Суд счел это 
мошенничеством
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ТЕАТР 

Инна Чурикова 
впервые 
выйдет 
в прямой эфир 
в соцсетях

КОГДА 
ЗРИТЕЛЬНЫЙ 
ЗАЛ — МИР
Варвара Карпеева

Встреча с актрисой онлайн от-
кроет серию творческих вече-
ров с деятелями культуры в 
прямом эфире в Facebook. 

Проект стартует под назва-
нием T te- -t te (Тет-а-тет), и 
это будет серия трансляций не 
только с русскими, но и с ино-
странными артистами, с син-
хронным переводом. По жела-
нию Инны Чуриковой первый 
эфир пройдет в поддержку ве-
теранов кино и театра.

«Я рада возможности на-
шим общением в прямом эфи-
ре привлечь внимание и под-
держать фонд «Артист», кото-
рый заботится об актерах теа-
тра и кино старшего поколе-
ния, оказавшихся сейчас в тя-
желейшей жизненной ситуа-
ции. Среди них много моих 
знакомых, партнеров по теа-
тральной сцене и съемочной 
площадке, прекрасных талан-
тливых людей, отдавших 
жизнь искусству... — написала 
Инна Чурикова на своей лич-
ной странице в «Фейсбуке». — 
Я очень соскучилась по своим 
друзьям, близким, по своему 
сыну, коллегам, по сцене, теа-
тру, по встречам со зрителем. 
Хочется как можно скорее вер-
нуться к работе, но обстоя-
тельства пока что против… Не-
давно я созвонилась с моим 
добрым другом из Лондона, 
прекрасным журналистом 
Юрием Голигорским. Я расска-
зала ему о своих мыслях, и он 
предложил необычный для 
меня эксперимент — прямой 
эфир в соцсетях. Я никогда не 
делала ничего подобного и 
плохо представляла, как это 

может выглядеть. К счастью, 
Ваня, мой сын, мне все объя-
снил, пообещал научить и по-
мочь, да и опыту Юры в орга-
низации таких мероприятий я 
доверяю».

Там же, на страничке ак-
трисы, и состоится встреча 
тет-а-тет: 29 июля в 21.00 по 
московскому времени. 

В компании с Инной Чури-
ковой можно будет побыть 
час. Из лондонской студии ав-
тор и ведущий программы, 
британский журналист Юрий 
Голигорский поговорит с ак-
трисой о жизни, творчестве и 
современной культуре, пока-
жет отрывки из ее работ в теа-
тре и кино, материалы из се-
мейного архива. Зрители смо-
гут задать вопросы онлайн.

«Таких выступлений в ин-
тернете, где весь мир стано-
вится твоим зрительным за-
лом, у меня еще не было», — пе-
реживает перед премьерой ак-
триса.  

РАКУРС На территории бывшего автогиганта открылся новый  
спортивный комплекс

Заплыв для всех

Любовь Проценко 

В
торую очередь Цен-
тра  водных видов 
спорта — спортком-
плекс «Акватория 
«ЗИЛ» — открыл вче-
р а  м э р  М о с к в ы 
Сергей Собянин. По-
строен он в рамках 
реорганизации тер-

ритории бывшей промзоны ав-
тогиганта советских времен — 
завода имени Лихачева.

— Первая очередь водного 
дворца спорта — это дворец 
Анастасии Давыдовой для заня-
тий синхронным плаванием, — 
напомнил глава города. — И вот 
вторая — два пятидесятиметро-
вых бассейна, тренажерные 
залы и целый ряд других спор-
тивных объектов в этом ком-
плексе. Таких бассейнов в Мо-
скве немного, так что он будет 
востребован как профессио-
нальными спортсменами, так и 
жителями города.

В том, что пустовать новый 
бассейн не станет, можно не сом-
неваться, ведь оснащен он по по-
следнему слову техники. В кры-
том бассейне — восемь простор-
ных дорожек шириной 2,5 метра 
и глубиной 2 метра со стартовы-
ми тумбами и панелями поворо-
та, системой хронометража ком-
пании Seiko с медиасистемой и 
электронным табло. Плюс спе-
циальные шумопоглощающие 
панели и светодиодное освеще-

ние, что создает комфортные ус-
ловия для пловцов. Словом, все в 
полном соответствии с междуна-
родными стандартами трениро-
вочного процесса профессио-
нальных спортсменов. Именно 
такими намерены сделать своих 
учеников тренеры спортивных 
школ по плаванию, которые бу-
дут здесь заниматься. Впрочем, и 
просто для любителей плавания 
этот бассейн открыт. 

Второй бассейн — тоже пяти-
десятиметровый — на улице, но 
и он работать будет круглый 
год. С подогреваемой водой и 
подводным освещением, посе-
щать его можно не просто в лю-
бую погоду, но и в любое время 
суток. В отличие от крытого у 
этого бассейна есть зона мелко-
го плавания, что делает его бо-
лее комфортным для любите-
лей. Рядом с бассейном — фито-
бар и зона отдыха и восстанов-
ления с финской сауной, хам-
мамом и соляной пещерой. Оба 
бассейна оборудованы систе-
мой озонирования и фильтра-
ции воды с управлением из еди-
ного диспетчерского пункта.

А еще в «Акватории «ЗИЛ» 
есть батутно-акробатический 
зал с полным комплектом обо-
рудования для тренировок 
спортсменов олимпийского 
уровня. Здесь установлена си-
стема измерения времени по-
лета и горизонтального пере-
мещения спортсмена на батуте. 
Размером 25х35 метров, этот 
зал один из лучших в России 
для прыжков на батуте. На чет-
вертом этаже расположен тре-
нажерный зал для занятий об-
щей физической и силовой под-
готовкой — с универсальными 
тренажерами для проработки 
всех групп мышц, кардиозо-
ной, тренажерами для «сухого 
плавания», которые позволяют 
отрабатывать элементы всех 
стилей плавания на суше, а так-
же зоной свободных весов с 
полным рядом гантелей и 
штангами олимпийского клас-
са. Первыми опробовали новый 
спорткомплекс члены сборных 
команд Москвы — они трениру-
ются в нем уже с 5 июня. В пер-
спективе там смогут одновре-
м е н н о  за н и м ат ь с я  с в ы ш е 

800 профессиональных спорт-
сменов.

Собянин отметил, что тер-
ритория ЗИЛа постепенно 
превращается в комфортную 
зону и для проживания, и для 
занятий спортом: «Это третий 
объект здесь. Ранее были от-
крыты ледовый дворец ЦСКА и 
дворец Анастасии Давыдовой 
для занятий водными видами 
спорта».

Напомню, строительство 
Центра водных видов спорта на 
ЗИЛе началось в 2014 году и 
полностью завершено в прош-
лом ноябре.  

Вчера мэр столицы Сергей Собянин 
открыл Центр водных видов 
 спорта — «Акватория «ЗИЛ».

Первыми опробовали новый спорткомплекс члены сборных команд Москвы.

А К Ц Е Н Т

Центр водных видов спорта будет 
востребован как профессиональными 
спортсменами, так и жителями города

ТРАНСПОРТ Шереметьево 
снова открыл терминал D 

Карантин 
улетел 

Сергей Бабкин 

Вчера московский аэропорт Шереметьево снова от-
крыл терминал D, откуда будут выполняться междуна-
родные рейсы. Как заявляют в пресс-службе авиагава-
ни, все готово к рестарту заграничного сообщения. 

Терминал D стоял закрытым с весны, когда в Мо-
скву пришел коронавирус и число международных 
рейсов резко сократилось. С полуночи понедельника 
этот аэропортовый блок снова открыли. В него, как и 
прежде, можно попасть по переходной галерее от стан-
ции аэроэкспресса или с улицы. У D-терминала опять 
останавливаются автобусы 817, 851 и Н1. Пока ника-
ких рейсов отсюда в расписании нет, ведь международ-
ное сообщение, как уже писала «РГ», откроют только с 
1 августа. Впрочем, и внутренних рейсов пока нет. 

Терминал сейчас постепенно расконсервируют. Ме-
стами с утра там еще можно было увидеть сохранив-
шиеся с весны красные ограждающие ленты, аэропор-
товых рабочих. Автоматы с напитками и снеками рабо-
тают, кофейни пока закрыты, но персонал уже на ме-
сте, готовится к приему посетителей. Аэровокзал явно 
оживает, уже работает межтерминальная подземная 
железная дорога. 

Параллельно в Шереметьеве идет строительство но-
вой железнодорожной линии, сообщили в пресс-служ-
бе МЖД. Она должна пройти вдоль Шереметьевского 
шоссе и летного поля и тем самым соединить южные 
терминалы с северными. Предстоит построить эстака-
ды с путями и платформы с удобными кассовыми зала-
ми и турникетами. Проект разбили на два этапа. На 
первом между южным и северным комплексами будут 
курсировать поезда-шаттлы с 15-минутными интерва-
лами. На втором составы из Москвы пустят по двум 
разным маршрутам, к южным или северным термина-
лам, что значительно сэкономит время пассажирам.  

ЖКХ В Подмосковье 
открывают спецплощадки 
для крупного мусора 

Секрет в шкафу  

Ирина Рыбникова

В августе в Подмосковье откроются еще несколько 
пунктов проекта «Мегабак». Это площадки, предназ-
наченные для сбора крупногабаритного мусора. Они 
появятся в Домодедове, Истре, Королеве, Красногорс-
ке, Люберцах, Мытищах, Одинцове, Подольске и Се-
ргиевом Посаде. 

Как наши граждане утилизируют старую ненужную 
мебель и ржавые ванны? В лучшем случае отдают двор-
нику, приплатив «за труды». В худшем — под покровом 
ночи выносят на ближайшую мусорку, куда складиро-
вать крупногабаритный мусор запрещено. А вот в Ев-
ропе граждане заказывают транспорт или сами отво-
зят отслуживший свое негабарит на спецплощадки, от-
куда их потом забирают профильные мусороперера-
ботчики. Делать, как в Европе, в Подмосковье начали в 
прошлом году. Первый «Мегабак» появился в Рошале, 
затем в Балашихе и Реутове. Доставлять свои мебеля  
граждане должны самостоятельно, но, как не раз отме-
чал зампред правительства области Евгений Хрому-
шин, сознательных людей, готовых накопить багажник 
пластиковых бутылок, чтобы затем отвезти их на кон-
кретную площадку, среди нас с вами немало. 

«И мы решили не останавливаться, ведь наша зада-
ча — привлечь как можно больше жителей к раздельно-
му сбору коммунальных отходов», — говорит министр 
жилищно-коммунального хозяйства Подмосковья Ан-
тон Велиховский. Он отметил, что в области разрабо-
тан стандарт площадки «Мегабак» — она должна обяза-
тельно иметь твердое покрытие, ограждение и видео-
наблюдение. И на первых порах на каждой новой пло-
щадке будут работать волонтеры. Пункты «Мегабака» 
работают каждый день с 9 до 18 часов, кроме понедель-
ника. Пока площадки открывают в тех муниципалите-
тах, где заметно перенакопление крупногабаритных 
отходов. Но в перспективе «Мегабак» придет в каждый 
подмосковный город.  

РАКУРС Москвичи 
за время пандемии 
забрали из приютов 
400 животных

Дом для кота

Ирина Огилько

Коронавирусные ограничения закрыли не только 
торговые центры, кафе и спортивные залы. В Москве 
закрылись и все 13 городских приютов для бездом-
ных собак и кошек. Не пускали даже волонтеров — ос-
новных кураторов по пристройке животных в семьи. 
Но они работу не прекратили, просто стали вести ее в 
интернете. Итог: с конца марта по начало июня уда-
лось найти хозяев для 400 собак и кошек.

Одним из таких питомцев стал кот из приюта «Зоо-
рассвет», который уехал в Новую Москву в частный 
дом. Как рассказала «РГ» его новая хозяйка Елена Фе-
дяева, во время пандемии решили, что нужен кот. Пе-
ресмотрели несколько онлайн-каталогов животных и 
остановились на зеленоглазом сером красавце. Позво-
нили в приют, поговорили с куратором Юлей. Она его и 
привезла. «В приюте кота звали Вендимор, у нас он 
стал Томом, — сказала Елена Федяева. — Привык бы-
стро, покладистый кот. Когда потеплело на улице, ду-
мали, что удерет. Но нет, намаялся в приюте». Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе департамента ЖКХ Мо-
сквы, с начала года хозяев нашли 1050 собак и 415 ко-
шек из столичных приютов. И, по мнению специали-
стов, это хорошая статистика: в 2018 году всего за год 
забрали около тысячи животных. По мнению главы ко-
миссии Мосгордумы по государственному строитель-
ству и местному самоуправлению Александра Козло-
ва, пристраиванию животных очень помогают онлайн-
каталоги. «Думаю, нужно создать единую городскую 
базу приютских животных, — сказал он «РГ». — Сейчас в 
городских приютах содержатся 15 987 собак и 1006 
кошек». Еще одной мерой, которая, по словам депута-
та, поможет приютским животным находить хозяев, — 
это «уроки доброты» в школах. На такие уроки прихо-
дят волонтеры с собаками и кошками и рассказывают 
о подопечных, о работе. Кстати, своего любимца — кота 
Мирона — он тоже нашел приюте шесть лет назад.  

Инна Чурикова: Я рада поддержать 
фонд «Артист», который заботится 
об актерах старшего поколения. РЕШЕНИЕ Суд оставил в СИЗО 

экс-замглавы минобрнауки 
Марину Лукашевич

Под арестом 
и без паспорта

Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил апелляци-
онную жалобу защиты и при-
знал законным  арест бывшего 
статс-секретаря — замглавы ми-
нобрнауки Марины Лукашевич 
по делу о хищении более 50 млн 
рублей. Также под стражей был 
оставлен и второй фигурант — 
экс-начальник управления Рос-
сотрудничества Михаил Попов. 

Адвокаты Лукашевич проси-
ли отменить постановление об 
аресте, которое вынес ранее 
Тверской суд, и отпустить ее под 
подписку о невыезде, домашний 
арест или под залог в 3 млн ру-
блей. Защитники сообщили, что 
у бывшей чиновницы усили-
лись в СИЗО головные боли, 
связанные с полученной ей в 
2014 году травмой головы. 
Сама Марина Лукашевич также 
заявила в суде, что не соверша-
ла никаких мошеннических 
действий и не собирается скры-
ваться или оказывать давление 
на свидетелей.

«Мой заграничный паспорт 
закончился, а паспорт гражда-
нина РФ я не успела поменять 
после 45 лет», — сказала бывшая 
чиновница. В свою очередь про-
курор выступил против измене-
ния меры пресечения. Тверской 
районный суд 6 июля отправил 
Лукашевич и Попова под стра-
жу до 16 августа. 

20 июля Михаил Мишустин 
освободил Лукашевич от зани-
маемой должности в министер-
стве науки и высшего образова-
ния , как сообщили ее адвокаты 
— по собственному желанию. 
Бывших чиновников обвиняют 
в мошенничестве и хищении 
бюджетных денег при выполне-

нии госконтрактов в интересах 
минобразования в 2016 году. 
Как следует из материалов дела, 
которые огласили в Тверском 
районном суде, госконтракты 
были заключены на развитие 
научных и образовательных 
проектов. Для этого Попов со-
здал Центр развития науки, где 
директором стал брат Попова — 
Николай. Деньги за госконтрак-
ты перечисляли на расчетный 

счет ЦРН, после чего Лукаше-
вич перечисляла их для обнали-
чивания на расчетные счета ин-
дивидуальных предпринимате-
лей. Уже обналиченные деньги 
передавались лично Николаю 
Попову, который и распределял 
их между соучастниками. Кро-
ме того,  как считает следствие, 
отчеты по проекту, которые 
якобы писали деятели науки, на 
самом деле подделывались от их 
имени. Согласно данным след-
ствия, в этих работах есть дан-
ные из открытых источников и 
студенческих рефератов. Эк-
сперты, приглашенные следст-
вием, считают, что работы были 
выполнены формально и не не-
сут научной новизны и не пред-
ставляют научной ценности.  

АКТУАЛЬНО Налоги у москвичей на недвижимость 
не вырастут

С поправкой 
на вирус
Любовь Проценко

К
адастровую оценку жи-
лой и коммерческой не-
движимости в столице в 

этом году решено не прово-
дить. А для расчета размеров 
налога на недвижимость на 
2021 год по-прежнему будет 
применяться кадастровая сто-
имость 2018 года. Об этом со-
общил в своем персональном 
блоге мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

Объясняя, почему принято 
такое решение, глава города 
напомнил, что закон  позволя-
ет проводить кадастровую 
оценку с периодичностью от 2 
до 5 лет, но по состоянию на 1 
января. «Это значит, что  в ка-
дастровой оценке 2020 года 
уже невозможно учесть влия-
ние пандемии COVID-19, о ко-
торой 1 января еще никто и не 
слышал», — написал Собянин. 

И далее поделился расчета-

ми, что даст москвичам и пред-
принимателям такое решение. 
Предварительные расчеты по-
казали, что по результатам 
оценки 2020 года кадастровая 
стоимость недвижимости долж-
на была увеличиться примерно 
на 3%. Но это в среднем, а в не-
которых районах и на отдель-
ные виды недвижимости рост 
мог бы быть и гораздо больше. 

Вместе с ростом кадастро-
вой стоимости выросли бы и 
налоги на квартиры, дачи, офи-
сы, магазины и прочую недви-
жимость, которые граждане и 
бизнес должны уплатить за 
2021 год. 

Но всем же понятно, далее 
пишет глава города, что када-
стровая оценка на 1 января 
2020 года не имеет ничего об-
щего с реальной ситуацией на 
пост-ковидном рынке недви-
жимости: «Мы вообще пока не 
знаем, как стоимость недвижи-
мости отреагирует на панде-

мию. И уж точно ни у кого сей-
час нет лишних денег, чтобы 
платить выросший налог».

Поэтому кадастровую оцен-
ку в этом году решено не про-
водить, а платить налоги на не-
движимость за 2021 год гра-
ждане и бизнес будут по када-
стровой стоимости трехлетней  
давности — 2018 года. 

По расчетам городских вла-
стей для владельцев обычных 
квартир и дачных домов эконо-
мия по налогу на имущество 
составит от нескольких сотен 
до нескольких тысяч рублей. 
Например, владелец трехком-
натной квартиры сэкономит 
700 рублей, а собственник тор-
гового центра с рестораном — 
460 тысяч. И эти деньги уж точ-
но не лишние после коронави-
русного кризиса ни тому ни 
другому. Бюджет же не дополу-
чит 4 млрд рублей, но глава го-
рода считает такой шаг оправ-
данным.  
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Потерпевшим 
по делу о хищении 
более 50 млн бюд-
жетных рублей 
признано мин-
просвещения

Справка «РГ»

В Москве работают 1297 плава-

тельных бассейнов, 963 из кото-

рых — в городских учреждениях 

спорта и образования. 

Начиная с 2011 года в городе 

 Москве построено 45 новых 

 бассейнов. В планах на 2020—

2023 годы  построить еще 

39 спорткомплексов 

с бассейнами.
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Дословно

Иван Панфилов, продюсер:
— Мы помогаем артистам освоить 

возможности современных он-

лайн-технологий, при необходи-

мости создаем и продвигаем их 

личные страницы в Facebook и 

Instagram. Рекламная кампания в 

рамках проекта нацелена в пер-

вую очередь на продвижение 

личных страниц артистов и бла-

готворительной организации, ко-

торую выбирает наш гость для 

своего эфира. Наши видеоинже-

неры и операторы оборудуют до-

машнюю студию с использовани-

ем профессионального света, 

звука и нескольких видеокамер, 

налаживая связь и необходимое 

программное обеспечение с со-

блюдением всех санитарных 

норм. Таким образом, для прове-

дения любых прямых эфиров ар-

тист получает профессиональ-

ную студию и площадку в соцсе-

тях, которыми он может пользо-

ваться и в дальнейшем, где бы он 

ни находился.
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КАК СОЗДАЮТСЯ ИГРЫ 
С ОТКРЫТЫМ МИРОМ
Компьютерные игры с открытым ми-

ром невероятно сложны в разработ-

ке. Над ними трудится команда из 

множества людей — это программи-

сты, дизайнеры, художники, созда-

тели квестов (игровых заданий). О 

том, как создать игру и что для этого 

нужно, рассказал Дмитрий Табаков, 

креативный директор студии Allods 

Team компании MY.GAMES.

Большой мир игры «стоит на трех ки-

тах»: образцах игровых районов 

(«локаций»), схеме общей географии 

и ожидаемом пути игрока. Образцы 

игровой локации — это вручную со-

бранные, небольшие примеры того, 

как будут выглядеть в игре различ-

ные пространства — например, го-

род на примере одного квартала, бо-

лото с монстрами размерами в «12 

соток», небольшой лес, подземелье 

из нескольких комнат. «Это как куби-

ки LEGO, на основе которых можно 

потом собирать игровой мир, пони-

мая ожидаемые размеры, население 

и игровой процесс в каждом из этих 

мест».

Общая схема позволяет получить 

весь игровой мир в масштабе и пред-

ставляет собой карту, которая в бу-

дущем соберется из подобных «ку-

биков», доработанных и оформлен-

ных так, чтобы каждый из них выгля-

дел достаточно уникально. На ней же 

нанесен весь ландшафт и карта вы-

сот — горы, реки, каньоны и прочее.

И, наконец, ожидаемый путь игрока 

по миру и его схема тесно связаны: 

мир и цепочки событий в нем строят-

ся так, чтобы на всем путешествии 

игрок испытывал нужные эмоции: 

например, яркое начало, зовущее к 

приключениям; исследование, веду-

щее сквозь различные локации от 

пустынь до крупных городов (часто 

меняя окружение, чтобы игрок не за-

скучал) и концовка у жерла изверга-

ющегося вулкана.

Сначала рисуется примерная схема 

того, как будет выглядеть игровой 

мир. Она довольно быстро может 

быть перенесена из схемы на бумаге 

в игровой мир: для этого на большой 

карте можно в буквальном смысле 

расставить большие покрашенные 

кубы — как массо-габаритные маке-

ты «здесь будет город», «здесь будет 

болото», и примерно «смять» лан-

дшафт, формируя горы и озера, про-

кладывая дороги.

После того как план готов, его необ-

ходимо оценить и доработать, ис-

правляя различные ситуации вроде 

«нереалистично расположенного по 

климату леса» или «непроведенных 

дорог к городу». Затем, когда вер-

хний уровень игрового мира готов — 

каждый его конкретный район начи-

нает прорабатываться, наполняясь 

городами, лесами, подземельями и 

всеми прочими ландшафтами из их 

образцов. Это большая работа, кото-

рая выполняется командами дизай-

неров уровней, художников по окру-

жению и других специалистов.

Для наполнения карты игрового 

мира существуют технологии, по-

зволяющие в несколько кликов 

мыши «посадить лес», «собрать де-

ревню из конструктора». Затем не-

обходима ручная доработка полу-

чившегося — и даже сбор отдельных 

локаций полностью вручную. На-

пример, 13-й квартал городских тру-

щоб может быть полностью создан 

генератором, а цитадель императо-

ра государства — полностью вруч-

ную.

После этого создаются игровые за-

дания. «Основные», как правило, за-

кладываются еще в этап проектиро-

вания карты в рамках описанного 

выше пути игрока. Второстепенные 

— комбинация ожиданий дизайнера 

уровней в плане эмоций и переме-

щения игрока, и требований сцена-

риста по целостности повествова-

ния внутри игры.

«Например, хочется отправить игро-

ка из одного города в другой, но по 

сценарию игры в этот момент назем-

ные дороги перекрыты — поэтому иг-

рок получит его в доках и отправится 

в путь на корабле, — поясняет Таба-

ков. — Порой, конечно, возникают ку-

рьезные ситуации. Например, дизай-

нер уровней обнаруживает, что в де-

ревне нет склада — удаляет случай-

ное дерево и ставит сарай с вещами 

на его место. Однако раньше под 

этим деревом проходил квест о двух 

влюбленных — но теперь они призна-

ются друг другу в любви не под сенью 

раскидистого дерева, а посреди са-

рая с деревенской утварью». Для ис-

правления всех таких ситуаций нуж-

ны тестировщики, и в случае боль-

шого открытого мира у них много ра-

боты.

Для населения мира игры NPC (Non-

Player Character — неигровой персо-

наж) существуют три подхода. Во-

первых, это вручную созданные (об-

ычно ключевые сюжетные) NPC с 

уникальными голосами, репликами, 

одеждой, поведением и всем осталь-

ным. Во-вторых, созданные дизай-

нером с помощью конструктора ме-

тодом «выбери тело, прическу, шап-

ку, костюм, штаны, голос и введи 

имя-фамилию» — регулярные NPC, у 

которых все же есть собственное 

имя и роль в истории. В-третьих — 

полностью скопированные или со-

зданные генератором — безликие и 

безымянные стражники, прохожие 

на улицах, и другие — те, кто в кино яв-

ляются «массовкой».

Кроме того, в любой сюжетной игре 

существуют кат-сцены — когда игрок 

наблюдает за своим персонажем 

или другими персонажами со сторо-

ны. Что происходит в кат-сцене опи-

сывает сценарист, а постановкой и 

скриптовой реализацией занимает-

ся режиссер — прямо как в кино. Ме-

нее важные кат-сцены могут соби-

рать и дизайнеры уровней.

ЗЕМЛЯ НА СВЯЗИ
В России оцифровано пока только 

не более 15% посевных площадей. 

Однако и крупные холдинги, и не-

большие агрокомпании стремятся 

внедрять IT-технологии — от единич-

ных решений вроде доильных робо-

тов или беспилотников до целых эко-

систем «от поля до прилавка».

В процесс цифровизации уже вклю-

чились многие российские агрохол-

динги. Но он неоднороден по сег-

ментам АПК, считает старший ме-

неджер группы по оказанию услуг 

предприятиям АПК компании EY 

Максим Никиточкин. По его оценке, 

наиболее технологичными являют-

ся растениеводы. У них активно вне-

дряются ERP-системы, позволяю-

щие аккумулировать и в режиме ре-

ального времени предоставлять 

разнообразные данные для широко-

го круга пользователей — от агроно-

мов до собственников компаний. 

Много хозяйств начинает процесс 

цифровизации с установки GPS-ме-

ток, датчиков на технику для ее от-

слеживания и контроля уровня ГСМ, 

СЗР. У решений FMS (farm 

management software) большой фун-

кционал — реестр полей и посевов, 

агроскаутинг, спутниковые и аэро-

фотоснимки, работа с метеоданны-

ми, мониторинги движения техники, 

работ, событий, автоматизация ве-

совых (при уборке урожая), путевые 

листы, точное земледелие (карты 

дифференцированного внесения 

удобрений, пестицидов). 

По словам Максима Никиточкина, 

многие современные заводы по пе-

реработке, особенно мясные, в зна-

чительной мере автоматизированы 

и применяют IT-технологии, в част-

ности роботов, разделывающих 

туши с наибольшим процентом вы-

хода мяса. Хорошо цифровизирова-

ны современные молочные ком-

плексы: они используют системные 

интеграторы — доильных роботов, 

автоматический мониторинг и 

управление стадом. Свиноводы и 

птицеводы применяют автоматиче-

ское формирование оптимального 

рациона кормления животных.

А производители сельхозтехники 

оснащают свои тракторы и комбай-

ны системой автопилотирования 

(GPS/ГЛОНАСС), RFID-метками, ком-

байны картографируют урожай-

ность при уборке, имеют датчики до-

молота и оценки влажности зерна, 

трактора дифференцированно вно-

сят удобрения и пестициды.

Цифровизация российских сельхоз-

производителей охватывает в 

основном крупные холдинги, при-

знает Никиточкин. Так, «Мираторг» 

использует управление стадом, cи-

стемы точного земледелия, «Русаг-

ро» — управление сырьем, долгос-

рочное хранение, умное производ-

ство, системы точного земледелия, 

«Степь» — системы точного земледе-

лия, агроскаутинг, цифровая тран-

спортная платформа. Однако, по 

словам эксперта, даже некоторые из 

небольших компаний уже объявили 

себя полностью цифровыми пред-

приятиями. 

Внедрение цифры позволяет увели-

чить рентабельность сельхозпроиз-

водства, повысить урожайность, от-

мечает Максим Никиточкин. Напри-

мер, у «Русагро» в 2018 году урожай-

ность подсолнечника и кукурузы вы-

росла на 28% и 12% соответственно. 

«Агротерра» за год применения тех-

нологий (NDVI-мониторинг, GPS-мо-

ниторинг, лабораторные обследова-

ния, агроскаутинг) повысила уро-

жайность сои на 11,5%, пшеницы — на 

6,5%. По оценке  Никиточкина, эко-

номический эффект (увеличение 

урожайности плюс снижение расхо-

дов) от перехода на современные 

технологии может достигнуть 20 

тыс. рублей на гектар. 

В свою очередь, государство стара-

ется эту цифру систематизировать. 

По словам министра сельского хо-

зяйства Дмитрия Патрушева, сейчас 

ведомство работает по трем направ-

лениям: перевод всех госуслуг в 

электронный вид, сбор и верифика-

ция отраслевых данных и повыше-

ние качества контрольно-надзор-

ной деятельности. 

Перевести все госуслуги (получение 

субсидий, льготных кредитов и т.п.) в 

электронный вид минсельхоз плани-

рует к 2024 году. Сейчас в 12 регио-

нах действует информационная си-

стема Респак, с помощью которой 

можно получить информацию и 

оформить разные виды господдер-

жки, а также подать отчетность. На-

пример, в Алтайском крае в 2018 

году весь объем госсубсидий (3,3 

млрд рублей) был выдан именно при 

помощи этой системы. 

Для сбора данных предусмотрена 

Единая федеральная информацион-

ная система земель сельхозназна-

чения. 

«В 2020 году мы существенно рас-

ширим функционал системы и рас-

считываем, что в течение ближай-

ших 10 лет аккумулируем данные о 

свойствах и плодородии почв на тер-

ритории всей нашей страны. Кроме 

того, уже в следующем году во всех 

регионах станет доступна система 

мониторинга мелиоративного ком-

плекса, а к 2024 году 100% гидроме-

лиоративных сооружений будут 

управляться на базе государствен-

ной цифровой платформы», — сооб-

щил в середине июля Патрушев.

А цифровизация контрольно-над-

зорной деятельности подразумева-

ет создание и улучшение систем 

прослеживаемости сельхозпродук-

ции (таких как «Меркурий»). 

В проекте Общенационального пла-

на действий также предусмотрено 

создание единой электронной инве-

стплощадки для земель сельхоз-

назначения. Сейчас информация о 

составе, структуре собственности, 

качестве земель разрознена, а иной 

раз не соответствует 

 действительности. С помощью элек-

тронной инвестплощадки можно бу-

дет оценить отдельные участки. По-

тенциальный инвестор сможет полу-

чить готовое решение по тому, какая 

сельхоздеятельность наиболее во-

стребована в регионе.  

«ЦИФРА» ПРОДЛИТ ВЕК 
УГЛЕВОДОРОДОВ 

Традиционный взгляд, что добыча 

нефти и газа связана исключительно 

с технологиями прошлого века, весь-

ма далек от реальности. Современ-

ный процесс разведки, производст-

ва и транспортировки углеводоро-

дов почти полностью автоматизиро-

ван и требует не только использова-

ния самых передовых инноваций, но 

часто сам стимулирует изобретение 

новых технологий.

Например, от того, как ведется раз-

работка нефтепластов, зависит 

средняя величина нефтеотдачи, то 

есть доля нефти, которую можно до-

быть, от ее общего количества на ме-

сторождении. «В некоторых регио-

нах России она составляет всего 

40%, и увеличить этот объем можно, 

изменив метод добычи», — говорит 

начальник управления продаж не-

фти и газа АО «РНГ» Станислав Пере-

понов. То есть с применением техно-

логий конца прошлого века с место-

рождения можно выкачать 50 млн 

тонн нефти, а применяя новые мето-

ды увеличения нефтеотдачи (МУН) — 

100 млн тонн. Сейчас таких методов 

существует множество — газовые, 

тепловые, химические, физико-хи-

мические и так далее. Причем рабо-

та не останавливается — изобрета-

ются все новые и совершенствуются 

старые.

Одним из наиболее перспективных в 

плане интенсификации добычи счи-

тается термогазовый метод. В Рос-

сии он используется на многих ме-

сторождениях, в том числе на одном 

из крупнейших — Приобском. Техно-

логия основана на закачке воздуха в 

пласт, где он трансформируется в ре-

зультате низкотемпературных оки-

слительных реакций, нагнетая дав-

ление внутри пласта и как бы вытал-

кивая нефть на поверхность.

«По разным оценкам, в случае разви-

тия благоприятного сценария при 

внедрении новых методов и иннова-

ционных технологий извлекаемые 

запасы нефти в нашей стране могут 

вырасти до 4 миллиардов тонн, доба-

вив к годовой добыче 40—60 млн 

тонн нефти», — сказал Станислав Пе-

репонов.

Не обошли стороной нефтегазовую 

отрасль и цифровые технологии. 

Современное месторождение, а тем 

более месторождение будущего, не-

мыслимо без постоянного монито-

ринга состояния скважин и внутри-

скважинного оборудования, трубо-

проводов и наземной инфраструкту-

ры. Но мало получить данные, их не-

обходимо обработать, проанализи-

ровать и на основе полученного ре-

зультата принять правильное реше-

ние.

«У нас сейчас запущены системы, 

специально для ТЭК разработанные 

российскими специалистами, OIS 

Production и УСОИ (система опера-

тивного учета производства — фор-

мирование суточных сводок, — гово-

рит Станислав Перепонов. — Они по-

зволяют отслеживать десятки про-

цессов и операций: учет и контроль 

добычи нефти, оптимизация разра-

ботки месторождений, стандартиза-

ция бизнес-процессов, мониторинг-

система поддержания пластового 

давления, автоматизация работы су-

первайзеров».

С их помощью решаются задачи 

стандартизации и снижения влияния 

человеческого фактора, оптимиза-

ции разработки и эксплуатации ме-

сторождений, операционных и ин-

вестиционных затрат. Нефтяники 

получают оперативную информа-

цию о состоянии скважин, ведется 

учет добычи нефти, жидкости, газа, 

закачки агентов в пласты. 

Это комплекс программ и приложе-

ний с помощью которых геологи, 

технологи, операторы химико-ана-

литической лаборатории оценивают 

и контролируют технологические 

параметры работы скважин, в том 

числе для недопущения аварий. Об-

рабатываются громадные массивы 

данных, для чего в прошлом понадо-

бился бы не один десяток, а может 

быть, и сотни специалистов. 

Огромное значение приобретают 

новые технологии для обеспечения 

экологической безопасности. При-

чем подчас в этой области удается 

находить элементарные, но весьма 

действенные решения. Казалось бы, 

кого удивишь беспилотниками-дро-

нами. Но недавняя авария в Нориль-

ске показала, как нуждается отрасль 

в системах обнаружения и ликвида-

ции нефтяных разливов в прибреж-

ных зонах. А это возможно сделать 

именно с их помощью, снабдив аппа-

раты сенсорами для обнаружения 

аномальных температур и утечек. 

Это позволит очень быстро среаги-

ровать на внештатную ситуацию. 

Фактически сейчас, учитывая уве-

личение доли трудноизвлекаемых 

запасов нефти и газа в минерально-

сырьевой базе России, от внедре-

ния новых технологий зависит даль-

нейший уровень их производства. 

Конец эры углеводородов, несом-

ненно, когда-нибудь наступит, но, 

даже по самым смелым прогнозам, 

это произойдет не через 10 или 

даже 20 лет. И пока этого не прои-

зошло, не стоит разбрасываться бо-

гатствами, лежащими в прямом и 

переносном смысле под нашими 

ногами. 

СТОИТ ЛИ СВОИХ ДЕНЕГ 
OPPO A91 
Китайские аппараты хороши тем, 

что никогда не знаешь — а чего же от 

них в итоге ждать, они могут как ра-

зочаровать, так и приятно удивить. 

OPPO A91 — представитель среднего 

ценового сегмента, в России он про-

дается за 27 990 рублей. Стоит ли он 

своих денег? 

Дизайн 
Если смотреть на смартфон исклю-

чительно сзади, то выглядит он 

очень красиво — переливающийся 

синий градиент, задняя панель сте-

клянная, а не пластиковая. Четыре 

аккуратные камеры. Кажется, что 

новинка китайцев даст фору и более 

дорогим моделям, но… магия рассе-

ивается, как только вы перевернете 

гаджет дисплеем вверх. В 2020 году 

OPPO почему-то решили, что дизайн 

с капелькой будет актуальным. Ну 

вот что мешало сделать аккуратный 

вырез, как у младшей модели? Сами 

рамки экрана довольно толстые, а 

нижний «подбородок» кажется ги-

гантским — такой же виден и у млад-

ших моделей, которые стоят в два 

раза дешевле. И если там это прости-

тельно, то при ценнике почти в 30 ты-

сяч появляются вопросы.

С другой стороны, аппарат достаточ-

но легкий — его вес 172 грамма. Кла-

виша включения/блокировки спра-

ва, регулировка громкости — слева. 

Чуть выше клавиш регулировки 

громкости лоток для двух SIM и кар-

ты памяти MicroSD — это удобно, вы-

бирать между второй SIM и дополни-

тельной памятью не приходится. 

Снизу есть даже 3,5 мм аудиоразъем 

(он располагается ближе к левому 

боку), там же микрофон, по центру 

USB Type-C, правее — динамик.  

Дисплей
Если к чему и нет претензий в смар-

тфоне, так это к дисплею. Новинка от 

китайцев получила 6,4-дюймовый 

экран с разрешением 2400х1080 

пикселей. Цвета хорошие, яркие и 

контрастные. А вот поддержки HDR 

нет. Что касается встроенного в ди-

сплей сканера отпечатков пальцев, 

то он работает с переменным успе-

хом. Аппарат то быстро разблокиру-

ется, то приходится прикладывать 

палец по нескольку раз, чтобы смар-

тфон наконец-то узнал владельца.

Производительность
Смартфон работает на процессоре 

MT6771V Helio P70. Это восьмиядер-

ник, построенный на техпроцессе 

12-нм с 4 ядрами Cortex-A73, работа-

ющими на частоте 2,1 ГГц и 4 ядрами 

Cortex-A53 на частоте 2 ГГц. В качест-

ве графического ускорителя высту-

пает чип Mali-G72. Например, в тесте 

Geekbench 5 гаджет набирает 282 

балла в одноядерном и 1335 баллов в 

многоядерном тестировании. Это 

очень плохой результат — для срав-

нения Honor 9C набрал 329 баллов в 

одноядерном и 1384 балла в многоя-

дерном тестировании, а он стоит на 

16 тысяч рублей дешевле OPPO A91.

Как видно из теста, главный минус 

этого смартфона — процессор. Впро-

чем, не стоит удивляться: за компа-

нией Mediatek давно и прочно закре-

пилось звание аутсайдера рынка мо-

бильных чипов, и с каждым разом 

она это успешно подтверждает. Во-

первых, данный процессор выпол-

нен по технологии 12-нм (к слову, в 

этом году даже в бюджетных смар-

тфонах другие производители ста-

вят чипы 10-нм), а во-вторых, при на-

грузке теряется 34% производитель-

ности. Так что если спустя некото-

рое время в каком-нибудь PUBG у 

вас все начнет тормозить — не стоит 

удивляться.

Софт
Зачем в аппарате 2020 года ставить 

устаревшую операционную систе-

му — тоже осталось загадкой. Китай-

ская новинка работает над Android 9 

с фирменной надстройкой OPPO. 

Дизайнеры последней явно вдох-

новлялись iOS, но в какой-то момент 

что-то пошло не так.

Камеры
Основной модуль состоит из 48-ме-

гапиксельной камеры с диафрагмой 

f/1.8, ультраширокоугольной каме-

ры на 8 мегапикселей с диафрагмой 

f/2.3 и модулем для макросъемки и 

сенсором глубины (по 2 Мп каждый). 

Снимает OPPO A91 вполне прилич-

но. Цвета получаются вполне есте-

ственными и натуральными. А вот 

что касается видео, то аппарат умеет 

снимать только в разрешении 1080p 

и частотой 30 кадров в секунду. Это 

маловато.

Аккумулятор
Емкость аккумулятора составляет 

4025 мАч. Гаджет живет один день 

при активном использовании. Стоит 

отметить быструю зарядку — за пол-

часа телефон способен зарядиться 

до 50%, а полный цикл занимает 1 

час 10 минут. Фокус с быстрой за-

рядкой работает только при исполь-

зовании комплектного блока пита-

ния и кабеля.

Конкуренты
Основным конкурентом OPPO A91 

является Samsung Galaxy A71. Он 

стоит примерно столько же, но при 

этом выигрывает как по производи-

тельности, так по камерам. Кроме 

того, у него больше емкость батареи 

— 4500 мАч против 4025 у OPPO. А 

также современнее прошивка — у 

южнокорейца стоит Android 10 про-

тив Android 9 у OPPO.

Вместо итогов
Если бы этот смартфон появился год 

назад — вопросов к нему не было бы 

никаких. Но на дворе 2020 год, поэ-

тому устаревшие характеристики 

вкупе с высокой ценой 

никак не спасают ки-

тайского производи-

теля. И если цена на 

A91 не опустится в са-

мое ближайшее время, 

смартфон ждет забве-

ние.  

ВИРТУАЛЬНЫЙ МИР АПК ТЭК ГАДЖЕТ

Ожидаемый путь игрока по миру и его схема тесно связаны между собой.

Дроны создают 3D-карты полей, вносят удобрения и следят за урожаем.   

В OPPO A91 
минусы переве-
шивают плюсы.

Специальные программы ведут постоянный мониторинг добычи нефти.

Вольный большегруз ЖКХ Какие функции будут у новых электросчетчиков 

Показания снимет Сеть 
Средняя скорость при 
тестировании беспи-
лотника составила 40 

километров в час. Общий про-
бег в беспилотном режиме пре-
высил 90 километров. Элек-
тромобиль успешно справился 
со всеми заданиями при пол-
ном соблюдении правил дви-
жения. В результате машина 
подтвердила свою эффектив-
ность при движении с останов-

ками по маршруту на расстоя-
ния до 30 км. 

Все уточняющие требования 
по итогам эксперимента были 
направлены на завод-произво-
дитель. После необходимых до-
работок беспилотник пройдет 
второй этап испытаний.  

Как отмечают представители 
предприятий ТЭК, в перспекти-
ве техника под контролем 
искусственного интеллекта мо-

жет взять на себя большинство 
логистических операций на 
промыслах в Югре. 

Но, пожалуй, особенно впе-
чатляющие испытания беспи-
лотников прошли на Ямале, на 
Восточно-Мессояхском место-
рождении.

Картина, как в фантастиче-
ском фильме. По дороге двига-
лись друг за другом несколько 
«КАМАЗов», в кабинах ни души, 
и только руль периодически 
приходил в движение, как будто 
им управлял человек-невидим-
ка. Машины прошли в общей 
сложности 2500 километров. 

И как говорят участники эк-
сперимента, продемонстриро-
вали весь потенциал своего 
цифрового ресурса. Они за доли 
секунды распознавали препят-
ствия на дороге, прогнозирова-
ли траекторию движения с уче-
том актуальной дорожной об-
становки, обменивались ин-
формацией через дублируемые 
системы связи и двигались по 
заданным маршрутам с высо-
кой точностью.

Контроль за перемещением 
беспилотников на всем протяже-
нии пути — по тундре, зимним до-

рогам, территории нефтепромы-
сла — осуществлялся из общего 
центра управления. Кроме того, 
за колонной все же следовала ма-
шина сопровождения с людьми.

Как отметили участники 
проекта, главное преимущество 
беспилотных транспортных 
средств — неограниченная рабо-
тоспособность. Оснащенные 
системой автономного управле-
ния машины не устают и не 
ошибаются даже на сложных 
маршрутах, в условиях низких 
температур, метелей и плохой 
видимости. В сравнении с пило-
тируемыми аналогами беспи-
лотные большегрузы на 50 про-
центов более безопасны и по-
зволяют на 10—15 процентов 
снизить издержки при грузопе-
ревозках. Иными словами, ма-
шины-беспилотники никогда не 
спят, не болеют и готовы рабо-
тать круглые сутки.  

Эксперимент по использова-
нию беспилотных автомобилей 
в нашей стране продлится до 1 
марта 2022 года. По его итогам 
будут определены сроки начала 
использования беспилотного 
транспорта на автодорогах об-
щего пользования.  

С 
начала 2022 года Россия 
окончательно перейдет 
на интеллектуальную си-

стему учета электрической 
энергии. Проще говоря, все 
вновь устанавливаемые счетчи-
ки электричества будут под-
ключены к интернету, что по-
зволит потребителям взаимо-
действовать с поставщиками 
электроэнергии приблизитель-
но так же, как сейчас это проис-
ходит с интернет-провайдера-
ми, операторами сотовой связи 
и цифрового телевидения. 

Внедрение такой системы 
учета создаст условия для фор-
мирования «интеллектуальной 
сети» и цифровизации отрасли, 
отметил замглавы минэнерго 
Юрий Маневич на вебинаре 
«Умные счетчики», организо-
ванном журналом «Энергетика 
и промышленность России».

По словам Маневича, новые 
приборы учета позволят вне-
дрить дополнительные сервисы 
для потребителей и обеспечат 
возможность более легкой ин-
теграции в сеть возобновляе-

мых источников генерации и 
микрогенерации. Малому и 
среднему бизнесу они дадут воз-
можность минимизировать по-
тери электроэнергии, снизить 
операционные затраты и увели-
чить производительность труда. 

Новые счетчики будут пере-
давать данные о потреблении 
электричества энергосбыто-
вым компаниям (многоквар-

тирные дома) и сетевым органи-
зациям (частные дома, малый и 
средний бизнес), освободив 
собственников от обязанности 
ежемесячно вручную переда-
вать показания. Но этим фун-
кционал интеллектуальных 
счетчиков не ограничивается.

«Потребители смогут прове-
рять показания счетчика как 
при помощи самого прибора 

учета, так и удаленно — в мо-
бильном приложении или на 
веб-сайте поставщика электри-
чества», — рассказал эксперт де-
партамента по ТЭК и ЖКХ Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Олег Колобов. Кро-
ме этого, с помощью «интеллек-
туальных» приборов потреби-
тели смогут отслеживать каче-
ство электроэнергии (напряже-
ние и частоту) и получат воз-
можность при желании удален-
но перейти на другой тариф. Для 
владельцев объектов микроге-
нерации предусмотрена воз-
можность учитывать не только 
принятую, но и отданную в сеть 
электроэнергию.

С 1 июля ответственность за 
приборы учета электроэнергии 
перешла от потребителей к ее 
поставщикам. Это касается 
установки, обслуживания и ре-
монта приборов учета. Теперь 
эти хлопоты и связанные с 
ними расходы (установка одно-
го счетчика обходилась от 5 
тыс. до 20 тыс. руб. ) несут ком-
пании. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ТАТЬЯНА КАРАБУТ, СЕРГЕЙ ТИХОНОВ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Показания новых счетчиков  можно будет проверить через мобильное при-
ложение.Машины-беспилотники прошли на Ямале 2500 километров. 
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РАКУРС 

Для школьных 
IT-секций 
готовят 
магистров 

ШИРЕ КРУГ

Ксения Семенко

В Московском государственном 
психолого-педагогическом уни-
верситете (МГППУ) набирают 
магистров на программу «Педа-
гогика и психология проектной 
деятельности в образовании». 
Программа открыта в партнер-
стве с Кружковым движением 
Национальной технологической 
инициативы и Институтом 
Шифферса. В 2020 году на нее 
выделено 16 бюджетных мест. 

Магистранты научатся рабо-
тать с детскими и молодежными 
проектными командами как на-
ставники, создавать и руково-
дить детскими технологически-
ми кружками. Научный руково-
дитель Кружкового движения 
НТИ Андрей Андрюшков отме-
тил: одна из основных задач — 
подготовить инноваторов сферы 
образования, которые смогут 
участвовать в создании нацио-
нальной сети технологических 
кружков.

— По поручению президента 
Ассоциация участников техно-
логических кружков и Мини-
стерство просвещения РФ сей-
час разрабатывают предложе-
ния по созданию национальной 
сети кружков, — рассказал Анд-
рей Андрюшков. — Стоит задача 
дотянуться до каждого школьни-
ка, увлеченного технологиями, 
предоставить ему возможность 
собрать свою «научную» коман-
ду, исследовать и создавать но-
вое. В ближайшие годы нам не-
обходимо опираться на прошед-
ших специальную подготовку 
педагогов, наставников, руково-
дителей. И «костяк» сформиру-
ется именно в этой магистрату-
ре.

С магистрантами будут рабо-
тать ведущие специалисты в об-
ласти педагогики и психологии 
проектной деятельности. Запла-
нированы стажировки в россий-
ских технологических компани-
ях-лидерах. Вступительный эк-
замен состоит из теоретическо-
го экзамена и творческого зада-
ния. Испытания будут прохо-
дить в конце июля — начале авгу-
ста в дистанционном формате.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Учеба 
на дистанте 
далась 
родителям 
сложнее

УРОКИ 
КАРАНТИНА
Анна Владимирова

Самым стрессовым дистанцион-
ное обучение оказалось не для 
детей, а для родителей. Такие 
данные получили эксперты Ин-
ститута образования ВШЭ, 
опросив более 70 тысяч человек.

— Стрессовой ситуацию ди-
станта назвали 68% родителей 
— гораздо больше, чем среди 
учеников (41%) и учителей 
(48%). И это не удивительно, 
потому что из-за особенностей 
дистанционной учебы папам и 
мамам пришлось поволновать-
ся больше всех, — комментиру-
ют специалисты.

Что интересно? Опрос пока-
зал: организация учебы в мно-
годетных семьях оказалась не 
такой уж и сложной задачей. 
Эксперты объяснили это тем, 
что в таких семьях взрослые 
сильнее вовлечены в жизнь де-
тей, а старшие братья и сестры 
помогают младшим.

— Однако для большинства 
родителей роль «помощников 
учителей» оказалась полной 
неожиданностью, — подчерки-
вают в ВШЭ. — Для детей же 
опыт учебы на удаленке оказал-
ся не настолько проблемным. 
Они в принципе неплохо оцени-
ли свое самочувствие.

Тех, кто не испытывал ди-
скомфорта (40%), — больше чем 
тех, кому дистант не понравил-
ся (28%). Около 40% школьни-
ков рассказали, что им интере-
сны новые методы обучения.

Похожий опрос провели спе-
циалисты всероссийского кон-
курса «Большая перемена» 
(проект президентской плат-
формы «Россия — страна воз-
можностей» ). Так, 62% под-
ростков хотят вернуться в но-
вом учебном году к традицион-
ным занятиям в классе. 29% 
считают эффективным совме-
щение онлайн-обучения и оч-
ного формата. И только 9% рос-
сийских старшеклассников от-
метили, что хотели бы сохра-
нить полное онлайн-обучение и 
в будущем.   

ВЫСШАЯ ШКОЛА Вузы ждут 
наплыва абитуриентов 

Приемный час

Мария Агранович

Как проходит самая необычная вступительная кампа-
ния в вузы, когда из-за пандемии коронавируса все ме-
роприятия переведены в онлайн-формат? Сейчас в не-
которых регионах снимают ограничения: у абитури-
ентов снова появилась возможность прийти в вуз лич-
но и отдать документы. Но у многих еще не сдан ЕГЭ. И 
пока ребята ждут экзаменов, вузы уже подводят про-
межуточные итоги. С какими «сюрпризами» пришлось 
столкнуться? Что больше всего волнует будущих сту-
дентов? 

— Наши абитуриенты в основном ждут результатов 
ЕГЭ, чтобы подать полный комплект документов, — 
рассказал начальник управления нового набора Том-
ского государственного университета Евгений Павлов. 
— И это неплохо. Узнав свои баллы, они смогут объек-
тивно оценить шансы и выбрать оптимальный вариант 
для поступления. 

По словам Пав-
лова, «жара» на-
чнется в конце июля 
— начале августа, 
когда будут извест-
ны все результаты 
Единого. Кстати, в 
ТГУ дистанционный 
прием не в новинку: 
онлайн-подача че-
рез личный кабинет 
работает здесь во-
семь лет. В прошлом 
году таким путем 
пошли примерно 60 
процентов абитури-
ентов. 

В Уральском фе-
деральном университете ситуация немного другая: 
там уже принято более 6 тысяч заявлений на поступле-
ние и по наполнению «личных кабинетов» ясно, что 
многие полностью готовы к подаче документов. Одна-
ко опять же ждут ЕГЭ. 

— Радует, что для многих абитуриентов все онлайн-
процедуры понятны и удобны, — говорит ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров. — Конечно, возможность лично по-
говорить с сотрудниками приемной комиссии важна, 
но чаще — для родителей. С другой стороны, у ребят из 
отдаленных территорий могут быть сбои со связью, а 
значит, и сложности с дистанционной подачей доку-
ментов. Поэтому такой формат может стать массовым, 
но и другие способы будут актуальны.

В Пензенском технологическом госуниверситете 
ждут открытия приемной комиссии для очных кон-
сультаций. 

— Как показывает наш опыт, часто именно во время 
таких встреч и формируется выбор нужного направле-
ния подготовки, — отмечает ответственный секретарь 
приемной комиссии ПГТУ Валерий Люсев. — Пока мы 
работаем  на дистанте, но со снятием ограничений в 
регионе готовы вернуться к привычному формату. 

В Тульской области ограничения уже сняты: абиту-
риенты могут обращаться в приемные комиссии лич-
но. Думаете, выстроились очереди? Как бы не так.

— Молодежи удобно все делать в личном кабинете на 
сайте вуза, — делится проректор по учебной работе 
Тульского госуниверситета Владислав Котов. — Как 
правило, полностью сформировать электронное заяв-
ление получается за один сеанс. И даже если вдруг 
ошибся, сохраняется черновик, с которым можно ра-
ботать в следующий раз. Так что «повидаться» в при-
емную комиссию лично приходят немногие. 

Сюрпризом нынешнего приема стало то, что элек-
тронная подача, как ни странно, не всегда экономит 
время. Как все работает? Модераторам на стороне вуза 
необходимо одо-
брить полученные 
заявления, пере-
проверить все за-
полненные данные, 
отправить подтвер-
ждение абитуриен-
ту, получить от него 
ответ. Только тогда 
информация отра-
зится на сайте и 
можно считать, что 
документы приня-
ты. А абитуриенты 
нередко забывают 
проверять почту. Срабатывает стереотип: отдал («от-
правил») документы в вуз, значит, автоматически уча-
ствую в конкурсе. Иногда приходится ждать чуть ли не 
неделю.

Какие еще подводные камни? 
— В этот необычный прием ребятам разрешено не 

приносить в вуз оригиналы аттестатов, зачисление 
проходит по заявлению о согласии, которое пишет аби-
туриент, — комментирует проректор по учебной рабо-
те Российского нового университета (РосНОУ) Алек-
сандр Шабанов. — Если согласие уже написано, но вы 
решили поступать в другой вуз, не беда: его можно ото-
звать. Но вуз должен оперативно внести изменения в 
единую информационную систему, чтобы они были 
видны всем. Иначе зачислить не получится: система 
будет показывать, что заявление до сих пор у вуза-кон-
курента. Поэтому здесь нужна особая ответственность 
сотрудников всех приемных комиссий. Лишние пере-
живания абитуриентам ни к чему. 

В целом в вузах отмечают: дистанционный прием — 
штука удобная. Не нужно ехать лично в пять вузов, ре-
бятам из других городов легче и технически, и финан-
сово. Поэтому число иногородних абитуриентов за-
метно выросло. Конечно, растет и конкуренция между 
университетами. Но она только на пользу.

Что по популярным направлениям? Пока в топе в 
разных вузах «Лечебное дело», «Строительство», «Ин-
форматика и вычислительная техника», «Юриспру-
денция», «Нефтегазовое дело».  

Молодежи удобно все делать в своем «кабинете» на сайте 
вуза. Лично в приемную комиссию приходят не многие.

Дистанционный 
прием — штука 
удобная. Не нужно 
ехать лично в пять 
вузов, поэтому 
число иногород-
них абитуриентов 
заметно выросло  

К концу первого класса 
кроме того, что все ре-
бята научатся считать, 

читать и писать, они должны бу-
дут уметь организовывать свое 
рабочее место, взаимодейство-
вать с учителем и одноклассни-
ками на уроке, контролировать 
свою работу, самостоятельно 
оценивать ее результаты…

Лайфхак для первоклашки 
Чему не надо учить ребенка 
перед первым классом, чтобы 
учителю потом не переучи-
вать?

— Не надо покупать учебники и 
рабочие тетради для первого 
класса и «проходить» матери-
ал заранее, — уверен председа-
тель Ассоциации классных ру-
ководителей Москвы Максим 
Иванцов. — Есть множество 
развивающих и обучающих 
игр для дошкольников, кото-
рых вполне достаточно. Любой 
учитель начальной школы ска-
жет, что для него гораздо важ-

нее,  чтобы у первоклашки 
были развиты речь, мышление 
и внимание, чем счет до тыся-
чи или беглое чтение без пони-
мания смысла прочитанного.

Кстати, некоторые семьи в 
желании помочь своим шко-
лярам даже нанимают репе-
титоров уже в первом клас-
се!  

— Это странное явление, —  счита-
ет Максим Иванцов. — Если ребе-
нок испытывает трудности в ос-
воении программы, в самой 
школе есть специалисты и меха-
низмы, которые помогут опреде-
лить причины этих трудностей и 

устранить их. В школе есть внеу-
рочная деятельность, кружки, в 
которых закрепляются знания и 
умения, развиваются способно-
сти. Поэтому репетитор в начал-
ке — это скорее дань моде, роди-
тельские амбиции и недостаточ-
ная информированность о ре-
сурсах школы, чем объективная 
необходимость. 

Родителей всегда волнует во-
прос: сколько времени должно 
уходить на домашнюю работу? 

—  В первом классе нет домаш-
них заданий, —  поясняет пред-
седатель Ассоциации классных 
руководителей Москвы Мак-

сим Иванцов. — Учитель может 
давать ребятам индивидуаль-
ные поручения, направленные 
на формирование определен-
ных навыков: дописать строчку 
в тетради, внести отметку в 
дневник наблюдения за пого-
дой, сделать фото семейной 
прогулки в парке и так далее. 
Они носят развивающий, вос-
питывающий характер и зани-
мают совсем не много времени. 

Но вообще для домашнего за-
дания в начальной школе важ-
нее не столько ЧТО делать, 
сколько КАК делать. 

— Здесь необходима синхрон-
ность: как в школе — так и дома. 
Поэтому первое и главное пра-
вило — постоянный контакт с 
классным руководителем. Лю-
бой педагог начальной школы 
четко расставит акценты, что и 
как нужно делать дома с детьми. 
В рамках этого алгоритма и нуж-
но действовать, — считает Мак-
сим Иванцов. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Минобрнауки пересмотрит правила защиты диссертаций 

Кандидат  на удаленке
Мария Агранович

М
инистерство науки и 
высшего образования 
планирует подготовить 

документ, закрепляющий право 
аспирантов на дистанционную 
защиту кандидатских. Об этом 
заявил глава ведомства Валерий 
Фальков на встрече с молодыми 
учеными.

— Ситуация с коронавирусом 
четко показала: в части защит 
диссертаций надо многое ме-
нять, — сказал министр, отвечая 
на вопрос ученых из Сахалин-
ского госуниверситета, где 
остро стоит проблема защит.

— Ученым из отдаленных ре-
гионов России достаточно 
сложно организовывать защи-
ты диссертаций: диссоветы ча-

сто сборные, люди едут из раз-
ных городов, что достаточно за-
тратно, — поделилась доцент 
СахГУ Валентина Бреднева.

Валерий Фальков напомнил, 
что на период пандемии дейст-
вует постановление правитель-
ства, которое дает послабления 
для защит, разрешая проводить 
их удаленно. Есть и приказ ми-
нистерства об особенностях 
удаленной работы диссоветов. 
Там прописано, кто может при-
сутствовать на защитах ди-
станционно, какие требования 
к техническим условиям. Но 
все это пока с учетом корона-
вируса.

По мнению Валерия Фалько-
ва, защиту диссертаций нужно 
сделать более удобной и в по-
стковидный период.

— Впервые мы готовы выйти 
с такой инициативой и хода-
тайствовать перед правитель-
ством, чтобы другие правила 
работы диссоветов были за-
креплены законодательно без 
привязки к ситуации в стра-
не, — отметил глава минобрнау-
ки.

Кроме того, Валерий Фаль-
ков считает, что состав сегод-
няшних диссертационных со-
ветов великоват. «Нам нужно 
повысить требования к членам 
диссоветов и сделать их ком-
пактнее. Стандартный диссо-
вет — это 20 человек. Я думаю, 
хватит и 12», — считает ми-
нистр. 

Еще одним острым вопросом 
стали стипендии аспирантам. 
Сейчас молодые ученые полу-

чают около 7 тысяч рублей. А 
ведь аспирант — это уже взро-
слый человек, часто семейный и 
с детьми. 

— Аспиранты — одна из неза-
щищенных категорий молодых 
исследователей. Большое значе-
ние имело бы введение про-
грамм их поддержки. Эта мера 
поможет поднять престиж нау-
ки, — обратились к министру 
молодые ученые.

 — Необходимо не только 
поддерживать аспирантов, ре-
шать их финансовые пробле-
мы, но и повышать эффектив-
ность аспирантуры.  А она 
оставляет желать лучшего, — 
ответил Валерий Фальков. 

Он напомнил, что еще в 
1990—2000-х годах поступле-
ние в аспирантуру было «при-

крытием» для тех, кто хотел от-
косить от армии или просто пе-
реждать пару лет. «Ничего об-
щего с исследовательской дея-
тельностью это не имело», — 
подчеркнул министр. По его 
мнению, хороший аспирант 
всегда вовлечен в разные про-
екты, гранты и практики и по-
лучает реальные деньги. Мно-
гое зависит и от научного руко-
водителя, который помогает 
найти интересные и перспек-
тивные проекты. 

 — Никто не спорит, что сти-
пендии и аспирантам, и студен-
там надо повысить, — сказал 
Фальков. — Но сначала надо сде-
лать эффективной аспиранту-
ру, а потом решать вопрос со-
циального пакета для аспиран-
тов.  

А К Ц Е Н Т

Не надо покупать учебники и рабочие 
тетради для первого класса и проходить 
материал заранее

АКТУАЛЬНО В каком формате начнется новый учебный год

Когда за парту? 
Ксения Колесникова

Н
овый учебный год плани-
руется начать в школах в 
обычном, традиционном 

формате. Об этом сообщил ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов, выступая на брифинге 
в правительстве.

— Начата подготовка к ново-
му учебному году. Надеемся, 
что эпидемиологическая ситуа-
ция позволит нам открыть шко-
лы, провести линейки. Все тре-
бования Роспотребнадзора бу-
дут учтены, чтобы максимально 
обезопасить наших детей и учи-
телей, — рассказал Сергей Крав-
цов.

По словам министра, перед 
началом учебного года все шко-
лы пройдут дезинфекцию, будет 
организован колл-центр по 
всем вопросам, связанным с ор-
ганизацией обучения.

— Хочу подчеркнуть, мы го-
ворим именно о традиционной, 
классической форме. Мы не 

планируем вводить дистанци-
онное обучение,  —  заявил 
Сергей Кравцов. — При всех его 
плюсах дистанционную форму 
мы рассматриваем только как 
дополнение, как новые возмож-

ности для учителей и учащихся. 
Это касается и так называе-

мой «Цифровой образователь-
ной среды», которая уже в сен-
тябре начнет внедряться в реги-
онах.

— В рамках этого проекта мы 
планируем обеспечить в шко-
лах наличие Wi-Fi для того, что-
бы дети могли использовать 
проверенный контент в процес-
се обучения. Но опять же только 
в форме дополнения, а не под-
менять школьное образование, 
— рассказал Сергей Кравцов.

Кроме того, с 1 сентября, со-
гласно поручению президента, 
классным руководителям будет 
ежемесячно выплачиваться по 
5 тысяч рублей, при сохранении 
всех региональных выплат. 

Также в регионах будет орга-
низовано бесплатное горячее 
питание учащихся в начальной 
школе.

Также на брифинге министр 
рассказал о том, что ограниче-
ния из-за пандемии не привели 
к ухудшению результатов ЕГЭ 
в этом году. Опасения, связан-
ные с тем, что будут провалы в 
з н а н и я х  ш к о л ь н и к о в ,  н е 
оправдались. Более того, по 
сравнению с результатами 

прошлых лет средние баллы 
ЕГЭ-2020 выросли.

— Сегодня мы можем гово-
рить, что экзамен прошел мак-
симально объективно, никаких 
утечек в экзаменационных ма-
териалах не было, — рассказал 
Сергей Кравцов. — Мы сопоста-
вили средний балл ЕГЭ за 2020 
год со средними баллами по 
предметам в период с 2016 по 
2019 годы. Результаты единого 
госэкзамена действуют в тече-
ние 4 лет, поэтому это абсолют-
но репрезентативная выборка. 
Можно сделать вывод: все опа-
сения по поводу срыва подго-
товки детей к ЕГЭ не подтверди-
лись.

По словам министра, время 
проведения ЕГЭ было определе-
но правильно: вспышек заболе-
вания в ходе ЕГЭ не допущено. 
За все время дистанционного 
обучения образовательный 
процесс не останавливался ни 
на миг. Это в первую очередь за-
слуга учителей.   
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Экзамен 
для первоклашки 

Возможность 
лично пообщаться 
с сотрудниками 
вуза важна, 
но чаще — 
для родителей 
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Как пройдут линейки 
первого сентября?
«Все будет зависеть от эпидемио-

логической обстановки, — расска-

зали «РГ» в Роспотребнадзоре. — 

Очевидно, что наша обычная 

жизнь изменилась, и теперь мно-

гие традиционные формы прове-

дения мероприятий приобретают 

онлайн-формат. Обычно во время 

школьных линеек детей группиру-

ют по классам, и каждая группа на-

ходится на достаточном расстоя-

нии друг от друга. Если погода и 

климат позволяют, линейки прово-

дятся на открытом воздухе. В не-

которых школах линейки для уче-

ников 1—4-х классов проходят от-

дельно от учеников средней и 

старшей школы. Есть уверенность, 

что администрация школ справит-

ся с задачей и сможет обеспечить 

принципы социального дистанци-

рования при проведении меро-

приятий 1 сентября».  
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НАБЛЮДАТЕЛЬ Расизм 
навыворот в Голливуде

Черно-белое 
кино

Валерий Кичин

Это должно было случиться: если безумие овладевает 
массами, оно непременно попытается перевернуть 
мир вверх тормашками. 

Года три назад, наблюдая новые тенденции в кино-
индустрии, журнал Hollywood Reporter предсказал 
приход нового маккартизма — возвращение эры «охо-
ты на ведьм». В 40-х в Голливуде рулил страх перед 
коммунистическими агентами, теперь доминируют 
растерянность перед бунтующими «меньшинствами» 
— этническими, гендерными, сексуальными — и страх 
быть затравленными феминистками, активистами 
движения за права чернокожих Black Lives Matter или 
оппонентами в политических спорах. Показателен слу-
чай с актрисой Джоди Комер («Убивая Еву»), которую 
подвергли остракизму за то, что ее парень — республи-
канец, сторонник Дональда Трампа: радикально на-
строенные массы требуют лишить ее права работать в 
кино. С развитием социальных сетей общественное 
мнение превратилось в силу, не только способную вли-
ять на политику людей и стран, но и сокрушать челове-
ческие судьбы клеветой, наветами, истерическими об-
винениями и целыми кампаниями, уничтожающими 
любой здравый смысл.

По свидетельству Daily Mail, в Голливуде начали 
увольнять белых актеров — пошел «расизм навыво-
рот». Чернокожий 
режиссер Джордан 
Пил («Прочь») зая-
вил, что ни за что не 
поручит главную 
роль белому — мол, я 
на белых уже доста-
точно насмотрелся! 
Газета напоминает, 
что если бы такое 
сказал белый ре-
жиссер о черном ак-
тере, на том его ка-
рьера была бы за-
кончена. Но «рас-
иста навыворот» поддерживает режиссер фильма 
«Сельма» Ава ДюВерней, написавшая в своем «Твитте-
ре»: «Мы, чернокожие, имеем право не нанимать тех, 
кто нас унижал». Здесь откровенно звучат мотивы 
«святого мщения», хотя нет более прямого пути к гра-
жданским столкновениям, чем они.

Готовя статью, ее автор Кэролайн Грэхем поговори-
ла с деятелями кино — все они признавали обстановку 
катастрофической, но просили их цитировать на усло-
виях анонимности. Исполнительный директор одной 
из голливудских студий подтвердил, что климат в шоу-
бизнесе сегодня токсичен для любого белого средних 
лет — его карьера обречена. «Приглашая сценаристов, 
операторов и других профессионалов, мы отдаем пред-
почтение цветным, женщинам или представителям 
ЛГБТ. Маятник качнулся в обратную сторону! Все па-
рализованы страхом от сознания, что сказанное может 
быть неверно истолковано — и тогда путь в профессии 
завершен. Все напуганы, и никто не рискует высказы-
ваться публично о том, что происходящее — это крах. 
Индустрия на грани нервного срыва!»

Никого не интересует художественное качество — 
все заняты подсчетами. Интернет-портал TheWrap об-
виняет: большинство фильмов все еще снимается бе-
лыми режиссерами, хотя население США только на 60 
% состоит из белых, а 45 % кинозрителей — цветные. 
Уличает в гендерных диспропорциях: только 15 % кар-
тин года сняты женщинами. И далее, в цифрах и графи-
ках, следуют данные о том, какая из студий провини-
лась больше — в угол поставили Paramount. Профессор 
социологии Калифорнийского университета Дарнелл 
Хант комментирует это в том смысле, что индустрия 
слишком замкнута и цветным трудно в нее проникнуть 
— у них нет опыта командной работы. Руководители 
студий боятся скандалов, и если режиссеры всегда от-
бирали актеров для своих картин по уровню таланта, 
то теперь их вынуждают брать сообразно цвету кожи и 
сексуальной ориентации.

Контроль за гендерным равновесием установило 
ЛГБТ-сообщество, выпустившее «Индекс ответствен-
ности» — анализ работы студий-мейджоров. И обнару-
жились признаки бесправия: за три года в кино не 
было ни одного трансгендерного героя! Отмечен и де-
фицит персонажей ЛГБТ — всего 18,6 % фильмов удели-
ли им внимание. Рекомендовано увеличить число цвет-
ных геев на экранах, чтобы они оставили  не менее 50 % 
экранного ЛГБТ-люда. Судя по развитию событий, 

надо ожидать, что к требованию 50-процентного пред-
ставительства от мужчин и женщин в фестивальных 
программах добавится требование установить достой-
ную квоту для режиссеров-геев и трансгендеров.

Самое удивительное — в том, как легко благие в ос-
нове намерения оборачиваются агрессией и в конеч-
ном итоге злом. Конечно, нельзя не приветствовать 
равенство людей любого цвета кожи и ориентации. 
Конечно, гуманизм и терпимость к инакомыслию 
превыше всего. Но когда, руководствуясь замечатель-
ными посылами, принимаются с калькулятором вы-
числять проценты, нормы и квоты в искусстве — на 
том искусство заканчивается. Оно прекращает свой 
свободный полет, становится пугливым и умирает. В 
заботе о справедливом равновесии, в шуме борьбы за 
«разнообразие» окончательно потерялись критерии 
художественного качества, и его снижение уже явст-
венно ощущается и в элитарных фестивальных про-
граммах, и в массовой кинопродукции. Фильмы по 
своему кадровому составу и идейному пафосу все 
чаще напоминают то ли фонтан «Дружба народов» на 
бывшей ВДНХ, то ли Ноев ковчег, где каждой твари 
строго по паре. Не названный в статье Daily mail кине-
матографист считает воцарившуюся на Фабрике грез 
атмосферу более токсичной, чем Чернобыль. Там уже 
не до искусства.   

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Антон Пимонов, новый главный балетмейстер Пермского театра, рассказывает 
о будущем сезоне

Уральские арабески
Анна Галайда

П
ермский театр оперы и 
балета представляет во 
вторник свои планы на 

будущий сезон и нового главно-
го балетмейстера — Антона Пи-
монова. В прошлом году театр 
лишился Теодора Курентзиса, 
нынешним летом простился с 
другой ключевой фигурой по-
следнего десятилетия — глав-
ным балетмейстером Алексеем 
Мирошниченко. Его преемни-
ком и стал хореограф Антон Пи-
монов. Он рассказал «Россий-
ской газете» о том, каким видит 
Пермский балет и что для этого 
собирается предпринять.

Театры всего мира сейчас в не-
известности и непонимании, 
в каких условиях предстоит 
существовать, а в Перми об-
народуют ваше назначение и 
творческие планы. Каковы 
ощущения?

АНТОН ПИМОНОВ: Я не знаю, когда 
мы сможем дать первые спекта-
кли. Стремимся к тому, чтобы 
это случилось во второй поло-
вине сентября, и очень надеем-
ся, что второй волны коронави-
руса у нас не будет. Что касается 
моих личных ощущений, я в 
прекрасном позитивном волне-
нии, потому что Пермский 
оперный театр — один из веду-
щих театров страны, его балет-
ная труппа имеет международ-
ную репутацию, и все планы и 
идеи должны соответствовать 
той высокой планке, которую 
установили мои предшествен-
ники. Чувствую большую ответ-
ственность, но она меня только 
радует, потому что я знаю по-
тенциал артистов и понимаю, 
как много можно с ними сде-
лать. После того как был ском-
кан конец прошлого сезона — из-
за самоизоляции уже практиче-
ски после генеральной репети-
ции пришлось отложить мою 
премьеру в Большом театре, 
была прервана подготовка к 
другой премьере в Екатерин-
бурге, с нетерпением жду воз-
вращения к работе.

Здешняя труппа для вас не 
terra incognita? Вы сотрудни-
чали с Пермским хореографи-
ческим училищем, из которо-
го она формируется.

АНТОН ПИМОНОВ: Да, с кем-то из ны-
нешних артистов я работал в 
училище. Но те, кто интересует-
ся музыкальным театром, вооб-
ще привыкли следить за тем, 
что происходит в Перми. Тем бо-
лее что труппа ежегодно высту-
пает и в Петербурге, и в Москве. 
Я видел в последние годы спек-
такли Алексея Мирошниченко — 
редакции «Лебединого озера» и 
«Щелкунчика». Видел, как пер-
мяки исполняют Баланчина, — 
было радостно на это смотреть. 
В «Баядерке» женский кордеба-
лет поразил своим уровнем, та-
кого не ожидаешь от провинци-
альной труппы. В Перми очень 
гордятся, что их традиция зало-
жена в годы войны эвакуиро-
ванными Кировским театром и 
Вагановским училищем, и по 
спектаклям видно, что эта связь 
не прервалась.

Принципиальная договорен-
ность о вашем назначении 
была достигнута еще до само-
изоляции. А планы вы обдумы-
вали уже с учетом нынешней 
ситуации?

АНТОН ПИМОНОВ: Первый сезон — са-
мый ответственный. Мне надо 
войти в коллектив, как можно 
лучше узнать возможности ар-
тистов, дать им возможность 
привыкнуть к моему стилю ра-
боты. Я сразу же начал думать о 
премьере, потому что это долж-
но быть внятное емкое высказы-
вание. Но когда в марте работа 
внезапно была прервана, все ве-
сенние планы театра передвину-
лись на начало сезона 2020—
2021. На октябрь перенесли ба-
летный конкурс «Арабеск» и 
возобновление балета Владими-
ра Васильева «Анюта». Еще до 
них должно состояться возоб-
новление одноактных балетов 
Алексея Мирошниченко «Вари-
ации на тему рококо» и «Шут». 
Так что первая половина сезона 
оказалась занята, и сейчас мы в 

стадии активного обсуждения, 
какой балет сможем выпустить 
после Нового года. Планировать 
большой спектакль неправиль-
но. Думаем, как с наименьшими 
затратами выпустить одноак-
тный балет, который бы пред-
ставлял меня как хореографа и 
показывал высокий уровень 
труппы. Очень хочется, чтобы у 
нас получился концентрирован-
ный апельсиновый сок.

На ваш взгляд, как должна вы-
глядеть афиша после долгого 
перерыва?

АНТОН ПИМОНОВ: Думаю, главная 
задача — начать любимыми 
спектаклями, чтобы зритель 
ощутил, что все на месте, все в 
порядке. Мне бы хотелось, что-
бы это были «Лебединое озеро», 
«Баядерка» или менее длинная 
двухактная «Жизель». Все эти 
спектакли являются и должны 
оставаться одной из основных 
составляющих афиши. Но сей-
час все идет к тому, что первые 
спектакли будут предполагать 
небольшой состав артистов.

Еще в 1990-х Пермь начала ос-
ваивать балеты Баланчина, 
до недавнего времени здесь 
были эксклюзивные постанов-
ки Роббинса, Килиана, Фор-
сайта, которые выпали из ре-
пертуара по финансовым 
причинам. Есть надежда на 
их реанимацию?

АНТОН ПИМОНОВ: Возобновление 
«Свадебки» Килиана и «Второй 
детали» Форсайта — в ближай-
шем будущем. Сейчас многое 
зависит от открытия границ. 
Мне хотелось бы получить и но-
вого Форсайта, которого еще не 
танцевали в Перми. Потому что 
труппа, у которой есть ключе-
вые классические балеты, спек-
такли Баланчина и Форсайта, 
всегда будет в форме и тонусе. 
Это лучшая «пища» для формы 
танцовщиков.

Основу балетной афиши теа-
тра составляла классика XIX 
века, разбавленная знаковыми 
западными постановками XX 

века и авторскими спекта-
клями Мирошниченко. Соби-
раетесь ли вы корректиро-
вать этот имидж труппы?

АНТОН ПИМОНОВ: Этот имидж сде-
лал Пермь международно из-
вестным театром. Моя задача не 
навредить, а придать актуаль-
ности нашей работе. Классика 
должна оставаться базой. Но мы 
живем в XXI веке. Я бы хотел 
увидеть у нас новые имена и на-
звания. Пока мы находимся в 
изоляции, никаких имен назы-
вать не могу, но мы с генераль-
ным директором театра Андре-
ем Борисовым обсуждаем раз-
ные возможности.

В последние сезоны, когда те-
атр остался без ряда своих ве-
дущих артистов, стали все 
чаще приглашать звезд — На-
талью Осипову, Марию Алек-
сандрову и Владислава 
Лантратова. Продолжите 
эту традицию?

АНТОН ПИМОНОВ: Насколько я вижу, 
в Перми у детей с училища есть 
желание после его окончания 
уехать в Петербург либо Мо-
скву. Я не знаю пока суть про-
блемы и не понимаю, откуда это 
стремление раствориться даже 
в незначительной столичной 
труппе, когда у них через дорогу 
— потрясающий театр с уни-
кальным репертуаром и воз-
можностями для самореализа-
ции, в котором многие мечтали 
бы работать. В этом году в труп-
пу приходят девять молодых та-
лантливых выпускников, не 
только пермских. В театре рабо-
тает молодежь, которая уже 
имеет имя, заработала репута-
цию. Алексей не так давно при-
гласил пять бразильских тан-
цовщиков, у которых хороший 
потенциал. Мне интереснее и 
ценней вырастить звезду из 
этих ребят, чем приглашать их 
со стороны. Но гости питают и 
артистов, и зрителей, дают до-
полнительный эмоциональный 
заряд и понимание того, что в 
Перми театр с очень высокой 
репутацией, где престижно вы-
ступать любым звездам. 

МУЗЫКА Главный рок-фестиваль проходил онлайн и сразу в двух городах

«Нашествие» с экрана

Александр Алексеев

Г
лавный российский 
рок-фестиваль в этом 
году долго хранил мол-
чание. В итоге из-за 
сложной эпидемиоло-
гической обстановки 
он был перенесен на 
июль 2021-го. Но орга-
низаторы сообщили 

обозревателю «РГ», что и в этом 
году еще «постараются что-то 
придумать». И слово свое сдер-
жали, в намеченные сроки — с 24 
по 26 июля — «Нашествие»-2020 
все-таки состоялось. Пусть и 
«не в полях», а в непривычном 
формате — на портале «Наше.
ру» и в «Яндекс.Эфире».  

Впрочем, самое знамена-
тельное событие «Нашест-
вия»-2020 произошло не в ин-
тернете, а в Санкт-Петербурге, в 
автокинотеатре «Кино-Лахта», 
где поклонники фестиваля смо-
гли собраться и послушать лю-
бимую музыку, соблюдая стро-
гие санитарные нормы и все 
меры предосторожности… Этот 
open-air, ежегодно собирающий 
по 200 000 зрителей и выну-
жденный все больше расширять 
фестивальную поляну, давно пе-
рестал быть просто местом, где 
звучит много хорошей музыки 
— от рока до рэпкора и даже 
авангарда. Он стал любимым 
местом для общения и дружбы 

самых разных людей из России, 
Белоруссии, Казахстана, Украи-
ны, Латвии, Германии.

Да, в Большом Завидово, где 
каждый раз играет более 100 са-
мых популярных и самобытных 
рок-групп, сложилась эксклю-
зивная дополнительная про-
грамма: спортивные и интеллек-
туальные турниры, визиты теа-
тров, передвижные выставки ху-
дожников, ночные киносеансы, 
конкурсы дизайнеров одежды…

Но главное, для многих «На-
шествие» — это любимое место 
общения, дружбы и новых зна-
комств. Когда замолкают аккор-
ды очередного фестивального 
дня, поляна Большого Завидово 
не засыпает: люди ходят в гости 
между палатками, знакомятся, 
кто-то привозит с собой гитары 
и тоже поет — для своих, у костра. 
Некоторые зрители, кстати, за 
три дня так ни разу и не доходят 
до фестивальных сцен — им и без 
этого хорошо на «Нашествии», 
как в большом пионерском лаге-
ре из детства. Только встрети-
лась здесь вся страна, да и зару-
бежные гости: слушать люби-
мую музыку, участвовать в кон-
курсах, знакомиться, обсуждать 
увлечения, дружить… И засы-
пать только, когда сил ни на что 
не осталось: обозреватель «РГ» 
однажды так впервые заснул уже 
под утро третьего дня, прямо на 
поляне. Проснулся — укрытый 

чьим-то одеялом, даже рюкзак 
остался со мной рядом, не трону-
тый ничьим любопытством…

Поэтому у продюсеров «На-
шествия» поры COVID-19 была 
очень сложная задача — органи-
зовать фестиваль так, чтобы он 
не растерял дружеского и пози-
тивного духа. Можно было про-
вести его в студии «Нашего Ра-
дио», чтобы группы по очереди 
играли онлайн. Или инсцениро-
вать: продюсеры «Рока над Вол-
гой»-2020 решили пригласить 
двух хедлайнеров — «Би-2» и 
«Сплин», сыграть на берегу ве-
ликой реки и транслировать эти 
сеты в эфир, чтобы хоть как-то 
передать живой дух фестиваля, 
пусть только декорациями и му-
зыкой групп, без зрителей.

Но в итоге мэтры решили 
иначе. До коронавируса «Наше-
ствие» планировалось на 24, 25 
и 26 июля. Теперь эти дни посвя-
тили ностальгии у экранов: с 
утра до вечера в эфире трансли-

ровались фестивальные сеты 
звезд: «Аквариума», «Би-2», 
«Сургановой и Оркестра», 
Чижа, «Мумий Тролля», Найка 
Борзова, «Ночных снайперов», 
Гарика Сукачева, «Пикника»...

Конечно, продюсеры посту-
пили мудро. С одной стороны, 

было приятно вспоминать кон-
церты 2012— 2018 годов, а но-
стальгия и бегущая строка по-
могали продавать зрителям би-
леты на будущий фестиваль 
2021 года. А с другой — многие 
предпочли смотреть эти сеты на 
больших экранах дома, и зна-
чит, не усложняли эпидемиоло-
гическую ситуацию, оставшись 
в своих квартирах…

Но хорошо, что этим «Наше-
ствие» не ограничилось. В по-
следний день фестиваль продол-
жился уже в модном теперь ав-
тоформате — на площадке питер-
ского автокинотеатра «Кино-
Лахта», где на большом экране 
решили показать документаль-
ный фильм о «Нашествии». И 

многие меломаны помчались в 
Санкт-Петербург. Билеты разле-
тались на сайте, как свежие пи-
рожки, а тем, у кого остались 
предназначавшиеся для Боль-
шого Завидово билеты, проход-
ки в «Кино-Лахту» достались 
бесплатно. По специальной про-
грамме для тех, кто так и не со-
бирается их сдавать.

Все они в итоге смогли послу-
шать любимые песни из машин, 
подпевали и чувствовали, что 
снова находятся на «Нашест-
вии» в толпе (только уже авто-
мобильной), и чувствовали себя 
абсолютно счастливыми, о чем 
регулярно сообщали и в соци-
альных сетях, собирая многочи-
сленные лайки.  

Фестиваль в Большом Завидове ежегодно собирает по 200 тысяч зрителей. На площадке питерского автокинотеатра «Кино-Лахта» показали документальный фильм о «Нашествии».

Антон Пимонов: Главная задача — начать любимыми спектаклями. 

А К Ц Е Н Т

У продюсеров «Нашествия» эпохи COVID-
19 была сложная задача — организовать 
фестиваль так, чтобы он не растерял 
дружеского и позитивного духа

Фабрике грез сейчас не до творчества: в режиссерском кре-
сле — калькулятор, вместо искусства — процентные квоты.

Нет более прямого 
пути к вражде, 
смуте и граждан-
ским столкновени-
ям, чем мотивы 
«святой мести»
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В августе уже все снова изменится — привычные лет-

ние open-air начинают возвращаться. Первыми об 

этом сообщили организаторы «Джазовых сезонов» в 

подмосковных Горках Ленинских, где в этот раз вы-

ступит и фронтмен «Морального кодекса» Сергей Ма-

заев, считающийся еще и отменным саксофонистом 

и кларнетистом. Намечены даты — 22 и 23 августа, ме-

сто — живописная поляна перед модернистской 

усадьбой промышленника начала ХХ века Саввы Мо-

розова. Пройдет этот open-air при поддержке мини-

стерства культуры Московской области. Но, как под-

твердили нам в оргкомитете, с соблюдением социаль-

ной дистанции и меньшим количеством зрителей, чем 

обычно…  

Меломаны надеются, что еще раньше — с 7 по 9 авгу-

ста состоится и «Летчикфест» в Ярославской обла-

сти, где до 28 июля пока действует запрет на проведе-

ние массовых мероприятий, но в ближайшие дни си-

туация может измениться. Новые даты объявило и 

Stereoleto — этот популярный фестиваль должен со-

стояться в Санкт-Петербурге 5 и 6 сентября, причем 

хедлайнером станет Земфира. Среди других участни-

ков — «Курара», Noize MC, Хаски, «Краснознаменная 

дивизия имени моей бабушки» и СПБЧ. А вот гостей 

из-за рубежа ждать пока не приходится: во многих 

странах продолжает действовать запрет для своих 

граждан на пересечение границы. Но почему-то, ка-

жется, что наши и сами отлично справятся! Да, фор-

мально Stereoleto состоится уже осенью, в сентябре.

Но пусть уж в этом году, когда столько огорчений 

зрителям принес COVID-19,  лето продолжается по-

дольше!

Справка «РГ»

39-летний Антон Пимонов по окончании Академии имени Вагановой 

больше 10 лет танцевал в Мариинском театре. В 2012-м там же дебюти-

ровал как хореограф. С 2017-го — заместитель худрука балета «Урал 

Опера Балет» (Екатеринбург). С 2020-го — главный балетмейстер Перм-

ского театра оперы и балета. Лауреат Национальной театральной пре-

мии «Золотая маска» в номинации «Лучшая работа балетмейстера/хо-

реографа» (2017).
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ХОККЕЙ Александр Овечкин готов к борьбе за победу в Кубке Стэнли

На льду будет жарко
Павел Зарудный

У
же 1 августа стартуют от-
борочные матчи Кубка 
Стэнли, в которых участ-

вуют 16 команд. Матчи Восточ-
ной конференции будут прохо-
дить в Торонто, а Западной кон-
ференции — в Эдмонтоне. 

По регламенту на ближай-
шую субботу запланирован 
старт плей-ина. 10 августа прой-
дет драфт-лотерея, а спустя сут-
ки — старт первого раунда плей-
офф. Далее лучшие команды 
проведут матчи на выбывание, 
по итогам которых определятся 
финалисты Кубка Стэнли. 
Старт финальной серии назна-
чен на 22 сентября. 

Одним из претендентов на 
победу в нынешнем сезоне по 
праву считается «Вашингтон 
Кэпиталз», в составе которого 
блистает Александр Овечкин.

Накануне вылета в Торонто 
Александр Великий поделился 
своими эмоциями от рестарта 
сезона с пресс-службой заоке-
анской лиги:

— Мы все очень рады, что 
сможем вновь выйти на лед. Ко-
манда полностью готова психо-
логически. Ребята и тренерский 
штаб отправляются в Торонто 
с радостью, потому что мы дол-
го были без хоккея и уже соску-
чились. 

Все ли здоровы в команде?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Сейчас 

мы все свежие. И, отвечая на 
ваш вопрос, особо отмечу, что 
это едва ли не впервые, когда в 
составе нет травм и разных бо-
лячек. Не представляете, как 
мы соскучились по хоккею 
в плей-офф. Словами передать 
очень сложно!

Каковы задачи перед коман-
дой в решающих раундах Куб-
ка Стэнли?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Кто не ставит 
перед собой самых высоких це-
лей, тот ничего не добивается. 
У нас есть хорошая возмож-
ность снова выиграть Кубок. 
Если посмотреть на состав «Ва-
шингтона», то в нем 
предостаточно 
т а л а н тл и в ы х 
и опытных игро-
ков. Жду не до-
ждусь,  когда 
начнутся мат-
чи. 

Также 34-лет-
ний Овечкин, 
з а н и м а ю щ и й 
восьмую строч-
ку в списке луч-
ших бомбарди-
р о в  в   и с т о -

рии НХЛ, отметил, что 
не думает о бомбардирских 

потерях из-за приостановки се-
зона:

— Конечно, приятно попол-
нять свой бомбардирский счет, 
достигать значимых рубежей, 
но сейчас важнее думать о здо-

ровье, о семье, о нашей общей 
безопасности. Чем более ответ-
ственно мы будет подходить 
к этой ситуации, тем скорее 
вернемся на лед. Так что о ре-
кордах и прочей статистике 
я в это время переживаю в по-
следнюю очередь. 

Также стоит добавить, что в 
соответствии с планом возоб-
новления сезона НХЛ все игры 
пройдут без зрителей по сообра-
жениям безопасности в услови-
ях пандемии коронавируса. В 
связи с этим лига решила макси-
мально порадовать болельщи-
ков яркими телетрансляциями. 
На играх будут задействованы 
32 камеры на каждой арене, что 
на 12 больше обычного количе-
ства. Как сообщает русскоязыч-

ная версия официально-
го сайта НХЛ, среди 

них будет и камера 
на кране, кото-

рую можно 
будет под-
н я т ь  н а д 
п л о щ а д -
кой. 

Возобнов-
ление баталий 
за океаном «РГ» 
прокомментировал 
один из экс-лидеров 
сборной России, чем-
п и о н  м и р а  А л е к с е й 
Яшин:

— Здорово, что началось 
движение после очень длинной 
паузы, связанной с пандемией. 
Безусловно, это не может не 
радовать всех, кто любит хок-
кей. Да, есть много «но» и, 
само собой, командам будет 
непросто. Но то, что спорт по-
тихонечку начинает возвра-
щаться в нашу жизнь, — сигнал, 
что мир смог справиться с 
этим вирусом и скоро жизнь 
наладится.

По-вашему, чего ждать от 
концовки сезона?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Упорной борьбы в 
каждом матче, ну и не исклю-
чаю, что будут и неожиданные 
результаты. 

Имеет ли шансы команда 
Александра Овечкина стать 
лучшей в лиге?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Овечкин доказал, 
что является одним из лучших 
бомбардиров в истории НХЛ, и 
от него будет многое зависеть. Я 
не сомневаюсь в его таланте и 
хочу пожелать «Вашингтону» 
удачи.

На днях стало известно, что 
профсоюз игроков НХЛ после 
переговоров с МОК и Между-
народной федерацией хоккея 
решил вернутся на Олимпий-
ские игры в 2022 и 2026 годах. 
Вы рады?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Хоккейный тур-
нир на Олимпиаде — едва 

ли не самое лако-
мое зрелище для 
всех, кто любит 
спорт. Надеюсь, 
что ничто не смо-
жет изменить 
эти планы. •

ФУТБОЛ Туринский «Ювентус» в девятый раз кряду стал 
лучшей командой Италии

Под каблуком 
у «Старой синьоры»

Илья Соболев 

Т
уринский «Ювентус» 
в девятый раз подряд 
и в 36-й за всю исто-
рию выиграл титул 
чемпиона Италии. Ко-
манда Маурицио Сар-
ри стала недосягае-
мой для преследова-
телей за два тура до 

финиша, обыграв на своем поле 
«Сампдорию» — 2:0.

«Это самый прекрасный ти-
тул, потому что он самый слож-
ный», - заявил защитник турин-
цев Леонардо Бонуччи. Но на 
первый взгляд в свежем триум-
фе «Старой синьоры», как назы-
вают «Ювентус» на Апеннинах, 
нет ничего необычного. Как и 
предыдущие девять раз, «бьян-
конери» («бело-черные») взяли 
титул досрочно. Отрыв от зани-
мающего второе место «Инте-
ра» — семь очков. Причем у 
«Юве» бывали и более поздние 
чемпионства. Например, в сезо-
не 2017/2018 туринцы выигра-
ли скудетто в 37-м туре (победу 
в Серии А называют скудетто, 
по названию нашивки с ита-

льянским триколором, которую 
чемпионы носят на форме весь 
следующий сезон).

И все-таки нынешний титул 
«Ювентуса» стоит особняком. 

Во-первых, в этом сезоне Серия 
А небывало конкурентная. 
Сильный чемпионат проводят 
«Интер» под руководством Ан-
тонио Конте, «Лацио» с супер-
бомбардиром Чиро Иммобиле, 
«Аталанта» забила 96 мячей, 
что является лучшим результа-
том Серии А больше чем за 50 
лет.

Перед перерывом на корона-
вирус «Старая синьора» опере-
жала идущего вторым «Лацио» 
всего на одно очко. Чемпион-
ский задел «Юве» сделал, выдав 
серию из четырех побед кряду 

сразу после паузы. Это пригоди-
лось «бьянконери» в июле, в ко-
тором клуб выиграл лишь три 
матча из семи, уступив в числе 
прочих и «Милану» — 2:4.

Второй важный момент за-
ключается в том, что главной 
трудностью для «Ювентуса» 
стал новый наставник команды 
Маурицио Сарри. Это самобыт-
ный специалист со своей систе-
мой, предполагающей жесткую, 
динамичную структуру, ориен-
тированную на атаку, с высо-
ким прессингом в обороне. В Ту-
рине к ней до сих пор приспосо-
бились далеко не все. Не случай-
но «Ювентус» в этом чемпиона-
те пропустил аж 38 мячей: худ-
ший результат для чемпиона с 
сезона 1960/1961.

— Я сказал парням, что раз 
уж вы взяли титул со мной, че-
ловеком, который ничего не вы-
игрывал, значит, вы действи-
тельно хороши, — со смехом по-
ведал Сарри, которого в разде-
валке с ног до головы искупали 
шампанским.

Можно не сомневаться, что в 
следующем сезоне перестройка 
в «Ювентусе» продолжится, и 
команду покинут многие. Раз-
умеется, это не касается 35-лет-
него Криштиану Роналду, кото-
рый на второй год, кажется, 
полностью адаптировался в 
Италии. У португальца 31 гол в 
32 матчах: в гонке бомбарди-
ров он уступает только Иммо-

биле (34). Еще один гол — и 
Криш повторит ювентийский 
рекорд результативности за се-
зон 66-летней давности, когда 
Феличе Борель забил 32 мяча.

Добавим, что за два тура до 
конца в Италии уже сформиро-
валась четверка клубов, кото-
рые сыграют в Лиге чемпионов. 
Помимо «Юве» это «Интер» 
(76 очков), «Аталанта» (75) и 
«Лацио» (75). В Лигу Европы 
пробились «Рома» (64) и «Ми-
лан» (60), а также «Наполи» на 
правах обладателя Кубка Ита-
лии. •

Криштиану Роналду уже забил в 
чемпионате Италии 31 гол. Больше 
только у Иммобиле из «Лацио» — 34.

А К Ц Е Н Т

«Ювентус» уже пропустил 38 мячей. 
Это худший показатель для чемпиона 
начиная с сезона 1960/1961

Между тем 

На выходных завершился чемпионат английской Премьер-лиги. Его по-

бедителем сильно заранее стал «Ливерпуль», а второе место также до-

срочно гарантировал себе «Манчестер Сити». Зато за две остальные 

строчки, дающие прямую путевку в Лигу чемпионов, борьба велась до 

последнего тура. В итоге третьим стал «Манчестер Юнайтед», одолев-

ший на финише своего прямого конкурента «Лестер» — 2:0, а замкнул 

топ-4 «Челси». Кроме «Лестера» Англию в Лиге Европы представят «Тот-

тенхэм», «Вулверхэмптон», а также «Арсенал».

Хабиб 
возобновил 
тренировки 

СНОВА 
БЬЕТ В ЦЕЛЬ
Анна Козина

Чемпион UFC в легком весе 
россиянин Хабиб Нурмагоме-
дов вернулся к тренировкам, 
которые прервал после смерти 
отца и тренера Абдулманапа 
Нурмагомедова.

Агент нашего бойца смешан-
ных единоборств Али Абдель-
Азиз на своей странице в «Ин-
стаграме» опубликовал фотог-
рафию: Хабиб спаррингует в 
перчатках MMA и накладках на 
ноги. Нурмагомедову-младше-
му нужно готовиться к бою с 
претендентом на его пояс — 
американцем Джастином Гэт-
жи, завоевавшим временный 
титул после победы над Тони 
Фергюсоном. Как ранее сооб-
щил глава UFC Дана Уайт, пое-
динок скорее всего пройдет в 
октябре.

Напомним, что 57-летний 
Абдулманап Нурмагомедов 
скончался 3 июля в Москве от 
осложнений, вызванных коро-
навирусом. Он воспитал 18 
чемпионов мира по боевому 
самбо и благодаря этому вошел 
в Книгу рекордов Гиннесса.

Хабиб заявил о намерении 
продолжить дело отца на роди-
не. Он собирается достроить 
ряд спортивных объектов в Да-
гестане. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Министр спорта РФ Олег Маты-

цин заявил, что у России есть га-

рантии на проведение чемпиона-

та мира по хоккею 2023 года.

Напомним, в декабре прошлого 

года исполком Всемирного анти-

допингового агентства (WADA) 

единогласно принял рекоменда-

ции комитета по соответствию 

(CRC) и лишил Россию права про-

водить крупные международные 

турниры в течение четырех лет. 

Российская сторона оспорила ре-

шение в CAS. Чемпионат мира-

2023 по хоккею должен пройти в 

Санкт-Петербурге.

«Мы сейчас не можем строить 

планы. Проблема не с WADA, 

проблема будет, если CAS 

применит некоторые санкции. 

Опять же по решению WADA со-

ревнования не будут переносить-

ся оттуда, откуда это финансово и 

юридически невозможно. На-

сколько я понимаю, и юридиче-

ски, и практически права на про-

ведение чемпионата мира защи-

щены. Конечно, многое зависит 

от Международной федерации 

хоккея, насколько я знаю, ее по-

зиция очень позитивна», — 

цитирует Матыцина агентство 

«Р-Спорт».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «ООО «Башкирская медь». Месторож-
дение «Юбилейное». Подземный рудник. Поверхностный базисный 
и расходный склады взрывчатых материалов».

Цель намечаемой деятельности — строительство поверхностного 
базисного и расходного склада взрывчатых материалов для хранения 
и выдачи взрывчатых материалов для нужд подземного рудника 
на месторождении «Юбилейное». 

Объект капитального строительства расположен в северной части 
Хайбуллинского района Республики Башкортостан, в 3,5 км  
от д. Петропавловский. 

Заказчик общественных обсуждений — ООО «Башкирская медь» 
(юридический/почтовой адрес: 453803, РФ, Республика Башкортос-
тан, муниципальный район Хайбуллинский район, д. Петропавловс-
кий, ул. Юбилейная, д. 9/1).

Ориентировочные сроки проведения общественных обсуждений 
материалов оценки воздействия на окружающую среду — с 28 июля 
2020 года по 07 октября 2020 года.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с 25 июня 2020 года по 14 октября 2020 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений, — Администрация муниципального района Хайбул-
линский район Республики Башкортостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений — письменная, 
с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное за прием, обобще-
ние поступивших замечаний и предложений, — управляющий делами  
администрации муниципального района Хайбуллинский район Рес-
публики Башкортостан Давлетшин Ш.А., тел: 8(34758) 2-14-35.

Общественные обсуждения по проекту состоятся 02 сентября 2020 
года в 13.00 по адресу: 453822, Республика Башкортостан, Хайбуллин-
ский район, село Самарское, ул. Шагита Худайбердина, д. 1, здание 
администрации сельского поселения.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомиться 
с техническим заданием и предварительными вариантами материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) на офи-
циальном сайте ООО «Башкирская медь»: www.башкирскаямедь.рф 
(блок — компания, раздел — информация); в Администрации Хайбул-
линского района по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. 
С. Юлаева, д. 45, каб. № 8; в Администрации сельского поселения Са-
марский сельсовет по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Самарское, 
ул. Ш. Худайбердина, д. 1, и в ООО «Башкирская медь» по адресу:  
Хайбуллинcкий район, д. Петропавловский, инженерный корпус обо-
гатительной фабрики, каб. № 17.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуждения, 
но не позднее 07 октября 2020 г., заинтересованные граждане и обще-
ственные организации могут представить письменные замечания 
и предложения к предварительным вариантам материалов ОВОС:

—  в Администрацию Хайбуллинского района по адресу: Хайбул-
линcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, каб. № 8. Лицо, 
ответственное за прием, обобщение замечаний и предложений, 
— управляющий делами администрации муниципального райо-
на Хайбуллинский район Республики Башкортостан Давлет-
шин Ш.А., тел: 8(34758) 2-14-35;

—  в Администрацию сельского поселения Самарский сельсовет 
по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Самарское, ул. Ш. Худайбер-
дина, д. 1. Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний 
и предложений, — глава администрации сельского поселения 
Самарский сельсовет муниципального района Хайбуллинский 
район Р.Б. Каримов Р.Ф. тел.: 8 (34758) 2-42-42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Финансовая 
группа «ДоГа» информирует о проведении общественных 
обсуждений в процессе оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Установка переработки углеводородных газов 
в ароматические углеводороды c объектами общезаводского 
хозяйства» на территории муниципального района Стерли-
тамакский район  Республики Башкортостан (проектная 
организация — ООО «КТБ «Техно-Прогресс»).

Цель намечаемой деятельности — строительство установки пе-
реработки углеводородных газов в ароматические углеводороды 
и объектов общезаводского хозяйства, в том числе наливной эста-
кады. 

Месторасположение намечаемой деятельности — Республика 
Башкортостан территория сельского поселения Наумовский сель-
совет муниципального района Стерлитамакский район Республики 
Башкортостан (земельные участки с кадастровыми номерами 
02:44:271301:477, 02:44:271301:476, 02:44:271301:478).

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Финан-
совая группа «ДоГа» (юридический/почтовый адрес: 450018, Рес-
публика Башкортостан, г. Уфа, ул. Сарапульская, дом № 58, пом. 30, 
этаж 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — июнь—октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений, — Администрация сельского поселения Наумовс-
кий сельсовет муниципального района Стерлитамакский район Рес-
публики Башкортостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — опрос.
Форма представления замечаний и предложений — письмен-

ная, с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное за прием 
и обобщение поступивших замечаний и предложений, — специа-
лист 1 категории Администрации сельского поселения Наумовс-
кий сельсовет муниципального района Стерлитамакский район 
Республики Башкортостан, Ахмадуллин Салават Фанисович, 
тел.: 8 (3473) 27-42-75.

Общественные обсуждения состоятся 3 сентября 2020 года  
по адресу: 453167, РБ, Стерлитамакский район, с. Наумовка, ул. Ле-
нина, д. № 20.

В течение 30 дней со дня выхода данного объявления заинтере-
сованные граждане, юридические лица и общественные организа-
ции могут ознакомиться с техническим заданием и предваритель-
ным вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) в Администрации сельского поселения Наумовский 
сельсовет муниципального района Стерлитамакский район Респуб-
лики Башкортостан по адресу: 453167, РБ, Стерлитамакский район, 
с. Наумовка, ул. Ленина, д. № 20, кабинет № 2, в электронном виде 
— на официальном сайте сельского поселения Наумовский сельсо-
вет муниципального района Стерлитамакский район Республики 
Башкортостан http://naumsp.ru/.

Заполненные опросные листы будут приниматься 3 сентября 
2020 года на бумажном носителе по адресу : 453167, РБ, Стерлита-
макский район, с. Наумовка, ул. Ленина, д. № 20, кабинет № 2, 
в электронном виде на электронный адрес: naumuprav@mail.ru.

В период до принятия решения о реализации намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности заинтересованные граждане, 
юридические лица и общественные организации могут представить 
письменные замечания и предложения в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения, но не позднее 4 октября 
2020 года по адресу: 453167, РБ, Стерлитамакский район, с. Наумов-
ка, ул. Ленина, д. №20, кабинет № 2. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

48
ШАЙБ

забросил в нынешнем 

регулярном чемпионате НХЛ 

Александр Овечкин. 

НОВОСТИ 

«Зенит» купил 
защитника 
из «Ливерпуля»

УКРЕПИЛИСЬ 
ЧЕМПИОНОМ
Илья Соболев

Питерский «Зенит» объявил о 
подписании сербского защит-
ника Деяна Ловрена, последние 
шесть лет выступавшего за ан-
глийский «Ливерпуль».

Контракт с игроком рассчи-
тан на три года. Сумма сделки 
не называется, но, по неофици-
альной информации, за игрока 
было уплачено около 11 милли-
онов евро.

Серб сменил одну чемпион-
скую команду на другую: и 
«Ливерпуль, и «Зенит» в ми-
нувшем сезоне стали победите-
лями своих национальных пер-
венств.  В чемпионате Ловрен 
появился на поле десять раз, 
причем девять из них в основ-
ном составе. А всего Деян про-
вел за «Ливерпуль» 185 матчей 
и забил семь мячей.

Серб был душой раздевалки 
и лучшим другом ведущего 
форварда «Ливерпуля», египтя-
нина Мохаммеда Салаха. «Ты 
не представляешь, что я сейчас 
чувствую. Мы будем очень ску-
чать по тебе, особенно я», — ска-
зал Салах.

А наставник «Ливерпуля» 
Юрген Клопп отметил, что те-
перь у него будет повод следить 
за «Зенитом». •

ВФЛА ищет 
пути выхода 
из кризиса

ЗА ЧИСТЫЙ 
СПОРТ
Анна Бекетова

Вчера в режиме видео-конфе-
ренц-связи прошло первое за-
седание  комиссии по восста-
новлению членства Всероссий-
ской федерации легкой атлети-
ки во всемирной организации 
World Athletics.

Председателем комиссии  
был избран первый вице-пре-
зидент ВФЛА Алексей Плотни-
ков, который с 29 июля  станет 
исполняющим обязанности 
президента федерации после 
отставки Евгения Юрченко. 

На заседании был принято 
решение разработать актуаль-
ную дорожную карту по выходу 
ВФЛА из кризиса. Об этом сооб-
щат в письме, которое направят 
в адрес Всемирной легкоатле-
тической ассоциации.

— Реформы должны охватить 
всю российскую атлетику, 
включая тренеров и вспомога-
тельный персонал, затронуть 
важнейшие вопросы, связан-
ные с внедрением культуры ну-
левой терпимости к допингу, — 
говорится в сообщении пресс-
службы. — Необходимы глубин-
ные изменения всей смысловой 
платформы ВФЛА с целью стать 
надежным союзником World 
Athletics в борьбе за чистый 
спорт. •

Капитан 
«Вашингтона» Александр Овечкин 

забросил в НХЛ за карьеру 706 шайб, 
из которых 48 в текущем сезоне.
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